
Не бары, чай
На продажу спиртного 
могут ввести  
новые ограничения

Законопроект депутатов Госдумы 
о запрете продажи алкоголя в ба
рах и кафе с залами обслуживания 
до 20 кв. м, расположенных в жи
лых домах, «концептуально» под
держан в правительстве. Инициа
тива грозит закрытием примерно 
10 тыс. заведений по всей  стране, 
прежде всего — точкам по прода
же пива. Участники рынка пре
дупреждают, что расширение 
площадей сделает их бизнес не
рентабельным, но чиновники об
ещают доработать законопроект.

Правительство РФ подготовило 
отзыв на законопроект, который за-
прещает торговлю алкоголем ресто-
ранам, барам и кафе в многоквартир-
ных домах и на прилегающих терри-
ториях, если площадь зала обслужи-
вания заведения не превышает 20 кв. 
м. Копия отзыва, подписанного вице-
премьером Константином Чуйченко, 
есть у „Ъ“. Законопроект был подго-
товлен группой депутатов Госдумы 
от «Единой России». Как сказано в по-
яснительной записке, инициатива 
вызвана необходимостью обеспече-
ния общественного порядка и прав 
граждан на тишину и отдых в местах 
проживания. Население негативно 
относится к размещению кафе и ба-
ров в зонах жилой застройки, а из-за 
частых нарушений порядка на при-
легающих к домам территориях, во 
дворах и детских площадках, посту-
пают многочисленные жалобы, ука-
зывают авторы инициативы. 

В правительстве отметили, что ог-
раничение по площади зала обслу-
живания посетителей может отрица-
тельно сказаться на рентабельности 
добросовестных участников рынка, 
а также привести к закрытию заведе-
ний, снижению предприниматель-
ской активности и уровня конкурен-
ции. Но «концептуально» там поддер-
живали законопроект при условии 
его доработки ко второму чтению. В 
пресс-службе правительства подтвер-
дили направление отзыва в Госдуму. 
В эту среду, 18 сентября, законопро-
ект рассмотрит комитет Госдумы по 
экономической политике, промыш-
ленности, инновационному разви-
тию и предпринимательству.
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Дрон и молния
Как Владимир Путин в Анкаре всех насмешил

16 сентября президент России 
Владимир Путин прилетел в Ан
кару на трехсторонний саммит 
Россия—Турция—Иран. Специ
альный корреспондент „Ъ“ Ан
дрей Колесников констатирует, 
что коллеги президента Рос
сии, и особенно президент Ира
на, как выяснилось, не так уж 
оптимистично смотрят на про
межуточный результат усилий 
по урегулированию в Идлибе, 
но всетаки хотят запомнить
ся людьми, которые смогли  
решить эту адскую проблему. 
Впрочем, все равно запомнил
ся всем прежде всего Влади
мир Путин с его историей о том, 
как помочь Саудовской Аравии 
в драматичной истории с атакой 
дронов на НПЗ в этой стране.

Насчет того, что Владимиру Пу-
тину и Реджепу Тайипу Эрдогану 
есть что обсудить, стало ясно уже в 
начале российско-турецких пере-
говоров в расширенном составе.

— Мы не так давно, 27 августа, 
встречались в Москве на авиаци-
онно-космическом салоне,— ска-
зал российский президент,— и 
тогда уже отметили, что отноше-
ния между нашими странами раз-
виваются весьма позитивно (но 
все-таки, справедливости ради, в 
истории с мороженым Тайипу Эр-
догану, напомню, не хватило де-
сертной ложечки.— А. К.), наме-
тили и следующие шаги по разви-
тию двусторонних межгосударст-
венных связей.

— Действительно, сейчас, раз-
говаривая с глазу на глаз, доволь-
но подробно мы говорили о си-
рийском кризисе и путях его уре-
гулирования,— продолжил рос-
сийский президент.— Говорили 
о двустороннем сотрудничестве 
практически по всем направлени-
ям… Затронули острые моменты, 

связанные с Сирией, скажем, по 
идлибской зоне, говорили по си-
туации в Заевфратье (идите и пере-
ведите. На самом деле, как потом 
пояснил сам господин Путин, речь 
идет, конечно, о восточном береге 
реки Евфрат.— А. К.) и так далее…

Стало понятно, что проблемы 
есть:

— Мы констатировали необхо-
димость работать более слаженно 
по некоторым вопросам (не стало 
ли это понятно 22 августа, после 
угрозы удара сирийских войск по 

турецким в провинции Идлиб? 
— А. К.) и дать дополнительный 
импульс нашим соответствую-
щим ведомствам — министерст-
вам обороны, иностранных дел, 
специальным службам — тесно (в 
смысле гораздо теснее, чем рань-

ше.— А. К.) координировать свои 
усилия по нормализации.

После этого российский прези-
дент перешел к своей излюблен-
ной и даже выстраданной теме:

— Что в этой связи хотел бы от-
метить — значительную лидер-
скую роль Турции и президента 
Эрдогана по поводу согласования 
списка тех людей, кандидатов, 
которые предполагаются к рабо-
те в конституционном комитете. 
На мой взгляд, это чрезвычайно 
важно.

Владимир Путин говорит про 
необходимость работы этого ко-
митета так давно, что кому-то мог-
ло показаться, что он уже давно и 
существует (на самом деле если та-
кой комитет и правда начнет рабо-
тать, то это можно будет признать 
обыкновенным чудом).

— Можно сказать,— добавил 
Владимир Путин,— что работа в 
целом завершена. Единственное, 
что мы должны сделать,— это до-
биться того, чтобы процедура ра-
боты этого комитета была согла-
сована и прежде всего чтобы чле-
ны этого комитета действова-
ли достаточно самостоятельно и 
не подвергались какому-то дав-
лению извне (в том числе со сто-
роны США, Турции и России.— 
А. К.). Вот это чрезвычайно важно!

— Сложные чувства у нас вы-
зывает ситуация в Заевфратье,— 
признал президент России.— Си-
туация там продолжает оставаться 
очень острой. Мы понимаем, на-
сколько это важно и для сохране-
ния территориальной целостно-
сти Сирийской Республики, и для 
всех соседей, имея в виду закон-
ные права соседних государств, в 
том числе и Турции, на обеспече-
ние своей безопасности.
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Нефть призывают 
из резервов
Саудовская Аравия не смогла быстро 
восстановить добычу

Рынок пытается адаптироваться к поте
ре половины добычи от Саудовской Ара
вии в результате атак на ее нефтяную 
инфраструктуру. Судя по спутниковым 
снимкам объектов в Абкайке и Хурайсе, 
их повреждения потребуют недель, если 
не месяцев, для устранения. Это озна
чает, что Саудовской Аравии, вероятно, 
придется снизить экспортные поставки, 
70% которых ориентировано в Азию. Та
кая ситуация может заставить потреби
телей обратиться к резервам и вызвать 
дефицит некоторых сортов нефти.

Saudi Aramco, которая 14 сентября обеща-
ла в течение 48 часов представить дополни-
тельную информацию о степени поврежде-
ний своих комплексов по подготовке нефти 
в Абкайке и Хурайсе, так и не сделала этого 
на момент выхода номера. Однако источни-
ки Bloomberg и Reuters, близкие к Aramco, 
сказали, что «ситуация хуже, чем ожида-
лось». В результате атак, ответственность за 
которые взяли на себя йеменские повстан-
цы-хуситы, а сама Саудовская Аравия и США 

возложили на Иран, Эр-Рияд потерял мощ-
ности по подготовке 5,7 млн баррелей в сут-
ки (б/с), что составляет 58% добычи в стране 
и около 6% в мире.

Действительно, судя по спутниковым 
фото комплексов после атак, опубликован-
ным CNN, повреждения выглядят значи-
тельными. Так, в Абкайке, который отвеча-
ет за подготовку не менее 5 млн баррелей 
нефти в сутки (б/с), пробито не менее деся-
ти сферических резервуаров, которые ис-
пользуются для предварительной очистки 
нефти от газов (главным образом сероводо-
рода). Кроме того, некоторые расположен-
ные рядом стабилизационные колонны (в 
них происходит окончательное отделение 
сероводорода) несут следы пожара, и от них 
поднимается густой черный дым. Собесед-
ники „Ъ“ в отрасли говорят, что замена по-
добного оборудования потребует месяцев, 
хотя сферические резервуары «наверное, 
можно залатать».
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Льготы на льготы  
не приходятся
 «Роснефть» обвиняет Минфин в предвзятости

 «Роснефть» обеспокоена отсутствием 
решения о налоговых льготах на 2,6 трлн 
руб. на проект освоения месторождений 
арктического кластера. По информации 
„Ъ“, глава нефтекомпании Игорь Сечин 
написал об этом Владимиру Путину, об
винив Минфин в непоследовательности 
и субъективности. По мнению господина 
Сечина, глава министерства, первый ви
цепремьер Антон Силуанов готов под
держивать проекты НОВАТЭКа и «Газ
прома», но не «Восток Ойл», несмотря 
на «схожесть условий».

Глава «Роснефти» Игорь Сечин в письме к 
президенту РФ Владимиру Путину в конце 
августа пожаловался на Минфин, который 
выступает против предоставления льгот на 
2,6 трлн руб. «Восток Ойлу» (совместный про-
ект «Роснефти» и «Нефтегазхолдинга» Эдуар-
да Худайнатова по освоению таймырских 
месторождений). Как сообщал „Ъ“, опасаясь 
возникновения выпадающих доходов бюд-
жета, Минфин добивался того, чтобы на но-
вые налоговые льготы для нефтяных место-
рождений был наложен мораторий до завер-

шения инвентаризации проектов. В июле 
мораторий поддержал Владимир Путин (за 
исключением Приобского месторождения), 
но лишь до конца года.

Игорь Сечин считает подход Минфина 
«непоследовательным, а возможно, и субъ-
ективным». Так, пишет господин Сечин, 
«Минфин и лично (первый вице-премьер и 
министр финансов.— „Ъ“) Антон Силуанов» 
готовы поддержать инвестиционные газо-
вые проекты в отличие от «Восток Ойла», 
несмотря «на схожесть условий». Игорь Се-
чин подчеркивает, что этим проектам Мин-
фин готов предоставить и налоговые льго-
ты, и средства ФНБ. Источник „Ъ“ в отрасли 
добавляет, что «Ямал СПГ» уже реализован 
в «сверхльготном налоговом режиме с при-
влечением средств ФНБ, а создание инфра-
структуры было оплачено из бюджета, на 
очереди — „Арктик СПГ-2“ и „Балтийский 
СПГ“». В «Газпроме» и НОВАТЭКе не ответи-
ли „Ъ“, в «Роснефти» и Минфине отказались 
от комментариев.
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Законопроект, передающий пра-
во управления резервом Фон-
да социального страхования Фе-
деральному казначейству,  вчера 
был рекомендован к принятию 
в первом чтении профильным 
 комитетом Госдумы. Автор этой 
инициативы Минфин уверен, что 
передача полномочий по инвести-
рованию резерва увеличит доход-
ность от размещения в 2,5 раза. 
Такой шаг соответствует общей 
логике более масштабного плана 
Минфина о реформировании сис-
темы исполнения бюджета.

Вчера комитет Госдумы по бюдже-
ту и налогам рекомендовал принять 
в первом чтении законопроект, ме-
няющий порядок инвестирования 
средств резерва бюджета ФСС. Авто-
ром этого внесенного в июле в Госду-

му проекта выступил Минфин. Пояс-
ним, ФСС ежегодно формирует ре-
зерв на обязательное страхование 
от несчастных случаев на производ-
стве и профессиональных заболева-
ний. В 2019 году его объем составил 
154,3 млрд руб., на 2020 год он запла-
нирован в размере 152,3 млрд руб. 
Сейчас фонд, согласно постановле-
нию правительства, имеет право са-
мостоятельно размещать средства ре-
зерва — на депозиты банков. Законо-
проектом предлагается передать пра-
во инвестировать средства резерва от 
ФСС к Федеральному казначейству.

Вчера в ходе заседания комитета 
замминистра финансов Антон Котя-
ков объяснил необходимость попра-
вок. По его словам, функция инвес-
тирования не свойственна фонду «в 
силу специфики его деятельности». 

В Минфине уверены, что в случае пе-
редачи полномочий казначейству 
ежегодные доходы от размещения 
резерва вырастут — с нынешних 
4,5 млрд руб. до 12 млрд руб. «Если 
мы проанализируем доходность, 
которая обеспечивается ФСС,— это 
3,5% от общего объема резервов, 
при этом доходность средств феде-
рального бюджета составляет более 
7%»,— отметил замминистра. По его 
словам, недополученные доходы за 
последние три года составили более 
3% от общего объема резерва фонда. 
Антон Котяков отметил, что все дохо-
ды от инвестирования резерва, кото-
рые будут формироваться казначей-
ством, поступят в ФСС и станут его 
средствами.

Передача управления резерва 
ФСС казначейству соответствует ло-

гике более масштабного плана Мин-
фина — о реформировании систе-
мы финансирования и исполнения 
бюджета (подробнее см. „Ъ“ от 5 ию-
ля). Напомним, ведомство предлага-
ет сократить число единообразных 
бухгалтерских проводок бюджетной 
системы, снизив нагрузку на пла-
тежную систему ЦБ, за счет перено-
са на сторону казначейства всех бюд-
жетных трансакций, совершаемых 
между счетами министерств и про-
чих бюджетных учреждений.

В Минфине сообщили „Ъ“ об от-
сутствии планов использовать та-
кой подход к двум другим внебюд-
жетным фондам: «У Фонда обязатель-
ного медицинского страхования и 
Пенсионного фонда нет такого ре-
зерва, поэтому речь об этом не идет, 
для них нет необходимости в этом». 

Тем не менее в структуре фондов схо-
жие резервы найти можно — у ПФР 
это резерв по объединенному пен-
сионному страхованию (РОПС, объ-
емом около 140 млрд руб.), в Фонде 
обязательного медицинского стра-
хования выделяют средства страхо-
вого резерва (около 70 млрд руб.). 
Хотя принципы управления этими 
резервами различаются, в перспек-
тиве возможна передача в управле-
ние казначейству и этих средств. Та-
кое решение, наряду с инициативой 
Минтруда об объединении инфор-
мационных систем фондов (см. „Ъ“ 
от 3 июня), может стать технической 
основой для их интеграции — не до-
жидаясь окончания идущей уже не-
сколько лет дискуссии об их фор-
мальном слиянии.

Анастасия Мануйлова

Излишкам соцстраха нашли управляющего
ФСС передаст инвестирование резерва казначейству

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 87,2

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 октября 2019 года, 
подсчитал Минфин. Это на $3,5 ниже действующей сентябрьской ставки — $90,7 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 августа по 
14 сентября 2019 года — $59,5 за баррель, или $434,5 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нуле-
вой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 октября понизится с $9 до $8,7 за тонну. Пошлина на 
светлые нефтепродукты и масла понизится с $27,2 до $26,1 за тонну, на темные — с $90,7 до $87,2 за тонну.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Китайская  
промышленность  
заметила нехватку  
спроса

Падение глобального спроса и нео-
пределенность, связанная с исходом 
торговой войны КНР—США, наряду 
с действием уже введенных сторо-
нами пошлин вызвали рекордное 
падение макропоказателей Китая. 
По сообщению Национального бюро 
статистики КНР, рост промпроизвод-
ства в этой стране в августе оказался 
минимальным за последние 17 лет 
и составил 4,4% (4,8% в июле, участ-
ники рынков ожидали 5,2%). Рост 
капвложений за восемь месяцев 
составил 5,5% (на 0,2% меньше, 
чем в январе—июле,— это эквива-
лентно замедлению с 5,2% в годовом 
выражении в июле до 4,3% в августе). 
Основной спад зафиксирован в инве-
стициях в промышленность, при этом 
вложения в железнодорожную инфра-
структуру выросли на 11%, в добычу 
— на 26,2%. Розничные продажи 
выросли слабее, чем ожидалось,— 
на 7,5% (минус 0,1 процентного 
пункта по сравнению с июлем).

Премьер Госсовета КНР Ли 
Кэцян вчера заявил, что достижение 
роста в 6% в этом году будет «очень 
затруднительно» из-за внешнего 
давления. Напомним, официальный 
ориентир роста ВВП (его китай-
ское правительство устанавливает 
каждый год в марте) на 2019-й 
составляет 6–6,5%. В прошлом году 
показатель был равен 6,6%. Однако 
эта оценка была сделана до того, 
как США объявили о повышении 
пошлин практически на весь объем 
китайского импорта. Сейчас амери-
канские пошлины распространяются 
на поставки из КНР на $362 млрд, 
Пекин облагает дополнительными 
тарифами американский импорт 
примерно на $120 млрд.

«Новые данные подтверждают, 
что в китайской экономике наблюда-
ется циклическое снижение и даже 
более слабый юань не сможет полно-
стью компенсировать издержки, 
связанные с действием защитных 
пошлин и снижением внешнего 
спроса»,— указывают в Capital 
Economics. В ING Bank соглашаются, 
что объемная фискальная поддержка 
через увеличение госрасходов 
не справится с потерей экспортных 
заказов — в частности, производство 
смартфонов в КНР сократилось 
за год на 10,7% год к году, автомоби-
лей — на 7,3%. В итоге темпы роста 
ВВП Китая в третьем и четвертом 
кварталах замедлятся до 5,7–5,8%. 
В целом по году показатель может 
составить 6%, полагают эксперты 
банка, ожидая введения новых сти-
мулирующих мер, в том числе в тех-
нологическом секторе, для которого 
Пекин хочет большей независимости 
от иностранных поставщиков.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА КИТАЙСКИХ ИНВЕСТИЦИЙ 
ПО СЕКТОРАМ (%, ГОД К ГОДУ)

ИСТОЧНИК: ING.
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Промышленное производст-
во в России в августе продемон-
стрировало достаточно уверен-
ный рост в 2,9% год к году, вполне 
соответствующий динамике с на-
чала года — 2,6%. Но на состо-
яние экономики, в том числе в 
промышленном секторе, в бли-
жайшие месяцы все больше будут 
влиять риски мировой экономи-
ки. Как показывает опубликован-
ный вчера доклад о денежно-кре-
дитной политике ЦБ, экономика 
РФ на удивление сильно, даже в 
умеренно зависящих от экспорта 
секторах, ориентирована на гло-
бальные настроения и тренды.

Вчерашняя сводка Росстата о дина-
мике промышленного производст-
ва продолжила тренды, которые „Ъ“ 
описывал на протяжении последне-
го полугода,— устойчивый рост до-
бычи при сосредоточении его в сер-
висном секторе и сохранение замет-
ных колебаний в обработке. Общий 
показатель увеличился на 2,9% в годо-
вом выражении (2,8% в июле), к пре-
дыдущему месяцу рост составил 2,5%. 
В отраслевом аспекте (см. справку) 
структура промышленного роста вы-
глядит неизменной уже несколько 
месяцев. Быстрее, чем промышлен-
ность в среднем (3,8% год к году в ян-
варе—августе 2019 года к тому же пе-
риоду 2018 года), растет сектор ТЭК — 
в основном в денежном выражении, 
а также за счет достаточно быстрого 
(65% год к году) увеличения производ-
ства СПГ, фактически нового сырье-
вого экспортного товара РФ. Обработ-
ка растет ниже среднего — 2,1% за во-
семь месяцев год к году, газо- и энерго-
снабжение, которое работает скорее 
на всю экономику (а не только на про-
мышленность), остается в относитель-
ной депрессии (рост на 0,4% год к го-
ду за январь—август); недавно выде-
ленное Росстатом в отдельный пока-
затель водоснабжение и утилизация 
отходов — рост на 1,8%.

В отраслевом измерении карти-
на, демонстрируемая по итогам авгу-
ста, вполне совпадает с подробным 
анализом отраслевых промышлен-
ных трендов в опубликованном вче-
ра «Докладе о денежно-кредитной 
политике» Банка России. ЦБ дает до-
статочно необычную картину проис-
ходящего. С одной стороны, в мае—
июле 2019 года достаточно сильно 
сокращался выпуск промежуточных 
товаров, в основном из-за сокраще-
ния выпуска в нефтепереработке и 
нефтехимии (главным образом из-
за разовой проблемы — остановки 
крупного Антипинского НПЗ в связи 
с банкротством), а также в металлур-
гии, где внутренний спрос оставался 
низким. Заметный рост в производ-
стве инвесттоваров, как подозревают 
в ЦБ, также был обеспечен разовыми 

факторами — возможно, крупным 
внешним заказом в машинострое-
нии. Наконец, летний выпуск потре-
бительских товаров немного сокра-
тился, в основном за счет легпрома, 
а общий выпуск в этом секторе был 
сильно волатильным.

Отметим, одним из ключевых 
мест в обсуждении ЦБ краткосроч-
ных перспектив промышленности 
и, шире, других секторов экономики 
являются настроения — инвестици-

онные, потребительские, ценовые, 
в промышленности по выпуску и по 
параметрам спроса. Так, ЦБ отдель-
но анализирует динамику индексов 
HIS Markit PMI для промышленности, 
указывая на то, что все три анализи-
руемых месяца данные указывали на 
ухудшение конъюнктуры. «Заметно 
сократились новые заказы, как экс-
портные, так и внутренние. На фо-
не замедления темпа экономическо-
го роста в странах—торговых партне-
рах предприятия пересмотрели в сто-
рону снижения планы по выпуску го-
товой продукции. При этом сокраще-
ние спроса наблюдалось преимуще-
ственно в отраслях, производящих 

продукцию промежуточного и инве-
стиционного спроса»,— предполага-
ют в Банке России. 

Отметим, что, с одной стороны, 
ухудшение ситуации с PMI не отра-
жается прямо на состоянии промыш-
ленности, с другой — для очень боль-
шой части опрошенных представите-
лей промышленного бизнеса ситуа-
ция с внутренним спросом, который 
как минимум не ухудшается сильно 
в течение 2019 года, существенно бо-
лее важна, чем конъюнктура экспорт-
ных рынков — последние значимы 
в основном для экспортно ориенти-
рованных отраслей — ТЭК, черной и 
цветной металлургии, нефтехимии и 

«большой» химии, но машинострое-
ние, электронную промышленность, 
легкую промышленность, большую 
часть пищевой промышленности 
внешний спрос должен интересовать 
меньше — доля экспортных доходов 
в них невелика. Между тем, как пока-
зывает и отраслевая динамика Росста-
та, и логика оценок ЦБ, именно «не-
экспортная» часть промышленности 
и непромышленных отраслей доста-
точно сильно зависит от того, какие 
события ожидаются в мировой эко-
номике в среднесрочный период. Де-
факто в условиях вполне достигнутой 
макростабильности и «бюджетного 
правила», сглаживающего почти всю 
волатильность госрасходов и спро-
са, почти весь доклад Банка России о 
ДКП обсуждает, как нарастающая ско-
рее негативная неопределенность на 
внешних рынках может отразиться 
на динамике ВВП, внутреннего спро-
са и промышленности РФ.

Судя по всему, ожидания играют 
в этом ключевую роль — экономика 
РФ, сильно глобализованная в основ-
ном в сырьевом аспекте и относитель-
но автономная — в несырьевом (не-
сырьевые и неметаллургические сек-
тора в ней очень велики, но за ее пре-
делами зависимость от экспорта и им-
порта в ней несравнима с экономика-
ми Восточной Европы), оказывает-
ся парадоксально зависимой от пер-
спектив торговой войны США и Ки-
тая, «Брексита», замедления глобаль-
ного роста и т. д. Возможное объясне-
ние такой «информационной глоба-
лизованности» — постоянное ожи-
дание «кризисов» и внешних шоков: 
пятилетнего периода политики пла-
вающего рубля, видимо, еще недоста-
точно для того, чтобы снять этот эф-
фект. Другое возможное объяснение 
— высокая доля экспортных доходов 
в прибылях при низком уровне ме-
жотраслевых перетоков инвестиций: 
это может делать прибыли несырье-
вых экспортеров важным источни-
ком средств для развития вне «тради-
ционной» экономики.

Дмитрий Бутрин

Деревня в ожидании мировой войны
Промпроизводство в России растет, но все равно ожидает худшего

П О Д Р О Б Н О С Т И П Р О М Ы Ш Л Е Н Н О С Т Ь  Н Е  П Р О И З В О Д И Т  Л И Ш Н Е Г О

Данные августовской сводки Росстата о промпроизводстве 
показывают, что выпуск заметно адаптировался к наличию 
внутреннего или экспортного спроса. Так, добыча полезных 
ископаемых в августе показала стабильные 3,1% роста к ав-
густу 2018 года и 1,5% к июлю 2019 года (3% и 3,6% месяцем 
ранее). При этом увеличение выпуска в отрасли продолжило 
концентрироваться в отраслевых услугах (14,2% роста год к 
году, 2,4% — к июлю 2019 года, 14% с начала года). По типам 
полезных ископаемых быстрее всего росла добыча металли-
ческих руд — на 3,5% к прошлому году и 0,6% к июлю — при 
этом накопленный с начала года рост добычи составил 6,7%. 
Добыча нефти и газа выросла на 2,2% год к году и на 1,3% 
к предыдущему месяцу, но накопленный рост с начала года 
составил 3,2%. Добыча же угля продолжала восстанавливать-
ся, «догоняя» высокую базу 2018 года (минус 1% в августе).

Обрабатывающие отрасли продемонстрировали общий 
рост производства на 2,7% в годовом выражении после 
2,8% месяцем ранее, при этом в сравнении с июлем их 
выпуск ускорился — на 3,2% против замедления на 2,9% 
в июле. Чуть быстрее общего уровня росло производство 
пищевых продуктов (4,1% август к августу прошлого года, 
5,7% роста к июлю 2019-го, с начала года — рост на 4,2%) 
— при этом производство активно поставляемого на экс-
порт подсолнечного масла увеличилось на 50% в августе 
и на 18% с начала года, а задавленный госрегулированием 
и акцизами выпуск напитков и табака снижался на 7% 
и 14,3% соответственно.

Быстрее показателя по отрасли в целом рос выпуск в так-
же имеющих шансы на экспорт химпроме (6,7% год к году, 
3,7% к июлю и 3,4% с начала года) и фармацевтике (20,3% 

год к году, 2,8% к июлю и 17,4% с начала года, притом что 
производители фиксируют сокращение доли отечественных 
лекарств в госзакупках, см. „Ъ“ от 16 сентября). Отдельно 
стоит отметить рост промышленности стройматериалов — 
рост цен на рынке и ускорение отрасли после паузы, вызван-
ной переходом на проектное финансирование, отражаются 
в росте выпуска строительных металлоконструкций на 70,1%, 
листового стекла на 11,1%, блоков строительных на 6,3%.

В легкой промышленности сохранялась околонулевая 
динамика, как и в тарифных отраслях. Снижался же заметнее 
всего выпуск оборудования — «прочего» на 12,4% (минус 
4,4% с начала года), электрического — на 5,8% (минус 0,7% 
с начала года), транспортных средств — на 6,9% (минус 
16,6% с начала года).

Олег Сапожков

Экспортная пошлина на нефть 
в 2019 году ($/тонна)
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Хотя «обычная» экономика 
РФ мало зависит от внеш-
них рынков, расклад в ми-
ровой торговле влияет 
на нее очень сильно  
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В Минске 18 сентября соберет-
ся контактная группа по урегули-
рованию ситуации на востоке Ук-
раины. На заседании, надеются 
собеседники „Ъ“, будут согласо-
ваны сроки разведения сил кон-
фликтующих сторон, а также ут-
верждена и подписана единая 
редакция «формулы Штайнмай-
ера». Если это будет сделано, ве-
роятность того, что первая встре-
ча президентов РФ и Украины 
Владимира Путина и Владимира 
Зеленского состоится в октябре 
— на саммите в «нормандском 
формате»,— приблизится к 100%.

Заседание контактной группы по 
урегулированию ситуации на вос-
токе Украины, которое пройдет в 
Минске 18 сентября, второе по сче-
ту в этом месяце. Предыдущее состо-
ялось 4 сентября. В июле и августе 
группа так не частила и собиралась 
по разу в месяц.

Предстоящая встреча будет ключе-
вой: переговорщикам, по сути, пред-
стоит подготовить условия для прове-
дения саммита нормандской четвер-
ки (Германия, Россия, Украина, Фран-
ция) в Париже. О необходимости 
срочной встречи руководителей че-
тырех стран украинский лидер Вла-
димир Зеленский заявляет уже не-
сколько месяцев. По его мнению, это 
может приблизить урегулирование 
на востоке Украины.

Настойчивость проявляет и Фран-
ция, чей президент Эмманюэль Ма-
крон в последнее время активен как 
на российском, так и на украинском 
направлении. Он даже допускал, что 
четверка может собраться во фран-
цузской столице уже в сентябре.

В Москве же ориентируются на 
октябрь. Проведение саммита в сле-
дующем месяце не исключает по-
мощник президента России Юрий 
Ушаков. Однако Кремль исходит из 
того, что условия для проведения 
саммита возникнут лишь в том слу-
чае, если в рамках контактной груп-
пы будут решены две задачи.

Это, во-первых, разведение сил и 
средств конфликтующих сторон в Пе-
тровском и Золотом. Договоренности 
об этом давно достигнуты, но не ре-

ализованы. Собеседники „Ъ“, знако-
мые с деталями подготовки к пред-
стоящей встрече в Минске, ожидают, 
что в белорусской столице определят 
и назовут точные даты начала разве-
дения, после чего начнется сам про-
цесс отвода войск и вооружений.

Второе решение, которое, как ожи-
дают собеседники „Ъ“, будет принято 
18 сентября, касается утверждения 
общей редакции «формулы Штайн-
майера» (названа по имени экс-гла-
вы МИД ФРГ, а сейчас президента Гер-
мании Франка-Вальтера Штайнмай-
ера). Она предполагает вступление в 
силу закона об особом статусе Донбас-
са после проведения там выборов, ко-
торые должны быть признаны ОБСЕ 
честными и свободными.

Проблема в том, что «формулы 
Штайнмайера» не существует в еди-
ном для всех, документальном, скре-
пленном подписями варианте. Это 
не раз приводило к разным трактов-
кам того, что именно следует под ней 
понимать. По информации „Ъ“, ком-
промиссное решение уже появи-
лось. Оформить его в виде документа 
и подписать предстоит Минской кон-
тактной группе.

Если ожидаемые договоренно-
сти станут реальностью, проведению 
саммита в нормандском формате, на 
котором президенты Путин и Зелен-
ский впервые смогут очно пообщать-
ся друг с другом, ничего не помешает. 
При этом один из российских перего-
ворщиков пояснил „Ъ“, что проведе-
ние саммита в сентябре нереально. 
Это не позволит сделать плотный гра-
фик российского президента. Загру-
жен в это время и глава МИД РФ Сер-
гей Лавров: в конце месяца он будет 
участвовать в сессии Генассамблеи 
ООН в Нью-Йорке. Кстати, там у глав 
внешнеполитических ведомств чет-
верки будет возможность обсудить 
подготовку к саммиту.

Фон для первого контакта рос-
сийского и украинского президен-
тов пока позитивный. Этому способ-
ствовал обмен осужденными и удер-
живаемыми лицами, осуществлен-
ный 7 сентября. Подготовка и прове-
дение обмена — первый опыт пря-
мого взаимодействия новой украин-

ской власти с российским руководст-
вом. Причем на разных уровнях.

Сообщалось о трех телефонных раз-
говорах президентов Путина и Зелен-
ского — в июле, августе и сентябре, 
сразу после обмена. При этом, по дан-
ным „Ъ“, два лидера говорили друг с 
другом как минимум еще раз без офи-
циального объявления об этой беседе.

В рамках подготовки саммита в 
нормандском формате помощник 
президента России Владислав Сурков 
контактировал с украинским колле-
гой Андреем Ермаком, а также с но-
вым главой МИД Украины Вадимом 
Пристайко. В переговорах с украин-
ской властью участвует и вице-премь-
ер Дмитрий Козак. Андрей Ермак, за-
нимавшийся с украинской стороны 
вопросами обмена, ранее заявил, что 
с российской стороны он взаимодей-
ствовал с господином Козаком.

Вице-премьер Козак погружен и 
в тему политического урегулирова-
ния конфликта на востоке Украины. 
По информации „Ъ“, Дмитрий Козак 
и Андрей Ермак встречались для обсу-
ждения этих вопросов в Минске. Офи-
циально о встрече не сообщалось.

«С учетом успеха молдавского 
кейса (в июне Дмитрий Козак актив-
но способствовал свержению в Мол-
давии режима олигарха Владимира 
Плахотнюка.— „Ъ“) привлечение Ко-
зака в качестве ключевого переговор-
щика по Украине выглядит прагма-
тично»,— говорит собеседник „Ъ“, 
знающий о контактах украинских и 
российских чиновников.

Ни частота контактов, ни факти-
ческий выход подготовки саммита в 
нормандском формате на финишную 
прямую не снимают ключевых про-
тиворечий по Донбассу между Мо-
сквой и Киевом. Для Кремля прин-
ципиально, чтобы будущее полити-
ческое урегулирование было достиг-
нуто через закрепление в украинской 
конституции особого статуса для от-
дельных районов Донецкой и Луган-
ской областей. Украинские власти ка-
тегорически против: Вадим Пристай-
ко уже заявил, что в основной закон 
страны не будут вноситься измене-
ния об особом статусе для Донбасса.

Владимир Соловьев

В Донбассе наступает 
долгожданный Минск
От заседания контактной группы  
зависит первая встреча президентов России и Украины

Ситуация в Заевфратье настолько острая, 
что России вряд ли удастся остаться там дру-
гом и Сирии, и Турции, хотя попытки такие 
российским МИДом трудолюбиво предпри-
нимаются. Но, например, президент Ирана 
Хасан Роухани заявил тут же, в Анкаре, что 
суверенитет Сирии должен распространять-
ся и на Заевфратье,— и сделал это, не постес-
нявшись присутствия коллеги из Турции, у 
которого по понятным причинам свои виды 
на эти места.

Владимир Путин между тем пригласил 
турецкого коллегу в Москву, на Российскую 
энергетическую неделю 5 октября, и это оз-
начает, что все рекорды встреч двух прези-
дентов на планете в единицу времени (то 
есть, допустим, за год) побиты и продолжа-
ют побиваться. Президент России встречает-
ся с президентом Турции, кажется, чаще, чем 
с собственным премьер-министром.

Журналистам на этом саммите было по 
большому счету нечего делать: организато-
ры сделали лидеров стран почти немыми 
для корреспондентов на этом саммите жиз-
ни (вернее, во имя жизни, ибо речь идет об 
окончании войны, а не об ее начале), и од-
на из немногих возможностей высказаться 
вслух у тех появилась в начале трехсторон-
ней встречи, от которой все, в том числе ее 
участники, все еще ждали, кажется, каких-
то прорывных решений.

На самом деле все продемонстрировали 
прежде всего свои традиционные качества 
(и не факт, что лучшие) и говорили о своей 
считай что личной боли.

Так, президент Ирана господин Роухани, 
у которого сейчас наступили горячие день-
ки в связи с атакой дронов на нефтяные объ-
екты Саудовской Аравии (см. материал на 
стр. 1), внимательно выслушав исполненно-
го некоторого оптимизма турецкого колле-
гу, сначала неумолимо и безжалостно кон-
статировал:

— Нельзя позволять террористам нему-
жественно использовать людей в качестве 
человеческого щита! Как безопасно и дос-
тойно спасти невинную и мирную груп-
пу людей, находящихся в руках террори-
стов,— это вопрос, для которого необходи-
мо найти оптимальное решение. В такие 
же дни в прошлом году наши партнеры по 
Астанинскому процессу в городе Сочи под-
писали соглашение по Идлибу (на уровне 
министров иностранных дел.— А. К.), и мы 
также поддержали это соглашение в над-
ежде прогнать террористов и восстановить 
контроль правительства Сирии над терри-
ториями, контролируемыми террориста-
ми… Но выполнение соглашения пошло 
не так, как планировалось!

Да, это было то, о чем Владимир Путин и 
Реджеп Тайип Эрдоган предпочитали не го-
ворить вслух.

— К сожалению,— продолжал президент 
Ирана,— прошло не так много времени с 
момента его подписания, как контролируе-
мые террористами районы не только не со-
кратились, но и невероятно увеличились! 
Террористам не должна быть предоставле-
на возможность злоупотреблять полевыми 
условиями!

Складывалось впечатление, что господин 
Роухани даже жалеет иногда, что оказался в 
такой компании и время от времени идет у 
нее на поводу.

И вот только после этого президент Ирана 
закономерно и, можно сказать, с облегчени-
ем высказался на тему, освещения которой с 
его стороны не могло не случиться:

— Незаконное присутствие американ-
ских войск на сирийской земле ставит под 
угрозу ее (Сирии.— А. К.) территориальную 
целостность и национальный суверенитет… 
Президент США в прошлом году говорил о 

своем решении вернуть свои войска из Си-
рии… Но судьба его речи была такой, как и 
любой другой его речи. Утверждения, кото-
рые не соответствовали истине в прошлом и 
не имеют воли в будущем! Подчеркиваю не-
обходимость того, чтобы американские вой-
ска скорее покинули этот регион!

В каком-то смысле это был ответ и на об-
винения США по поводу того, что Иран име-
ет отношение к атакам на нефтяные объек-
ты Саудовской Аравии. Господин Роухани да-
вал понять, что правдивыми слова этих лю-
дей не могут быть никогда, ни при каких об-
стоятельствах.

В закрытом режиме три лидера совеща-
лись недолго: похоже, слишком много они 
сказали друг другу наедине, а втроем пред-
почли не ссориться — их позиции и так бы-
ли слишком понятны, тем более друг другу.

Перед началом пресс-конференции нель-
зя было не обратить внимание на корре-
спондента агентства Associated Press турка 
Бурхана Озбиличи, известного тем, что это 
именно он снял убийство посла России в 
Турции Андрея Карлова. Это событие так по-
трясло, видимо, самого фотокорреспонден-
та, что как только он видел перед собой рос-
сийского журналиста и убеждался, что это 
именно российский журналист, так в макси-
мальных подробностях, хотел ты этого или 
нет, начинал рассказывать о том, как это бы-

ло, и особенно о том, как он это снял. Спра-
ведливости ради, рассказ стоил потраченно-
го на него времени.

На пресс-конференции Владимир Путин 
использовал любую возможность, чтобы 
еще раз сказать о пользе конституционно-
го комитета Сирии и о его решающем влия-
нии на урегулирование в этой стране. Но за-
сияла эта пресс-конференция на небосклоне 
информационной картины этого дня, когда 
корреспондент ТАСС Вероника Ичеткина 
спросила трех президентов, обсуждали ли 
они ситуацию с дронами, напавшими на Са-
удовскую Аравию.

— Обсуждают, как это повлияет на рынок 
нефти,— кивнул президент Ирана.— Но я 
бы обратил внимание на вопросы безопас-
ности! Ежедневно Йемен бомбят, и невин-
ное население гибнет в этой стране, и поэто-
му народ Йемена вынужден был… Это было 
против потока оружия, который ежедневно 
поступает в Саудовскую Аравию!

То есть он решительно поддержал посту-
пательные шаги йеменских повстанцев по 
организации проникновения дронов на тер-
риторию Саудовской Аравии.

— Они вынуждены были ответить! — по-
вторил президент Ирана.— То, что делает на-
род Йемена… Они защищают себя! И защи-
щают от нападения! И фундаментальным ре-
шением этой проблемы является политико-
дипломатический путь…

Последнюю фразу иранский президент 
произнес, по-моему, без особого удовольст-
вия. Но это тоже надо было.

— Когда безопасность вернется в Йемен, 
в регионе можно будет безопасно произво-
дить нефть,— закончил господин Роухани.

Похоже, сегодня у президента Ирана был 
хороший день.

— Они же просто сравняли с землей Йе-
мен! — говорил и президент Турции.— Лю-
ди в Йемене постепенно готовились к само-
защите!.. Естественно, не очень хочется, что-
бы такого рода подготовки имели место… 
Но в данный момент нужно озаботиться тем, 
как заново выстроить его!

Да, у Реджепа Тайипа Эрдогана тоже не 
испортилось настроение после этих смерто-
носных ударов.

— Вопрос, связанный с ударами по сау-
довским НПЗ, мы не обсуждали,— произ-
нес российский президент.— Но вы знае-
те нашу позицию, позицию России. Во-пер-
вых, в Йемене существует очень серьезная 
гуманитарная катастрофа, и мы сами гото-
вы помогать людям и призываем всех, кто 
может это сделать, последовать нашему 
примеру. Второе. Лучшим способом реше-
ния проблемы являются договоренности 
между всеми сторонами, которые вовлече-
ны в этот конфликт.

И Владимир Путин зашел, кажется, мак-
симально далеко:

— Находясь в Турции, в стране преимуще-
ственно с мусульманским населением, не мо-
гу не вспомнить строки из Священного Кора-
на (Владимир Путин никогда и не забывал их, 
без сомнения.— А. К.): «Вспомните милость 
Аллаха! Вы когда-то были врагами…»

Он все-таки что-то запамятовал и замял-
ся, но потом продолжил, вглядевшись в 
свои записи:

— «Аллах сделал вас братьями…»
Члены турецкой делегации, сидевшие в 

первом ряду, заулыбались: они ожидали че-
го-то в этом роде и даже хотели, а может, и 
жаждали этого. Да, они хотели, чтобы он, так 
сказать, зажег. И вот он зажигал, причем во 
всех смыслах на их территории.

— А в отношении помощи…— продол-
жил было президент России и вдруг вспом-
нил еще из Корана, что надо было сказать, 
чтобы был смысл, и перебил сам себя.— «И 
вы стали братьями по его милости!» Подчер-
кивается (Аллахом.— А. К.), что то, что раз-
деляет людей и ведет к конфликтам, должно 
уйти на второй план, имея в виду духовную 
близость между людьми!

Так Владимир Путин специально для ту-
рок и иранцев произвел на их глазах свое 
концентрированное толкование Корана.

— А что касается помощи Саудовской 
Аравии (в вопросе была и эта мысль: не сто-
ит ли поддержать эту страну сейчас? — А. К.), 
то, кстати говоря, в том же Священном Ко-
ране сказано о неприемлемости любого ви-
да насилия… Кроме защиты своего рода! — 
в голосе российского президента, который 
он сейчас возвысил, я уловил некую назида-
тельность.— Чтобы защитить свой род, свою 
страну, мы готовы оказать соответствующую 
помощь Саудовской Аравии, а политическо-
му руководству Саудовской Аравии доста-
точно принять мудрое государственное ре-
шение: так, как это сделали в свое время ру-
ководители Ирана, закупив С-300, и так, как 
это сделал президент Эрдоган, закупив у Рос-
сии новейшие комплексы ПВО С-400 «Три-
умф». Они надежно защитят любые объекты 
инфраструктуры Саудовской Аравии!

Что тут было и стало! Если президент Эр-
доган смеялся, сидя на сцене рядом с прези-
дентом Путиным, то президент Роухани про-
сто хохотал, навалившись на стол.

— Так им С-300 или С-400 покупать? — 
промолвил наконец президент Турции (пре-
зидент Ирана-то промолвить пока что еще 
ничего не мог.— А. К.).

— Пусть выбирают,— пожал плечами го-
сподин Путин.

Да что же им теперь в Саудовской Аравии, 
разорваться, что ли?

Андрей Колесников, Анкара

Дрон и молния

Президент Ирана был очень 
доволен предложением 
Владимира Путина для Саудовской 
Аравии — купить у России  
С-300 или С-400. Хасан Роухани  
сразу должен был представить 
реакцию США   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Тверской суд Москвы в понедельник 
 вынес приговор актеру Павлу Устино-
ву, признав его виновным в применении 
насилия, опасного для жизни, в отноше-
нии представителя власти (ч. 2 ст. 318 
УК РФ). Суд установил, что Павел Усти-
нов 3 августа на несогласованной ак-
ции протеста «оказал тянущее воздей-
ствие на плечевой сустав руки сержанта 
Александра Лягина» и «причинил нрав-
ственные страдания» бойцу. К показа-
ниям свидетелей защиты суд отнесся 
«критически», а доказательства обвине-
ния счел «допустимыми». Учитывая по-
ложительные характеристики господи-
на Устинова, суд постановил: назначить 
наказание в виде лишения свободы сро-
ком три года и шесть месяцев.

Судебное разбирательство по делу Пав-
ла Устинова состоялось 12 сентября и заня-
ло восемь часов. Судья Алексей Криворуч-
ко допросил свидетелей, рассмотрел дока-
зательства, выслушал стороны и самого об-
виняемого. Оглашение приговора было на-
значено на понедельник и заняло 29 минут. 
В зал заседаний, где 4 сентября судья Ма-
рия Сизинцева оглашала приговор Кирил-
лу Жукову (также осужден по ст. 318 УК РФ 
за акцию 27 июля), пустили около 40 чело-
век — правозащитников и журналистов. Из 
родственников Павла Устинова на оглаше-

нии присутствовала мать Татьяна и сестра 
Юлия, а также невеста Екатерина.

Во время оглашения приговора судья зачи-
тал показания потерпевшего сержанта Алек-
сандра Лягина: «При исполнении должност-
ных обязанностей услышал и заметил скан-
дирование лозунгов, попытался пресечь, ощу-
тил, как что-то щелкнуло в плече». Показания, 
согласно решению суда, «подтверждают ви-
новность» Павла Устинова, который во время 
разбирательства вины не признал, сообщив, 
что «участия в митинге не принимал, 3 авгу-
ста в центре Москвы ждал встречи по работе». 
«Обвиняемый оказал тянущее воздействие на 
плечевой сустав руки Лягина»,— констатиро-
вал судья Криворучко, сообщив о вывихе пле-
ча бойца, длительной реабилитации и угрозе 
жизни и здоровью правоохранителя 3 августа.

Из оглашенных также показаний свиде-
тельниц защиты — матери, сестры и невес-
ты господина Устинова — следовало, что «Па-
вел — пятый, младший ребенок в семье», «по-
литикой не интересуется, увлекается искус-
ством». «Суд считает эти показания характе-
ристикой обвиняемого и не может ссылаться 
на них при вынесении решения»,— заклю-
чил судья Криворучко.

Видеозапись задержания, сделанную пра-
возащитником Олегом Козловским, суд счел 
«доказательством, полученным ненадлежа-
щим путем». «Учитывая положительные ха-

рактеристики обвиняемого, суд постановил 
приговорить Устинова Павла Геннадьевича 
к трем годам и шести месяцам заключения 
под стражей»,— огласил приговор Алексей 
Криворучко.

«Позор!» — закричали зрители, и приста-
вы вывели всех из зала суда. Павел Устинов 
послал воздушный поцелуй невесте, его мать 
всхлипнула: «Сделали мальчишку монстром 
и преступником». «Мы обжалуем решение, 
если понадобится, пойдем до ЕСПЧ. Приго-
вор не стал для нас неожиданностью»,— ска-
зал „Ъ“ Дмитрий Чешков.

Через несколько часов стало известно, что 
в Мосгорсуд поданы апелляционные жалобы 
на приговоры Евгению Коваленко и Кирил-
лу Жукову, осужденным по ч. 1 ст. 318 УК РФ за 
«бросок урны в полицейского» (три с полови-
ной года колонии) и «удар по шлему росгвар-
дейца» (три года колонии). Кроме того, к за-
щите Константина Котова, приговоренного 
по «дадинской статье» (ст. 212.1 УК РФ) к четы-
рем годам лишения свободы за неоднократ-
ное нарушение правил митинга, в понедель-
ник присоединились 13 адвокатов. Все они, 
по данным „Ъ“, по очереди подают жалобы 
на приговор, заключив с господином Кото-
вым договоры на оплату своих услуг в разме-
ре 212 руб. 10 коп.— по аналогии с номером 
ст. 212.1 УК РФ.

Мария Старикова

Сустав преступления
Актер Павел Устинов приговорен к трем с половиной годам колонии  
за вывих плеча росгвардейца

Как стало известно „Ъ“, Следственный 
комитет России (СКР) завершил рас-
следование и в ближайшие дни напра-
вит в Генпрокуратуру для утверждения 
обвинительного заключения материалы 
одного из громких коррупционных уго-
ловных дел последних лет — обвиняемо-
го в получении многомиллионных взя-
ток бывшего первого замначальника 
Дальневосточного таможенного управ-
ления (ДВТУ) генерал-майора таможен-
ной службы Сергея Федорова. По версии 
следствия, деньги он получал от Родио-
на Тихонова — лидера приморского ОПС, 
занимавшегося контрабандой. Компен-
сировать ущерб следствие рассчитыва-
ет в том числе за счет фамильных драго-
ценностей супруги генерала.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, еще в конце мая этого года сле-
дователи СКР предъявили обвинение быв-
шему генералу ФТС в окончательной редак-
ции, после чего предложили ему и его адво-
катам ознакомиться с 37 томами (каждый из 
них насчитывает около 200 страниц) уголов-
ного дела. Судя по последующим действиям 
следствия, первый замначальника ДВТУ, ко-
торого задержали в марте прошлого года во 
Владивостоке одновременно с участниками 
оргпреступного сообщества, местный пред-
приниматель Родион Тихонов и его адвока-
ты с чтением не торопились.

По версии СКР и ФСБ, Родион Тихонов со-
здал ОПС (ч. 1 ст. 210 УК РФ), с помощью кото-
рого через ЗАО «Дальзавод-Терминал», распо-
ложенное в центре Владивостока, под видом 
дешевых китайских стройматериалов вво-
зил другие дорогие товары, например шубы 
из ценных мехов, тем самым уклоняясь от 
уплаты таможенных пошлин (ст. 194 УК РФ). 
А генерал-майор Федоров якобы «оказывал 
покровительство коммерческой деятельнос-
ти» «Дальзавод-Терминала» и «полное содей-
ствие в организации работы» этого ЗАО. Как 
заявляли представители СКР, первый заме-
ститель главы ДВТУ, действуя в составе целой 
группы коррупционеров, «в период с декаб-
ря 2015-го по октябрь 2017 года на системати-
ческой основе получал взятки в общем раз-
мере не менее 26 млн руб. и $150 тыс.». В ре-
зультате Сергея Федорова обвинили в полу-
чении взятки в особо крупном размере (ч. 6 
ст. 290 УК РФ), после чего он оказался в спец-
блоке для бывших сотрудников правоохра-
нительных органов столичного СИЗО-4, бо-
лее известного как «Медведь».

В свою очередь, господин Тихонов и его 
предполагаемые подельники погасили при-

чиненный их действиями ущерб, дав показа-
ния на сотрудничавших с ними таможенни-
ков. Последних, кстати, весной этого года ста-
ло больше: из дела о коррупции в отношении 
генерала ФТС был выделен материал о полу-
чении взятки от все того же господина Тихо-
нова на другого замначальника ДВТУ — Павла 
Фомина, который после всего двух дней рас-
следования был арестован. Между тем в нача-
ле этого года Мосгорсуд отказался продлевать 
сроки содержания под стражей участникам 
ОПС во главе с Родионом Тихоновым. Отдель-
но говорилось, что признаков ОПС в действи-
ях обвиняемых не усматривается, за неупла-
ту таможенных пошлин они отбыли под стра-
жей максимально предусмотренный зако-
ном срок, кроме того, еще и возместили при-
чиненный государству ущерб. Чуть позже, по 
неподтвержденным данным, было прекра-
щено уголовное преследование Родиона Ти-
хонова и по фактам дачи взяток — ст. 291 УК 
РФ предусматривает такую возможность, если 
у взяткодателя вымогали деньги, он активно 
способствовал раскрытию преступления или 
сам добровольно сообщил о нем.

Между тем следователи СКР обратились в 
Басманный суд, который ограничил двух ад-
вокатов и самого генерала Федорова в сроках 
ознакомления с материалами дела, отметив, 
что они «затягивают процесс».

После этого господин Федоров взял нового 
адвоката, надеясь, что хотя бы ему дадут воз-
можность прочесть дело. Но СКР потребовал и 
его ограничить в сроках — суд предложил но-
вому защитнику изучить все дело за несколь-
ко дней. «Мне не только не дают прочитать де-
ло, но даже конфиденциально переговорить 
со своим доверителем»,— сообщил „Ъ“ новый 
представитель экс-заместителя главы ДВТУ.

Жена господина Федорова Наталья сооб-
щила „Ъ“, что обвинение, которое предъяв-
лено ее мужу, «не содержит ни одного кон-
кретного действия». «По этим формулиров-
кам можно задержать и посадить любого»,— 
полагает госпожа Федорова. Она подчеркну-
ла, что из ее банковской ячейки в Новосибир-
ске следователи изъяли ювелирные украше-
ния, которые принадлежали ее 82-летней ма-
тери,— серьги и женские кольца, которые 
были куплены еще в советские времена, но 
следствие «приписывает их принадлежность 
Сергею Федорову». «И это все при многомил-
лионных взятках, которые ему инкримини-
руются только на показаниях Тихонова и его 
водителей. Сергей вину, конечно, не призна-
ет»,— заявила „Ъ“ Наталья Федорова.

Сергей Сергеев;  
Алексей Чернышев, Владивосток

Как стало известно „Ъ“, бывший генди-
ректор АО «Российский авиационный 
торговый дом» (РАТД) Валерий Майков, 
осужденный за незаконное предприни-
мательство, обратился в суд с ходатай-
ством о досрочном снятии судимости. 
Бизнесмен, три года поставлявший са-
молетостроительной корпорации «МиГ» 
с Украины оборудование без соответст-
вующей лицензии, считает, что своим 
поведением доказал исправление.

В Останкинский райсуд Москвы с хода-
тайством о снятии судимости за незакон-
ное предпринимательство (ч. 2 ст. 171 УК РФ) 
бывший гендиректор РАТД Валерий Майков 
обратился после того, как отбыл половину 
из назначенных ему двух лет условно. Как 
полагает предприниматель, своим поведе-
нием он уже доказал исправление и соглас-
но ст. 74 УК РФ (отмена условного осуждения 
или продление испытательного срока) мо-
жет претендовать на снисхождение.

Срок же предприниматель получил в 2018 
году за то, что в течение трех лет без соответ-
ствующей лицензии поставлял с Украины 
РСК «МиГ» блоки предельных команд (БПК-
88 С3К), используемые для передачи данных 
о работе двигателей истребителей МиГ-29 на 
их параметрические самописцы.

Соответствующий договор между РАТД и 
РСК МиГ был заключен в сентябре 2014 года. 
При этом следует отметить, что на соответст-
вующий контракт претендовали два десятка 
различных компаний. До этого РСК МиГ за-
купала блоки напрямую у украинского пред-
приятия «Електронприлад». Однако, как сле-
дует из приговора, имеющегося в распоряже-
нии „Ъ“, поставщик прекратил отгрузку то-
вара «в связи со сложившейся политической 
обстановкой во взаимоотношениях между 
Россией и Украиной», после чего авиацион-
ный концерн стал действовать через посред-
ника — РАТД, одним из учредителей которо-
го, кстати, является сама РСК МиГ.

В общей сложности до августа 2017 года, 
когда в отношении господина Майкова было 
возбуждено уголовное дело, он успел зарабо-
тать на поставках более 186 млн руб. Послед-
ний контракт на поставку 12 блоков стоимо-
стью почти 46 млн руб. РАТД заключил с РСК 
«МиГ» в июле 2017 года.

В суде руководитель РАТД, так и не при-
знавший вины, пытался доказать, что в его 
действиях не было состава преступления. 

Сначала господин Майков утверждал, что по-
ставляемые «МиГу» с Украины блоки «явля-
лись техникой двойного назначения» и ис-
пользовались также в гражданской авиации и 
у его компании была соответствующая лицен-
зия на торговлю этим оборудованием. Одна-
ко свидетели, в частности представители Фе-
деральной службы по военно-техническому 
сотрудничеству России и департамента Мино-
бороны РФ по обеспечению государственного 
оборонного заказа, единодушно заявили, что 
БПК-88 С3К — «неотъемлемая составная часть 
военного самолета типа МиГ-29, следователь-
но, относится к продукции военного назначе-
ния и является изделием военной техники».

В ответ на это Валерий Майков выдви-
нул версию, что имевшаяся у РАТД лицензия 
«распространяется на военные самолеты и 
их запчасти, а именно: их разработку, произ-
водство, испытание и ремонт авиационной 
техники». Впрочем, другой свидетель, кон-
сультант департамента авиационной про-
мышленности Минпромторга РФ, пояснил 
суду, что имевшаяся у АО РАТД лицензия не 
дает им права на торговлю продукцией во-
енного назначения, поскольку «относится к 
другому виду деятельности».

В итоге суд признал Валерия Майкова ви-
новным, но ограничился условным наказа-
нием. Попытки опротестовать это решение в 
апелляционной инстанции успехом не увен-
чались. Отметим, что там господин Майков 
требовал отменить приговор и вернуть уго-
ловное дело прокурору. «В материалах дела 
имеются доказательства моей невиновно-
сти, к которым суд отнесся критически»,— за-
являл в суде Валерий Майков. К таковым он 
причислял показания двоих свидетелей, по-
лагавших, что «договор, заключенный между 
РАТД и РСК «МиГ» в рамках госконтракта, яв-
лялся легитимным и позволял осуществлять 
поставки блоков». К тому же, по его словам, 
следствие отказалось проводить исследова-
ние блоков для МиГ-29 на предмет их двой-
ного назначения. «Если бы эта версия под-
твердилась, то уголовное дело подлежало 
бы прекращению»,— считает Валерий Май-
ков. Адвокат предпринимателя заявил „Ъ“, 
что его клиент «не хочет вспоминать всю эту 
историю», поэтому попросил его воздержать-
ся от комментариев. В РСК «МиГ» ситуацию 
со своим бывшим поставщиком Майковым 
комментировать также не стали.

Олег Рубникович

Таможенный генерал 
расплачивается  
фамильным золотом
Закончено расследование дела о взятках  
в Дальневосточном таможенном управлении

В российских «МиГах»  
не обошлось без украинского
Поставки блоков для истребителей  
признали незаконным предпринимательством

Фирма по сдаче машин премиум-класса 
в аренду «Флай Авто» по итогам протест-
ных акций 27 июля, 3 и 10 августа в Мо-
скве подала иск к Фонду борьбы с корруп-
цией на 1 млрд руб. Владелец компании 
Дмитрий Леухин заявляет, что протесту-
ющие поцарапали его автомобили и вы-
били у части из них стекла. Кроме того, 
из-за перекрытых дорог компания, по его 
словам, не могла вовремя подать маши-
ны ряду клиентов и в результате понесла 
репутационные потери и расходы на неу-
стойки и бензин. Партнер господина Леу-
хина признал, что группа компаний, куда 
входит «Флай Авто», занимается госза-
казами. Арбитражный суд Москвы ранее 
оставил иск без движения из-за грубых 
нарушений, но господин Леухин плани-
рует внести нужные исправления, чтобы 
добиться рассмотрения в суде.

Компания «Флай Авто» подала иск к Фон-
ду борьбы с коррупцией на 1 млрд руб. еще 
5 сентября. 11 сентября стало известно, что 
Арбитражный суд Москвы оставил заявле-
ние без движения до устранения истцом на-
рушений. Согласно исковому заявлению 
(есть в распоряжении „Ъ“), после несогласо-
ванных акций 27 июля, 3 и 10 августа (когда 
согласованный митинг закончился «прогул-
кой» до администрации президента), компа-
ния по прокату автомобилей классов «пре-
миум» и «бизнес» понесла материальные и 
репутационные потери. В иске же указано, 
что расход горюче-смазочных материалов в 
связи с изменением маршрутов и возвратом 
автомобилей в парк якобы составил 17 млн 
руб., упущенная выгода от отмененных кли-
ентами заказов равна 410,7 млн руб., неу-
стойки за непредоставление автомобилей — 
185,3 млн руб., повреждение автомобилей 

протестующими — 187 млн руб. и ущерб де-
ловой репутации — 200 млн руб. Дмитрий 
Леухин заявил „Ъ“, что у некоторых авто-
мобилей, которые стояли вдоль маршрута 
«прогулки» протестующих 10 августа с про-
спекта Сахарова в Китай-город, были выби-
ты стекла и появились царапины. Количе-
ство поврежденных машин он уточнить не 
смог, однако отметил, что их было не боль-
ше десяти. Владельцы «Флай Авто», по его 
словам, проводят экспертизу скрытых по-
вреждений и намерены внести уточнения к 
иску. В иске указано, что всего в парке ком-
пании более 60 различных автомобилей, но 
не только премиальных марок: Audi, BMW, 
Citroen, Hummer, Kia, Lada, Cadillac, Hyundai, 
Lexus, Mazda, Mercedes-Benz, Toyota, Nissan, 
Volkswagen, Porsche, Skoda. Отвечая на во-
прос о том, как были подсчитаны расходы 
в 17 млн руб. на ГСМ, господин Леухин до-
пустил, что здесь составители могли допу-
стить ошибку, так как цифры, «возможно, 
подгоняли под сумму (в 1 млрд руб.— „Ъ“)». 
На вопрос о том, зачем нужно было «подго-
нять цифры», владелец «Флай Авто» отвечать 
отказался.

Напомним, 3 августа Следственный ко-
митет сообщил о возбуждении уголовного 
дела в связи с отмыванием средств ФБК, при-
чем в сообщении СКР фигурировала сумма в 
1 млрд руб. Позднее следователи, проводив-
шие оперативные мероприятия в рамках 
уголовного дела, оперировали уже суммой в 
75 млн руб., правда, источники „Ъ“, близкие 
к следствию, не исключали, что сумма выра-
стет после исследования данных, получен-
ных в результате уже проведенных обысков. 
Кроме того, после летних протестных акций 
на оппозиционеров подали в суд ГБУ «Авто-
мобильные дороги», столичный метрополи-

тен, служба такси, компания «Анкор» и ГУП 
«Мосгортранс». «Мосгортранс» выиграл суд у 
Алексея Навального, Любови Соболь и дру-
гих политиков о компенсации в 1,2 млн руб. 
за убытки из-за простоя транспорта в ходе ак-
ции 27 июля.

Совладелец группы компаний «Просто-
Прокат», в которую входит «Флай Авто», Вла-
димир Гарчу сообщил „Ъ“, что его бизнес вы-
полняет госзаказы, но заявил, что с москов-
ским правительством и «насколько ему из-
вестно» с подведомственными мэрии орга-
низациями компания не работает. Отметим, 
Дмитрий Леухин входит в состав Торгово-
промышленной палаты РФ. Согласно выпи-
ске из ЕГРЮЛ и данным сервиса Kartoteka.
ru, уставный капитал ООО «Флай Авто» со-
ставляет 10 тыс. руб.

Директор ФБК Иван Жданов в беседе с „Ъ“ 
расценил происходящее как «попытку попи-
ариться»: «Безграмотный иск без всяких осно-
ваний. Видимо, у организации какие-то фи-
нансовые проблемы, если даже не смогли к 
юристу обратиться за написанием иска».

Согласно определению Арбитражного су-
да Москвы, опубликованному в картотеке 
дел, к иску не были приложены расчет ущер-
ба, доказательства наличия в парке компа-
нии более 60 различных автомобилей, дока-
зательства наличия заказов и их последую-
щей отмены, документы, подтверждающие 
расходы на горюче-смазочные материалы и 
другие подтверждающие материалы. Госпо-
дин Леухин планирует устранить недочеты, 
чтобы суд состоялся. Кроме того, он заявил, 
что намерен привлечь в качестве соответчика 
телеканал «Дождь», который, по его мнению, 
неоднократно транслировал призывы участ-
вовать в протестах.

Владимир Хейфец

У Алексея Навального попросили на бензин
„Ъ“ узнал детали иска компании «Флай Авто» к ФБК на 1 млрд рублей

Эксперимент по электронному голосо-
ванию пока рано распространять на всю 
страну, считает глава Центризбирко-
ма Элла Памфилова. К такому выводу 
она пришла после встречи с экс-канди-
датом в депутаты Мосгордумы Романом 
Юнеманом, который намерен оспорить 
результаты электронного голосования 
в 30-м избирательном округе из-за сбо-
ев в единый день голосования: по мне-
нию господина Юнемана, они ставят 
под сомнение достоверность результа-
тов волеизъявления избирателей. В по-
недельник Алексей Навальный сообщил 
об утечке данных 12 тыс. цифровых из-
бирателей. Столичные власти утечку от-
рицают и заявляют о фейковости сведе-
ний, опубликованных оппозиционером.

Московский эксперимент по дистанцион-
ному голосованию показал, что в ближайшие 
годы охватить им всю страну не представля-
ется возможным, заявила „Ъ“ глава ЦИК РФ 
Элла Памфилова. Для этого пока нет «ни тех-
нической, никакой готовности». «Мы сейчас 
пытаемся вникнуть во все минусы дистан-
ционного голосования. Из того, что уже по-
нятно,— его удобно проводить в труднодо-
ступных и отдаленных населенных пунктах, 
(имеет смысл.— „Ъ“) провести там с нашей 
помощью пилотный проект,— отметила го-
спожа Памфилова.— Регионам, которые хо-
тят обкатать это у себя, надо дать возможность 
подготовить законодательную базу. В данном 
вопросе необходимо обеспечить максималь-
ную безопасность и соблюсти баланс тайны 
голосования и подконтрольности обществу».

Сомнения в достоверности результатов 
электронного голосования первым выра-
зил экс-кандидат в МГД в 30-м округе Роман 
Юнеман, который проиграл члену «Единой 
России» Маргарите Русецкой с разницей в 
84 голоса: он заявил о намерении оспорить 
в суде итоги экспериментального голосо-

вания из-за сбоев в системе 8 сентября, ко-
торые, по его мнению, ставят под сомне-
ние результат выборов. Напомним, по ито-
гам подсчета бюллетеней господин Юнеман 
обошел ректора Государственного институ-
та русского языка имени Пушкина Маргари-
ту Русецкую на 581 голос (9106 против 8525). 
Но в электронном голосовании господин 
Юнеман, наоборот, проиграл госпоже Ру-
сецкой 665 голосов (455 против 1120). Систе-
ма электронного голосования 8 сентября да-
ла часовой сбой, хотя последнее ее тестиро-
вание прошло безошибочно. По словам Ро-
мана Юнемана, ошибки системы в течение 
дня 8 сентября помешали проголосовать за 
него как минимум 20 избирателям.

В понедельник состоялось заседание рабо-
чей группы с участием представителей Мос-
горизбиркома и столичного департамента 
информационных технологий (ДИТ), в ходе 
которого индивидуально рассматривались 
ситуации всех избирателей, столкнувшихся 
с проблемами в ходе электронного голосова-
ния, которые сообщили об этом Роману Юне-
ману. По его словам, ясности эта встреча не 
принесла, так как сотрудники ДИТ не могут 
видеть индивидуальные результаты голосо-
вания. «То есть они видят, что человек бюлле-
тень получил, однако то, как он проголосовал 
или же вообще оставил все графы пустыми, 
они не видят»,— пояснил господин Юнеман 
„Ъ“. Позднее в понедельник он с этим же во-
просом ходил на встречу с главой ЦИКа Эл-
лой Памфиловой. «ЦИК явно выражает озабо-
ченность результатами этого эксперимента и 
будет, со своей стороны, рассматривать всех 
участников электронного голосования»,— 
рассказал экс-кандидат. От намерений оспо-
рить результаты электронного голосования в 
суде он по-прежнему не отказывается и гото-
вит пакет документов для иска.

В понедельник глава Фонда борьбы с кор-
рупцией Алексей Навальный на своем сай-

те сообщил, что его команда получила спи-
сок 12 тыс. избирателей, зарегистрирован-
ных для участия в электронном голосовании 
в Москве, с именами, телефонами, электрон-
ными адресами и даже данными СНИЛС. Та-
ким образом, данные избирателей хранят-
ся небезопасно. Оппозиционер вновь ука-
зал на результаты кандидатов на электрон-
ных выборах, которые отличаются от обыч-
ных и которые при этом невозможно прове-
рить. Отметим, из трех (1-й, 10-й и 30-й) экс-
периментальных округов на общий итог он-
лайн-голосование повлияло лишь в 30-м. Го-
сподин Навальный сообщил, что «вправе» 
передать список электронных избирателей 
господину Юнеману и фракциям «Яблока», 
КПРФ и «Справедливой России» в Мосгорду-
ме для проверки. Господин Юнеман сказал 
„Ъ“, что уже получил список и рассматрива-
ет его, отметив, что там действительно есть 
данные жителей его округа.

Замглавы ДИТ Артем Костырко заявил 
„Ъ“, что, судя по опубликованным Алексеем 
Навальным скриншотам, полученные оппо-
зиционером сведения «не являются данны-
ми из блокчейна электронного голосования 
в Мосгордуму»: «В системе электронного го-
лосования совершенно другой формат за-
писи. Кроме того, в блокчейне учетные дан-
ные, связанные с ФИО и СНИЛС, вообще не 
записываются и не хранятся. На вопрос о 
том, могла ли команда Алексея Навального 
найти данные голосовавших на других ре-
сурсах, а также на претензию о невозможно-
сти проверить результаты голосования го-
сподин Костырко не ответил. В то же время 
он заявил ТАСС, что список избирателей не 
был тайным и их данные 8 сентября были на 
экранах председателей участковых избира-
тельных комиссий.

Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Владимир Хейфец

С «цифрой» не складывается
ЦИК пока не готов распространять электронное голосование на всю страну





Турбьорн Ягланд раздал советы Европе
Генеральный секретарь СЕ выступил с прощальной речью в суде

Главная «история успеха» в отношени-
ях между Европейским судом по пра-
вам человека (ЕСПЧ) и Россией — это 
улучшение условий пребывания заклю-
ченных в российских тюрьмах. Об этом 
заявил „Ъ“ генсек Совета Европы (СЕ) 
Турбьорн Ягланд. 18 сентября он по-
кидает пост, который занимал десять 
лет. Вчера господин Ягланд выступил 
в штаб-квартире ЕСПЧ с прощальной 
речью, значительная часть которой бы-
ла посвящена России. С подробностя-
ми  из Страсбурга — корреспондент „Ъ“ 
Павел Тарасенко.

Работа на удержание
В своей прощальной речи Турбьорн Ягланд 
много говорил о России. В частности, он 
вспомнил, что вступив в должность в 2009 
году, он сначала отправился в Брюссель, 
чтобы обсудить хромавшее тогда взаимо-
действие между Советом Европы (объеди-
няет 47 стран региона) и Евросоюзом (28 
членов). А вскоре полетел в Москву, из-за 
чего был вынужден встретить Рождество в 
отеле рядом с аэропортом Франкфурта. Це-
лью поездки было убедить Москву ратифи-
цировать протокол 14 к Европейской кон-
венции по правам человека — он был при-
зван повысить эффективность работы не-
поворотливого тогда Страсбургского суда, 
не справлявшегося с потоком заявлений. 
Через несколько недель после того визита 
РФ подписала документ. Второй раз, как на-
помнил господин Ягланд, он полетел в Мо-
скву через год, чтобы договориться об от-
крытии там программного офиса СЕ.

«Протокол 14 носил во многом техниче-
ский характер и был направлен на то, что-
бы существенно ускорить работу суда,— за-
явил „Ъ“ судья ЕСПЧ от России Дмитрий Де-
дов.— Это сделать удалось. А вот в послед-
ний период своего срока генсек тратил 
очень много сил на то, чтобы России верну-
ли право голоса в ПАСЕ. Он много раз был в 
Москве, вел переговоры на всех уровнях. И 
они завершились успехом». Общаясь с жур-
налистами после своего выступления, Тур-
бьорн Ягланд пояснил, что если бы России 
не вернули право голоса и она бы вышла 
из Совета Европы (а значит, и из ЕСПЧ), на 
карте возникла бы «огромная черная ды-
ра» и «новая разделительная линия»: рос-
сияне остались бы вне европейской систе-
мы защиты прав человека. Но этого не слу-
чилось — 25 июня ПАСЕ восстановила все 
полномочия российской делегации, кото-
рые были заморожены в 2014 году в связи 
с крымским референдумом. В прощальной 
речи Турбьорн Ягланд особо отметил это ре-
шение ПАСЕ, заявив: «Это важно не только 
для того, чтобы наша европейская семья и 
дальше была единой, но и для того, чтобы 
практика работы Ассамблеи была согласо-
вана с положениями устава... В Совете Ев-
ропы не должно быть членов, которые ча-
стично находятся в организации, а частич-
но — вне ее». При этом генсек сообщил, что 
власти РФ сейчас завершают процедуру вы-
платы долга Совету Европы, накопившего-
ся за два года бойкота.

Между тем в разговоре с „Ъ“ главным 
своим (и в целом Совета Европы) дости-
жением, касающимся России, Турбьорн 
Ягланд назвал не возвращение Москве 
прав в ПАСЕ, а улучшение условий содер-
жания в российских тюрьмах, которое про-
изошло в результате многочисленных об-
ращений заключенных в ЕСПЧ. «Снизи-
лось число заключенных, и их теперь дер-
жат не в тюрьмах сталинской эпохи, а в сов-
ременных и модернизированных учрежде-

ниях»,— уверен он. Дмитрий Дедов расска-
зал „Ъ“: «Эту проблему суд зафиксировал 
еще в 2002 году в деле Калашникова. Потом 
в течение десяти лет суд наблюдал, как раз-
виваются события. За это время тюремное 
население в России уменьшалось — тог-

да оно составляло 1 млн 300 тыс. человек, 
а сейчас — около 500 тыс. Но несмотря на 
это, ситуация в СИЗО не менялась к лучше-
му. Принимая во внимание, что принятых 
мер было недостаточно, в 2012 году было 
принято пилотное постановление по делу 
„Ананьев против России“ для обозначения 
структурной проблемы, требующей серьез-
ного подхода и решения. Были даны реко-
мендации по поводу того, на что надо обра-
тить внимание для улучшения условий со-
держания заключенных, а также условий 
принятия решения об аресте». По словам 
судьи Дедова, теперь стоят «другие пробле-
мы, например, связанные с тем, что в ка-
мерах установлены видеокамеры и тем са-
мым нарушается статья 8 Конвенции — о 
праве на личную жизнь».

От домашнего насилия 
до протестов
В целом же с Россией ЕСПЧ вынужден взаи-
модействовать едва ли не теснее, чем с дру-
гими странами. В 2018 году 87% приоритет-
ных жалоб поступили из пяти стран: поло-
вина из них из России (43%), далее шли Ру-
мыния (21%), Венгрия (10%), Турция (9%) и 
Украина (4%). В том же году РФ была лиде-
ром по числу признанных ЕСПЧ наруше-
ний прав человека: было завершено рас-
смотрение 248 жалоб, из них 238 были 
удовлетворены. По большей части речь 
шла о нарушении запретов на пытки и не-
законные задержания, а также несоблюде-
нии права на справедливый суд. РФ зани-
мает первое место и по количеству неи-
сполненных решений ЕСПЧ.

В этом году ЕСПЧ уже вынес решения по 
ряду громких дел. Так, в июле суд впервые 
обязал Москву выплатить компенсацию по 
делу о домашнем насилии, указав на отсут-
ствие в РФ законодательства, гарантирующе-
го пострадавшим защиту (см. „Ъ“ от 10 ию-
ля). А в августе ЕСПЧ установил нарушение 
статьи 3 Конвенции по правам человека (за-
прещение пыток) в связи с условиями содер-
жания под стражей юриста фонда Hermitage 
Capital Сергея Магнитского и отсутствием 
эффективного расследования обстоятельств 
его смерти (см. „Ъ“ от 28 августа).

Сейчас немало внимания приковано к 
межгосударственному делу «Украина про-
тив России» — о нарушениях прав челове-
ка в Крыму с 27 февраля 2014 года (украин-
ская сторона считает, что с этой даты РФ де-
факто контролировала полуостров). Высту-
пая 11 сентября на заседании Большой па-
латы ЕСПЧ, замминистра юстиции РФ Ми-
хаил Гальперин называл претензии Киева 
политически мотивированными и отме-
чал: контроль над Крымом начался только 
18 марта. Родившийся на Украине судья Де-
дов взял по этому делу самоотвод и не стал 
комментировать „Ъ“ по существу перспек-
тивы дела. Но отметил: «С обеих сторон на 
слушаниях выступали британские адвока-
ты. Так что на вопрос, кто выигрывает, мо-
гу точно сказать — британская юридиче-
ская система. Это происходит по двум при-
чинам: высочайшие требования к незави-
симости судей и к качеству работы специ-
альных юристов — барристеров — в суде. А 
нам остается только делать выводы».

Значительный пласт работы ЕСПЧ свя-
зан с жалобами со стороны россиян, задер-
жанных и арестованных в ходе акций про-
теста. Ранее Турбьорн Ягланд выражал бес-
покойство в связи с летними манифестаци-
ями в Москве и даже обсуждал эту тему с 
главой ЦИК РФ Эллой Памфиловой. «ЕСПЧ 
реагировал на протесты на Болотной, бы-
ли и другие дела. Власть прекрасно знает, 

как она должна действовать с точки зре-
ния европейских стандартов»,— отметил 
в связи с этим судья Дедов. Глава юридиче-
ской службы «Апология протеста» Алексей 
Глухов рассказал „Ъ“: «В Страсбурге сейчас 
точно есть 1,5 тыс. таких дел от российских 
граждан. Но это малая доля от общего ко-
личества случаев в нашей стране». Он пояс-
нил, что теоретически ежегодно с обраще-
ниями в ЕСПЧ, связанными с арестами на 
протестах и митингах, могло бы обращать-
ся примерно по 3,5 тыс. человек. «Но мно-
гие — мы с этим сталкиваемся — просто 
не хотят писать в ЕСПЧ. Некоторые не об-
жалуют решения судов, то есть не исчерпа-
ли национальные средства защиты. Есть и 
те, кто просто не знал, что можно писать в 
Страсбург»,— рассказал собеседник „Ъ“. И 
добавил: «Если удалось бы довести количе-
ство жалоб с 1,5 тыс. до хотя бы 3 тыс., то это 
было бы ощутимо».

Европа без серых зон
Говоря о настоящем и будущем ЕСПЧ, Тур-
бьорн Ягланд вчера назвал ключевой про-
блемой существование «серых зон» — та-
ких как Донбасс, жители которого не мо-
гут эффективно отстаивать свои права. 
«Мониторинговые структуры Совета Евро-
пы и другие организации не имеют досту-
па к территориям, на которых развивают-
ся конфликты. И эта проблема растет. Сей-
час уже 17% дел, рассматриваемых в ЕСПЧ, 
касаются зон нерешенных конфликтов». 
Генсек особо отметил, что все стороны кон-
фликта на востоке Украины должны соблю-
дать Европейскую конвенцию по правам 
человека. Сейчас, как следовало из его ре-
чи, уважение к документу проявляют дале-
ко не все.

Продолжая перечислять проблемы, Тур-
бьорн Ягланд отметил попытки по-своему 
трактовать, что такое Совет Европы и в чем 
его мандат. По словам генсека, некоторые 
члены СЕ надеются, что он и его структуры 
«будут удовлетворять их желания», а не ру-
ководствоваться объективными соображе-
ниями. «Суд — это не политическая комис-
сия, а независимый институт, основанный 
на законе и собственных процедурах»,— 
повторил генсек Ягланд. Российские влас-
ти с этим тезисом поспорить бы не смогли: 
ранее они не раз обвиняли занимающих 
иную позицию коллег по СЕ в политизиро-
ванности подходов.

Выступая перед судьями, Турбьорн 
Ягланд несколько раз произносил имя 
французского писателя Виктора Гюго. Вна-
чале он вспомнил историю героя «Отвер-
женных» Жана Вальжана, «чья жизнь по-
сле освобождения показала: у каждого че-
ловека есть возможность стать хорошим 
или плохим, это зависит от обстоятельств». 
А в конце своей речи генсек рассказал исто-
рию, произошедшую в некой неназванной 
стране: полицейские пришли с обыском к 
«мужчине ближневосточной внешности», 
который на одной из демонстраций держал 
в руке нечто, похожее на оружие. На стене в 
квартире они увидели портрет бородатого 
мужчины и спросили, не лидер ли это его 
террористической ячейки. На что мужчина 
ответил: в руках он держал огурец, а на пор-
трете изображен его кумир Виктор Гюго. 
Под смех аудитории Турбьорн Ягланд зачи-
тал мораль: «Во времена, когда экстремизм 
и всеобщая истерия могут возникать и рас-
пространяться стремительно, важно, что-
бы в европейском доме было что-то, оказы-
вающее успокаивающее воздействие». Та-
ким успокоительным, резюмировал ген-
сек, и остается ЕСПЧ.

Израильские партии сдают экзамен по русскому
Исход выборов в стране могут определить голоса русскоязычных избирателей

Во вторник в Израиле пройдут досроч-
ные выборы в Кнессет. Главный  вопрос: 
хватит ли партии «Ликуд» во главе с пре-
мьер-министром Биньямином  Нетаньяху 
поддержки избирателей, чтобы спло-
тить вокруг себя правый лагерь и сфор-
мировать правительство. Решающи-
ми могут стать голоса русскоязычных 
избирателей. Чем израильские поли-
тики пытались привлечь «русскую ули-
цу», пыталась понять корреспондент „Ъ“ 
 Марианна Беленькая.

«Я большую часть выборов голосовал за 
„Ликуд“, был членом партии, но потом разо-
чаровался — не в идеологии, в методах рабо-
ты. Но „Ликуд“ — это лучший вариант из то-
го, что есть, который может привести к по-
беде правого национального лагеря и позво-
лить стране продвигаться вперед»,— сказал 
„Ъ“ первый мэр города Ариэль, диссидент-
отказник Яков Файтельсон, который жи-
вет в Израиле уже почти 50 лет. Доктор фи-
зико-математических наук, генерал Леонид 
Диневич приехал в Израиль в начале 1990-
х годов из Кишинева. Он убежденный сто-
ронник партии «Наш дом Израиль» (НДИ) во 
главе с Авигдором Либерманом. По его мне-
нию, только благодаря этой политической 
силе он и многие другие ученые, приехав-
шие из СССР, смогли себя реализовать в но-
вой стране.

Битва между партиями «Ликуд» и НДИ за 
голоса русскоязычных избирателей, кото-
рые могут при максимальной явке привес-
ти в Кнессет 15 депутатов, стала одной из осо-
бенностей это избирательной кампании. На-
помним, что после апрельских выборов Би-
ньямин Нетаньяху не смог заручиться под-
держкой парламентского большинства (61 

из 120 мандатов). Ему не хватило всего одно-
го мандата. Главным ударом стал отказ НДИ 
вступать в предлагаемую Биньямином Не-
таньяху коалицию вместе с религиозными 
партиями.

Борьба оказалась непростой. В отличие 
от многих других израильских общин, «рус-
ская улица» слишком разнообразна, пояс-
нил профессор университета Ариэля Зеэв 
Ханин. Здесь и представители разных волн 
репатриации (алии) — приехавшие в 1970-
е, 1990-е и совсем недавно. К тому же у «рус-
ских» очень разный культурный и историче-
ский бэкграунд. Кто-то из Москвы, кто-то с 
Кавказа, Украины, из Прибалтики, Узбекис-
тана и т. д. «Русскую улицу» фактически не-
возможно мобилизовать, но она хочет голо-
совать за тех, кто выступает не как платфор-
ма для защиты секторальных интересов, а 
как платформа для выражения взглядов ре-
патриантов на общенациональные пробле-
мы, пояснил господин Ханин.

До сих пор одни политики в Израиле счи-
тали, что «русские» давно интегрировались 
и с ними не надо как-то специально рабо-
тать, другие полагали, что они слишком за-
мкнуты в своей общине и до них не досту-
чаться. Но сейчас оказалось, что «русский 
голос» может стать решающим. Традицион-
но «русской партией» считается НДИ, хотя в 
последние годы она старается позициони-
ровать себя как общеизраильская. На пер-
вых десяти местах в НДИ шесть выходцев 
из СССР — представители разных поколе-
ний и волн репатриации. Кроме них, в спи-
ске есть израильтянин в пятом поколении, 
морской офицер Одед Форер, приехавший 
в Израиль в трехлетнем возрасте из Египта 
директор Алмазной биржи Эли Авидар, ру-

ководитель Организации друзской молоде-
жи Хамед Амару, адвокат и вице-мисс Евро-
пы-1988 Лимор Маген-Телем. На 11-м месте, 
которое может оказаться непроходным, гла-
ва Форума за призыв христианской молоде-
жи в израильскую армию Шади Халуль — 
представитель арамейской общины, кото-
рая пытается отделить себя от израильских 
арабов-христиан. Таким образом, Авигдор 
Либерман попытался охватить все сектора 
израильского общества.

«После того как в ноябре прошлого года 
Либерман вышел из правительства, отказав-
шегося жестко действовать в отношении тер-
рористов в секторе Газа, я поверил ему и ре-
шил присоединиться к НДИ»,— рассказал 
„Ъ“ коренной израильтянин Игаль Саги, чей 
сын погиб во время военной операции «Не-
сокрушимая стена» в районе сектора Газа. На-
кануне выборов он организовал для Авигдо-
ра Либермана встречу с избирателями в по-
селке Нахаль-Оз, рядом с которым погиб его 
сын. Большинство жителей здесь традицион-
но голосует за левые партии, противополож-
ные по взглядам с НДИ, о чем один из при-
шедших на встречу и сообщил Авигдору Ли-
берману. Непросто пришлось и в соседнем 
поселке, где лидера НДИ спросили, почему 
он, будучи в правительстве, ничего не сделал 
для разрешения гражданских браков в Изра-
иле. Это проблема волнует около трети рус-
скоязычной общины страны. По словам Ави-
гдора Либермана, его голосование объясня-
ется коалиционной дисциплиной. Поэтому 
теперь он готов вступить в коалицию с Би-
ньямином Нетаньяху только при условии, 
что в ней не будет религиозных партий.

Поняв, что с Авигдором Либерманом бу-
дет непросто договориться, «Ликуд» броси-

ла все силы на привлечение «русской ули-
цы», хотя, как отмечали в беседе с „Ъ“ мно-
гие политики и эксперты, последние десять 
лет проблемы этой части избирателей пра-
вящую партию не очень интересовали. Впро-
чем, ее представители находят этому свое 
объяснение: «Ликуд», учитывая давний союз 
с НДИ, на чужое поле не заходил. Об этом „Ъ“ 
сказали и спикер Кнессета, второй человек 
в «Ликуд» Юлий Эдельштейн, и номер 35 в 
списке «Ликуд» Тали Плоскова, отвечающая 
в партии за русский сектор. По словам госпо-
жи Плосковой, премьер-министр обещает 
уделить внимание проблемам русскоязыч-
ных граждан Израиля. «Биньямин Нетанья-
ху мне сказал буквально следующее: если в 
прошлом я был уверен, что кто-то этим зани-
мается, и не просто был уверен, а по прось-
бе другой стороны не залезал в эту тему, то 
теперь вижу, что надо этой проблемой зани-
маться самому»,— пояснила она. Со своей 
стороны, кандидат в депутаты пообещала, 
что будет заниматься проблемами русскоя-
зычных граждан, даже если не станет депу-
татом. «Четыре года моей работы в Кнессете 
были посвящены проблемам пожилых лю-
дей, если вдруг не пройду в этот раз, постара-
юсь влиять на ситуацию изнутри партии»,— 
сказала она.

Вопрос пенсий, пожалуй, единственный 
вопрос, который объединяет большинство 
русскоязычных израильтян вне зависимо-
сти от политических взглядов и других раз-
личий. «Две трети русскоязычных пенсио-
неров относятся к самой низкой социаль-
ной категории, и нам важно, чтобы в Кнес-
сете были депутаты, которым не понаслыш-
ке знакомы с их проблемами»,— сказал „Ъ“ 
генеральный директор «Движения за до-

стойное будущее» Роман Соколов. А прези-
дент движения Александр Берман подчерк-
нул, что «единственная группа репатриан-
тов, которая сумела хоть как-то объединить-
ся для защиты своих интересов, это стар-
шее поколение». Впрочем, это объединение 
остается на уровне общественного движе-
ния и не касается политических симпатий 
«русской улицы».

Многие в Израиле сожалеют, что блок «Ка-
холь-Лаван» уделял мало внимание «русской 
повестке»: в его составе всего лишь один 
русскоязычный депутат Константин Разво-
зов. Но при этом находится достаточно лю-
дей, готовых голосовать за блок в надежде 
на уход из политики Биньямина Нетанья-
ху. Есть и те, кто собирается голосовать за ле-
вые партии. «Это те, для кого в первую оче-
редь важны права человека, защита секс-
меньшинств и других»,— пояснил „Ъ“ один 
из русскоязычных сторонников партии «Ме-
рец». Часть «русских голосов» уходит и рели-
гиозным правым партиям, хотя традицион-
но борьба за «русские голоса» идет на свет-
ской основе. «Зачастую в ходе избиратель-
ных кампаний раздувают вражду между 
светскими и религиозными, сваливая на ре-
лигиозные партии все проблемы общества. 
Многие не понимают, что со времен отцов-
основателей государства союз между свет-
скими и религиозными лидерами был вза-
имовыгоден и именно он создал то израиль-
ское общество, которое есть сегодня»,— ска-
зал „Ъ“ глава русскоязычного отдела блока 
ультраортодоксальных партий «Яхадут ха-То-
ра» Александр Хаят.

Впрочем, среди опрошенных „Ъ“ русскоя-
зычных избирателей есть и те, кто пока и во-
все не решил, как голосовать.
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  Т У Р Б Ь О Р Н  Я Г Л А Н Д

Турбьорн Ягланд родился 5 ноября 1950 года в Драммене (Норвегия). Окончил экономический факультет Уни-
верситета Осло (1975). Вступил в Союз рабочей молодежи (структура социал-демократической Норвежской ра-
бочей партии, НРП), в 1977–1981 годах занимал пост лидера союза. В 1981 году вошел в состав правления 
НРП, в 1987–1992 годах — генсек НРП. С 1992 по 2002 год являлся председателем НРП. В 1993–2009 годах — 
член норвежского парламента. С 1996 по 1997 год — премьер-министр Норвегии. В 1999–2008 годах — заме-
ститель председателя Социалистического интернационала. В 2000–2001 годах — глава МИД Норвегии. С 2009 
по 2015 год — председатель Норвежского нобелевского комитета, присуждающего Нобелевскую премию мира. 
С 1 октября 2009 года — генсек Совета Европы.

Д О С Ь Е Е В Р О П Е Й С К И Й  С У Д  П О  П Р А В А М  Ч Е Л О В Е К А

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) был создан в 1959 году для контроля соблюдения Европейской 
конвенции о защите прав человека и основных свобод. В 1998 году был объединен с Комиссией по правам 
человека. 47 стран—членов Совета Европы предоставляют в ЕСПЧ одного судью, который избирается Пар-
ламентской ассамблеей Совета Европы из трех кандидатов, предложенных государствами. Срок полномо-
чий — девять лет без права на переизбрание. В заседаниях суда могут участвовать от одного до 17 судей. 
Возглавляет суд председатель и его заместители, избираемые сроком на три года. Финансируется ЕСПЧ 
из Совета Европы. Официальными языками являются французский и английский. Свое первое постановле-
ние ЕСПЧ вынес в 1960 году (по делу «Лолесс против Ирландии»). Всего в 1959–2018 годах ЕСПЧ вынес бо-
лее 21,6 тыс. решений. Половина из них вынесена против пяти стран: Турции (3532), России (2501), Италии 
(2396), Румынии (1434) и Украины (1304). Более 99% деятельности суда сосредоточено на рассмотрении 
 индивидуальных жалоб. В 2018 году в отношении России было вынесено наибольшее количество решений — 
248. В том же году в ЕСПЧ пожаловались свыше 12,2 тыс. россиян.

Главным своим достижением 
по России Турбьорн Ягланд  
назвал даже не возвращение  
ее в ПАСЕ, а улучшение  
условий содержания  
в российских тюрьмах  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21988,29 (+228,68)
РТС 1396,09 (+27,16)
FTSE 100 7321,41 (–46,05)

DAX 30* 12380,31 (–88,22)
DJIA* 27074,05 (–145,47)
NASDAQ Composite* 8146,681 (–30,032)

*На 19:54    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.09.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.09.19
Австралийский доллар 43,9259
Английский фунт 79,4393
Белорусский рубль 31,2175
Датская крона* 94,5462

Доллар США 63,8272
Евро 70,6695
Индийская рупия** 89,3250
Казахский тенге** 16,5559

Канадский доллар 48,1569
Китайский юань* 90,3518
Норвежская крона* 71,2516
СДР 87,6456

Сингапурский доллар 46,4806
Новая турецкая лира 11,1539
Украинская гривна* 25,7572
Шведская крона* 66,3092

Швейцарский франк 64,4394
Японская иена** 59,1568
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Электросети переведут на эталонные затраты
Но правительство не решило, как их считать

Профильные ведомства не смогли до-
стичь единой позиции относительно 
формирования тарифов распредели-
тельных электросетей по методу эталон-
ных затрат. По данным „Ъ“, правитель-
ство согласовало обязательный переход 
на новый метод всех территориальных 
сетевых организаций (ТСО), однако ни 
размер «эталонов», ни способ их расче-
та, ни последствия их введения не опре-
делены. По оценкам ФАС, после введе-
ния «эталонов» одним ТСО придется по-
высить тарифы, увеличив платежи по-
требителей на 47 млрд руб., а другим — 
понизить, сократив их на 50 млрд руб. 
В Минэкономики с этим не согласны.

По данным „Ъ“, вице-премьер Дмитрий 
Козак на совещании 28 августа не поддержал 
предложенный ФАС подход к формированию 
нового вида долгосрочного регулирования 
тарифов в электросетях — метода сравнения 
аналогов («эталонов» затрат). Его суть — сфор-
мировать «эталонный» бенчмарк на операци-
онные затраты (OPEX) с его ежегодной индек-
сацией на уровень «инфляция минус» для рас-
пределительных компаний (МРСК) «Россетей» 
и независимых ТСО (управляют распредсе-

тями, находящимися в региональной, муни-
ципальной или частной собственности). ФАС 
уже подготовила проект постановления, где 
предлагала запустить «эталоны» с 2020 года в 
пилотных регионах, при этом служба не на-
стаивала на их повсеместном внедрении.

Сейчас тарифы на передачу энергии в раз-
ных регионах могут отличаться в несколь-
ко раз, а сети, находящиеся в муниципаль-
ной или региональной собственности, зача-
стую получают тариф в несколько раз выше, 
чем государственные МРСК. ФАС предлагала 
устанавливать «эталонный» OPEX минимум 
на пять лет, при этом экономию на затратах 
оставляя в компании.

Но, как говорят собеседники „Ъ“, на сове-
щании в правительстве ФАС раскритикова-
ли из-за отсутствия методики расчета «этало-
нов». Кроме того, вице-премьеру не понравил-
ся подход ФАС, при котором «эталоны» были 
сформированы по группам регионов в зави-
симости от уровня заработной платы насе-
ления. Директор «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев замечает, что «эта-
лонами» должны стать лучшие практики, лю-
бой рост тарифов при этом следует исклю-
чить: «Вместо этого предлагается очень стран-

ный подход, ведущий к масштабному росту 
тарифов и без того богатых филиалов „Россе-
тей“». Например, тарифы, согласно презента-
ции ФАС, могут вырасти для МОЭСК, «Ленэ-
нерго», отдельных филиалов МРСК Сибири, 
МРСК Северо-Запада и т. д.

При этом, как следует из протокола совеща-
ния, правительство согласилось с предложе-
нием Минэкономики об обязательном пере-
воде тарифов всех распредсетевых компаний 
на метод сравнения аналогов, синхронизиро-
вав это с существующими инвестпрограмма-
ми. Таким образом, метод «эталонного» OPEX 
может прийти на смену двум другим видам 
долгосрочного регулирования — RAB (учиты-
вает в тарифе доход на инвестированный ка-
питал) и долгосрочную индексацию необхо-
димой валовой выручки.

Как говорит источник „Ъ“, знакомый с 
итогами совещания, у Минэкономики со-
храняются разногласия с ФАС относитель-
но того, к каким последствиям приведет вне-
дрение «эталонов». По предварительным рас-
четам ФАС, как говорят собеседники „Ъ“, до-
ведение OPEX до «эталонного» уровня в ТСО с 
низким тарифом потребует дополнительных 
47 млрд руб. платежей потребителей в год, а 

эффект от снижения тарифа там, где он выше 
«эталона», составит 50 млрд руб.

ФАС, Минэкономики и Минэнерго теперь 
поручено разработать согласованную мето-
дику расчета «эталонов» на базе выборки все-
го из восьми компаний: «Башкирэнерго», АО 
«Сетевая компания», ИЭСК, МРСК Центра, 
МРСК Урала, МРСК Северо-Запада, МРСК Си-
бири, МОЭСК. Согласованную оценку тариф-
ных последствий для всех ТСО нужно пред-
ставить в правительство до 20 сентября. В 
Минэкономики и Минэнерго „Ъ“ сообщили, 
что новые предложения ФАС в министерства 
не поступали, в ФАС от комментариев отка-
зались. В «Россетях» также пока затрудняются 
оценить последствия внедрения «эталонов», 
не зная их значений.

Глава Агентства энергетического анали-
за Алексей Преснов отмечает, что предлага-
емый ФАС метод сравнения «эталонов» при-
зван уравнять условия для больших и малых 
компаний в части удельных операционных 
затрат. В этом смысле подход выгоден «Россе-
тям», отмечает аналитик, учитывая, что «у них 
имеется „эффект масштаба“, который дает оче-
видную фору по сравнению с малыми ТСО».

Татьяна Дятел

Такси отъезжают от Госдумы
Отраслевой законопроект раскритиковали в администрации президента

Готовящийся ко второму чтению в Госдуме проект за-
кона о такси вызвал резкую критику Государственно-
правового управления (ГПУ) администрации прези-
дента. Там полагают, что принятие документа ограни-
чит рынок агрегаторов такси и приведет к росту цен. 
Участники рынка и экспертное сообщество уже гото-
вят альтернативные проекты.

ГПУ администрации президента раскритиковало проект 
закона о такси в редакции, подготовленной ко второму чте-
нию в Госдуме, следует из письма (копия есть у „Ъ“) врио на-
чальника управления Сергея Пчелинцева, которое 4 сентября 
направлено председателю комитета по транспорту и строи-
тельству Госдумы Евгению Москвичеву. Об этой редакции „Ъ“ 
подробно писал 8 августа, ее опубликовал в Facebook депутат 
Александр Старовойтов. По словам источника „Ъ“ в нижней 
палате, именно в таком виде комитет по транспорту направил 
документ в ГПУ для заключения. Евгений Москвичев не отве-
тил на звонки „Ъ“.

ГПУ указывает, что депутаты так и не учли замечания к до-
кументу. В частности, положения о проведении медосмотров 
водителей такси нужно соотнести с законами «О безопасности 
дорожного движения» и «Об основах охраны здоровья». Требо-
вания о наличии у водителя российского гражданства и води-
тельских прав, которые есть в последней редакции законопро-
екта, противоречат закону «О безопасности дорожного движе-
ния»: запрет осуществлять предпринимательскую деятель-

ность с иностранными правами не распространяется на гра-
ждан государств, где русский язык закреплен в качестве офи-
циального. Этот пункт также противоречит договору о Евра-
зийском экономическом союзе, подчеркивают в ГПУ.

Законопроект не содержит четких требований в части без-
аварийного опыта езды и соблюдения правил дорожного дви-
жения, но предлагает значительно ограничить деятельность 
агрегаторов и водителей такси, что может существенно сокра-
тить предложение на рынке и привести к удорожанию услуг, 
говорится в заключении. ГПУ добавляет, что замечания есть и 
у других министерств и управлений администрации, резюми-
руя, что документ в представленной редакции «не может быть 
рекомендован» к принятию во втором чтении.

Законопроект давно находится в Госдуме. Группа депутатов 
внесла его еще в 2015 году, с тех пор документ много раз менял-
ся. Самые острые правки принадлежат Евгению Москвичеву, 
предложившему разрешить работать только российским сер-
висам и водителям и ограничить комиссию агрегаторов 2–3%. 
Эти идеи вызвали резкую критику участников рынка: ГК «Ве-
зет», «Максим», «Ситимобил» и «Яндекс.Такси» 23 августа пред-
ставили свои возражения в ГПУ.

«Мы не можем диктовать законодателям, в каком виде та-
кой документ может быть принят — в измененном или пол-
ностью новом. Главное — чтобы он отражал интересы пасса-
жиров, перевозчиков и бизнеса»,— заявили „Ъ“ в ГК «Везет». 
С этим согласны в «Яндекс.Такси», подчеркивая, что «закон 

должен работать в интересах всех участников рынка». В «Си-
тимобиле» рады, что в ГПУ «услышали и поддержали» опасе-
ния компаний.

В нынешней редакции документ может отправляться толь-
ко в мусорную корзину, категоричен соавтор первой версии, 
первый зампред комитета Госдумы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков. «Часть внесенных правок ко второму чтению 
пересказывает нормативные предписания других законода-
тельных актов, представляет почти точное копирование пра-
вовых норм, регулирующих автобусные перевозки, без учета 
особенностей такси, содержит коррупциогенные факторы»,— 
поясняет он.

Работа над альтернативными версиями уже идет. Свой 
проект о регулировании рынка такси готовила рабочая груп-
па при временной комиссии Совета федерации по развитию 
информационного общества под председательством сенато-
ра Людмилы Боковой. По словам куратора рабочей группы 
«Связь и ИТ» Экспертного совета при правительстве Ирины 
Левовой, текст документа уже готов, он может быть внесен 
этой осенью. Кроме того, вице-премьер Максим Акимов пору-
чил Минэкономики, Минтрансу и АНО «Цифровая экономи-
ка» до 30 ноября сформировать рабочую группу «для выработ-
ки предложений по совершенствованию нормативных актов» 
в сфере такси, сообщал „Ъ“ 16 сентября.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Почти половина микрофинансовых 
 организаций (МФО) готовы уйти с рын-
ка либо объединиться с более успеш-
ными компаниями. К таким решени-
ям их подталкивает непосильная регу-
ляторная нагрузка, которая осложня-
ется отсутствием понимания  новых 
требований регулятора. Эксперты 
 считают, что доля компаний, которые 
не смогут справиться с очередной вол-
ной  регулирования, значительно боль-
ше и это обернется массовым уходом 
 игроков в теневой рынок.

Около 14% компаний микрофинансового 
рынка приняли решение закрыться из-за не-
посильной регуляторной нагрузки. Это сле-
дует из опроса крупнейших игроков, прове-
денного порталом Zaim.com. Еще 4% указа-
ли, что находятся на грани принятия такого 
решения. Остальные отметили, что работать 
«сложно, но можно».

Вместе с тем значительная часть компа-
ний считают, что для нормального продолже-
ния деятельности им необходима консоли-
дация: 14% МФО, принявших участие в опро-
се, рассматривают варианты объединения в 
борьбе за выживание, столько же уже нахо-
дятся на стадии слияний бизнеса. Еще 18% 
компаний отметили, что согласились бы на 
объединение на выгодных условиях. Но гла-
ва МФК «Мигкредит» Олег Гришин сомнева-
ется, что многие игроки способны успеш-
но провести консолидацию: «Вопрос слия-
ния наиболее актуален для компаний, выда-
ющих займы до зарплаты, но на этом рынке 
невысокие барьеры для входа и много слабых 
игроков, бизнес которых не структурирован 
для продажи. Слабым объединение не помо-
жет из-за отсутствия необходимых компетен-
ций, сильным игрокам проще развить свою 

компетенцию, чем тратить время и бюджет 
на консолидацию и интеграцию».

Директор СРО МФО «МиР» Елена Стратье-
ва считает, что компаний, которые не смогут 
справиться с очередной волной регулирова-
ния, будет больше: «По нашей оценке, око-
ло 60% компаний, добровольно покинувших 
реестр ЦБ в первом полугодии 2019 года, ухо-
дили из-за невозможности перестроить свою 
бизнес-модель под новые требования законо-
дательства». Причем это произошло до вступ-
ления в силу новых требований (в том числе 
ограничивающих максимальную переплату 

уровнем 100%). Таким образом, масштабная 
«чистка» рынка не закончилась, а только на-
бирает обороты, полагает госпожа Стратьева.

Микрофинансисты называют основной 
проблемой не саму регуляторную нагрузку, 
а отсутствие четкого понимания новых тре-
бований. 64% МФО считают, что ЦБ идет по 
пути «унификации» надзора за их рынком, 
подгоняя его под понятные им банковские 
нормативы, и очень скоро микрофинанси-
сты будут регулироваться как банки. 14% 
компаний все еще надеются, что ЦБ никогда 
не сделает для МФО регулирование, анало-

гичное банковскому. По словам гендиректо-
ра МКК «За15минут» Евгения Тисленко, при 
всей схожести у МФО и банков есть сущест-
венные отличия. «Но все последние дейст-
вия регулятора недвусмысленно свидетель-
ствуют о том, что управлять по одному ле-
калу ему гораздо проще»,— отмечает он. По 
словам представителя одной из компаний, у 
ЦБ есть цель «оставить несколько крупных, с 
которыми у него договоренности и которые 
легко контролировать».

В Банке России на запрос „Ъ“ заметили, что 
оценка влияния на микрофинансовый ры-
нок регуляторных изменений 2019 года со-
держится в аналитическом материале «Тен-
денции микрофинансового рынка» по ито-
гам второго квартала. В нем отмечалось, что 
«количество МФО в реестре Банка России во 
втором квартале продолжало снижаться по-
сле девяти месяцев стабильности: рынок по-
кинули 160 компаний, включена в реестр 121 
компания». Таким образом, «на фоне усиле-
ния регулирования данный сегмент финан-
сового рынка остается привлекательным для 
новых участников при четком бизнес-плани-
ровании, диверсификации бизнес-моделей 
и модернизированном подходе к оценке ри-
ска»,— говорилось в документе ЦБ.

Эксперты отмечают, что дальнейшее нара-
щивание регуляторной нагрузки на участни-
ков рынка будет раздувать теневой сектор. «В 
него постепенно перемещаются те, кто не хо-
чет терять своего клиента,— говорит анали-
тик ГК „Алор“ Алексей Антонов.— Потребите-
ли же таких услуг по-прежнему нуждаются в 
займах, поскольку уровень их доходов не рас-
тет». При этом, по его словам, защита прав та-
ких заемщиков уже не будет обеспечена зако-
нодательными нормами.

Светлана Самусева

В то время как пламя от догорающих 
заводов по подготовке нефти в Саудов-
ской Аравии подпитывает рост миро-
вых котировок на сырье, среди моих 
собеседников как в отрасли, так и сре-
ди людей, далеких от нефти или жур-
налистики, звучат удивительно опти-
мистические оценки происходящего.

Обывательская позиция в основ-
ном такова: в ходе пожаров никто 
не погиб, богатая саудовская монар-
хия уж как-нибудь справится с вос-
становлением разрушенной инфра-
структуры, а у нас вот — рубль укре-
пился! Опять же цены на нефть рас-
тут, а высокие цены на нефть жестко 
(и в целом справедливо) связаны в об-
щественном сознании с воспомина-
ниями о более сытых годах и боль-
ших зарплатах. В нефтяной отрасли 
тоже никто особенно не печалит-
ся: во-первых, проблемы конкурен-
тов — это всегда неплохо, а во-вто-
рых, можно, пользуясь случаем, над-
еяться нарастить добычу в обход ог-
раничений ОПЕК+.

Хотя такой подход совершенно по-
нятен, боюсь, существуют и подвод-
ные камни. Дело в том, что рынок 
нефти в мире до этих атак очень хо-
рошо снабжался — даже, возможно, 
слишком хорошо, учитывая замедле-
ние экономик ключевых потребите-
лей сырья, особенно Китая. Фактиче-
ски с мая цены на нефть постепенно 
снижались, что во многом и побуди-
ло Россию и Саудовскую Аравию про-
длить соглашение о сокращении до-
бычи до первого квартала 2020 года.

В результате атак с рынка в один 
момент ушел объем, втрое превыша-
ющий сокращение добычи по сделке 
ОПЕК+. Естественно, цены выросли, 
и теперь каждый производитель неф-
ти будет стремиться занять освобо-
дившуюся нишу. И если Россия, Ирак 
или ОАЭ связаны ограничениями 
ОПЕК+, а Иран и Венесуэла — амери-
канскими санкциями, то производи-
тели сланцевой нефти в США ограни-
чены только уровнем цены, при ко-
торой они сохраняют приемлемую 
рентабельность. Добыча в США при 
ценах около $70 за баррель наверня-
ка начнет расти.

Однако спустя некоторое вре-
мя — недели или месяцы — саудов-
цы починят свои заводы и, конеч-
но, захотят вернуть себе потерянную 
нишу. Возвращение 5,7 млн барре-
лей в день, даже если оно будет про-
исходить постепенно, приведет к па-
дению цен — вероятно, даже ниже 
уровня, который был до атак, по-
скольку на рынке на некоторое вре-
мя останется и «лишняя» сланцевая 
нефть. Здесь стоит вспомнить, что са-
мый низкий уровень цен в современ-
ной истории был достигнут в янва-
ре 2016 года именно на фоне ожида-
ний, что Иран, с которого тогда сня-
ли санкции, сразу выплеснет на ры-
нок всего лишь 0,5–1 млн баррелей в 
день, по разным оценкам. Конечно, 
на цену нефти могут повлиять и дру-
гие факторы, особенно если противо-
стояние между Ираном и США дой-
дет до открытого столкновения, но 
лично я свои немногие доллары на 
рубли менять не спешу.

правила  
игры

Спустя некоторое вре-
мя — недели или меся-
цы — саудовцы почи-
нят свои заводы и, ко-
нечно, захотят вернуть 
себе рыночную нишу, 
которую потеряли. 
А это приведет к паде-
нию цен на нефть

с паническими реакциями 
на нефтяном рынке призывает 
помнить редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

МФО не выдерживают нагрузки
Их количество может сократиться наполовину
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России решил комплексно 
подойти к борьбе с киберугроза
ми, выпустив программу разви
тия информационной безопас
ности до 2021 года. Планы у ЦБ 
грандиозные: от обучения сту
дентов до массового внедрения 
криптографии и регулирования 
роботизации. Однако участники 
рынка пока воспринимают ини
циативу регулятора насторожен
но: одни идеи ЦБ они считают 
нереалистичными, другие — 
 неясными или спорными.

ЦБ 16 сентября опубликовал «Ос-
новные направления развития ин-
формационной безопасности кре-
дитно-финансовой сферы на период 
2019–2021 годов», которые сразу оза-
дачили участников рынка — в пер-
вую очередь амбициозностью постав-
ленных задач. 

По словам опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, большая часть идеи так или 
иначе уже предлагалась ЦБ, но есть и 
новые. Например, Банк России пла-
нирует регулировать применение 
больших данных, искусственного ин-
теллекта, роботизации и интернета 
вещей в кредитно-финансовой сфе-
ре. «Это выглядит необычно особен-
но на фоне того, что в мире подобные 
направления вообще не регулируют-
ся»,— указывает бизнес-консультант 
по безопасности Cisco Systems Алек-
сей Лукацкий.

Еще один неожиданный для экс-
пертов момент —регулятор планиру-
ет вплотную заняться обработкой дан-
ных с использованием цифровых тех-

нологий. «ЦБ обещает по мере выхода 
новой финансовой технологии в те-
чение месяца разработать новые тре-
бования к ней,— указывает Алексей 
Лукацкий.— Это очень оперативно, и 
если ЦБ сможет сделать это, то это бу-
дет неслыханный результат».

Массовое применение криптогра-
фии на финансовом рынке (инициа-
тива ЦБ) весьма настораживает экс-
пертов, поскольку тут необходимы 
активные действия со стороны ФСБ. 
«Есть серьезные правовые и админи-
стративные барьеры, позиция ФСБ 
чаще достаточно жесткая,— указыва-
ет директор FBK CyberSecurity Алек-

сандр Черненко.— Даже история раз-
работки ключевых нормативных до-
кументов ЦБ по информбезопасно-
сти показывает, что часто ФСБ и Бан-
ку России непросто договориться». 
К созданию искусственного спроса 
и росту затрат может привести идея 
введения аккредитации аудитор-
ских организаций по информбез-
опасности при условии, что у мегаре-
гулятора этих компаний сейчас око-
ло 20 тыс., указывает Алексей Лукац-
кий. Тем более что такой аудитор кро-
ме аккредитации ЦБ должен иметь 
еще и лицензию ФСТЭК.

Смущает участников финансово-
го рынка и декларируемое в «Основ-
ных направлениях» активное учас-
тие в развитии программы импор-
тозамещения. «Есть безальтернатив-
ные иностранные средства защиты 
или просто на голову выше по качест-
ву, и те же коммерческие банки убе-
дить перейти на отечественное ПО 
без запрета на иностранное более 
чем проб лематично»,— указывает 
Александр Черненко.

Также спорной эксперты назвали 
инициативу регулятора вплотную за-
няться образованием специалистов 
по информбезопасности: от подготов-
ки образовательного профстандарта 
и выявления потребности в специ-
алистах до введения аттестации со-
трудников финансовых организаций 
на базе Университета ЦБ. Кроме того, 
основам кибербезопасности ЦБ пла-
нирует учить в вузах и школах. При 
этом работа над тем же профстандар-
том ведется давно и непросто. «Логич-

нее было бы ограничиться аттестаци-
ей при ЦБ, если это необходимо»,— 
отметил Александр Черненко.

Есть и расширение существующих 
направлений действий. По словам го-
сподина Черненко, отмеченная в до-
кументе попытка ЦБ получать боль-
ше информации от поднадзорных ор-
ганизаций — это и отчетность по хи-
щениям, и расширенные данные по 
инцидентам, и т. д. «Тут даже без злого 
умысла нормальной реакцией явля-
ется „не давать“, поскольку есть страх 
санкций»,— указал эксперт.

Установление риск-профиля по 
всем игрокам без разделения защит-
ных функций и надзора может лишь 
усугубить ситуацию. По словам главы 
МФК «Быстроденьги» Андрея Клей-
менова, для отдельных участников 
рынка будет существенной разницей 
предлагаемая сейчас самостоятель-
ная самооценка или же оценка регу-
лятором. «Не совсем понятно, почему 
одним из целевых индикаторов яв-
ляется доля несанкционированных 
операций, совершенных с использо-
ванием платежных карт, и не являет-
ся число мошеннических операций 
с помощью иных способов перевода 
денежных средств»,— указал Алек-
сей Лукацкий.

При этом многие собеседники „Ъ“ 
в крупных банках, отметили, что мно-
гое из заявленного ЦБ в «Основных на-
правлениях» ранее можно было обна-
ружить в заявлениях Сбербанка отно-
сительно повышения уровня инфор-
мационной безопасности в России.

Вероника Горячева

ЦБ запрограммировал безопасность
Регулятор разработал план обеспечения киберустойчивости 
финансовой системы до 2021 года

Спор Промсвязьбанка 
на 16,5  млрд руб. со своими 
 бывшими акционерами — 
 пенсионными фондами и Prom
svyaz Capital B.V. (PSC) — рискует 
стать прецедентным изза нети
пич ного мирового соглашения. 
По мнению экспертов, неучастие 
в нем PSC дает основания для от
мены соглашения либо для отка
за банку во взыскании всей сум
мы с компании. И судя по всему, 
она уже пытается воспользовать
ся этой возможностью.

Сегодня в Арбитражном суде Мо-
сквы должно состояться заседание по 
иску Промсвязьбанка (ПСБ) к компа-
нии Promsvyaz Capital, связанному с 
выходом НПФ «Будущее», «Сафмар» 
и «Доверие» (сейчас присоединен к 
«Сафмару») из капитала кредитной 
организации накануне ее санации. 
PSC тогда выступил покупателем ак-
ций ПСБ, а затем продал их банку (см. 
«Ъ-Online» от 22 января). Изначально 
банк заявил солидарные требования 
к шести ответчикам — пенсионным 
фондам, их управляющим компани-
ям и PSC,— настаивая, что акции бы-
ли куплены за его счет, поэтому сдел-
ки следует признать недействитель-
ными, а деньги (16,5 млрд руб.) долж-
ны ему вернуть.

Но на прошлой неделе истец за-
ключил мировое соглашение со все-
ми ответчиками, кроме PSC, по усло-
виям которого стороны отказываются 
от взаимных претензий. Взамен пен-
сионные фонды размещают под низ-
кую ставку многолетние депозиты в 
ПСБ на сумму 20,6 млрд руб. или же 
выкупают низкодоходные суборди-
нированные облигации. Если будет 
выбран вариант с депозитом, то банк 
может получить за счет НПФ 18,6 мл-
рд руб. (см. „Ъ“ от 11 сентября). Суд ут-
вердил соглашение и прекратил про-
изводство по иску банка в отноше-
нии ответчиков, его подписавших. 
При этом с PSC банк продолжает тре-
бовать всю сумму по оспариваемым 
сделкам — 16,5 млрд руб. НПФ «Буду-
щее» и «Сафмар» заявили, что уже на-
чали исполнять мировое соглашение 
и разместили в ПСБ депозиты.

По словам опрошенных „Ъ“ юри-
стов, неучастие одного из ответчиков 
в мировом соглашении крайне нети-
пично, особенно в случае солидарных 
ответчиков. Они не смогли вспомнить 
подобные случаи в судебной практике 
за последние десять лет. При этом не-
участие одного из ответчиков не вле-
чет автоматически незаконности ми-
рового соглашения, но создает риски 
его отмены, указывают юристы. Так, 
согласно Арбитражному процессуаль-
ному кодексу, мировое соглашение 
не должно противоречить закону и 
не может нарушать права и законные 
интересы других лиц. «Исходя из это-
го, PSC может оспорить соглашение в 
кассационном суде как нарушающее 
его права,— отмечает управляющий 
партнер юрфирмы PB Legal Александр 
Панин.— Компания и НПФ являются 
солидарными ответчиками, а в резуль-

тате такого соглашения PSC может ли-
шиться права регрессного требования 
к другим ответчикам и должен будет 
нести ответственность перед банком 
единолично». «Соглашение наруша-
ет требования закона, так как вынесе-
но в отношении прав, а главное, обя-
занностей лица, которое не является 
участником мирового соглашения»,— 
соглашается юрист Nektorov, Saveliev 
& Partners Арам Григорян.

Впрочем, представитель банка в 
суде заявлял со ссылкой на Граждан-
ской кодекс, что, «пока обязательст-
ва не исполнены в полном объеме, 
истец может требовать возмещения 
от любого из (солидарных.— „Ъ“) от-
ветчиков». В понедельник запрос „Ъ“ 
в ПСБ остался без ответа.

Кроме того, согласно позиции Выс-
шего арбитражного суда, можно за-
ключить мировое соглашение не со 
всеми ответчиками, если это не пре-
пятствует продолжению рассмотре-
ния требований в отношении сторо-
ны, не участвовавшей в соглашении. 
«По условиям мирового соглашения 
ПСБ получает от фондов полное удов-
летворение в счет своих исковых тре-
бований, из чего неясно, что считать 
„оставшейся частью“ материальных 
требований, которые банк продол-
жает предъявлять к PSC»,— говорит 
партнер юрфирмы «Косенков и Суво-
ров» Константин Суворов. Господин 
Григорян также полагает, что благода-
ря мировому соглашению «право на 
иск в его материальном смысле мож-
но считать достигшим своей цели, 
следовательно, предъявление само-
стоятельных требований к PSC мож-
но рассматривать как намерение бан-
ка обогатиться за его счет».

Судебной практики по аналогич-
ным делам крайне мало. Юрист «КСК 
групп» Нина Бабинова напоминает 
о постановлении Арбитражного су-
да Уральского округа от 16 марта 2009 
года, отменившем подобное миро-
вое соглашение истца с одним из со-
лидарных должников. Правда, в том 
случае ответчик погашал долг перед 
истцом в части, а не полностью. Кас-
сация тогда указала, что это нарушает 
права и интересы других солидарных 
должников.

Согласно картотеке арбитражных 
дел, 13 сентября PSC подал кассацион-
ную жалобу, судя по всему, об оспари-
вании мирового соглашения. Предста-
витель компании отказался ответить 
на вопрос „Ъ“ о содержании жалобы.

Арбитражная группа,  
Илья Усов

Промсвязьбанк  
не учел солидарность
Мировое соглашение банка  
с бывшими акционерами  
оказалось под угрозой

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России внес в реестр кре
дитных рейтинговых агентств 
две новые организации — Наци
ональное рейтинговое агентст
во и агентство «Национальные 
кредитные рейтинги». Однако, 
по оценкам экспертов, рынок 
слишком мал для четырех ком
паний и выход новых игроков 
может привести к жесткой кон
куренции. Эксперты опасаются 
демпинга и завышений уров
ней рейтингов. Сами рейтинго
вые агентства надеются разви
вать новые ниши, в том числе 
услуг для среднего и малого 
 бизнеса.

ЦБ сообщил о включении Наци-
онального рейтингового агентст-
ва (НРА) и агентства «Национальные 
кредитные рейтинги» (НКР) в реестр 
кредитных рейтинговых агентств. До 
этого в реестр входили АКРА и «Экс-
перт РА». Согласно профильному за-
кону, включение в реестр позволя-
ет организациям оценивать способ-
ности юрлиц «исполнять принятые 
на себя финансовые обязательства», 
а также оценивать «кредитный риск 
их финансовых обязательств и фи-
нансовых инструментов». АКРА уже 
присвоила 190 кредитных рейтингов 
эмитентам и 389 рейтингов эмиссий 

ценных бумаг. «Эксперт РА» — 442 
и 229 рейтингов соответственно.

Эксперты отмечают, что рынок 
рейтинговых услуг невелик и конку-
ренция с прибавлением двух компа-
ний ужесточится. Партнер компании 
«Делойт» Екатерина Трофимова оце-
нивает объем рынка по выручке чуть 
более 1 млрд руб. «И пока не наблюда-
ется очевидных источников его ро-
ста, что очень немного для такого ко-
личества игроков при высоких издер-
жках, связанных с этим бизнесом»,— 
говорит она. По ее мнению, увеличе-
ние числа рейтинговых агентств в ре-
естре ЦБ, очевидно, повысит конку-
ренцию на рынке в условиях все еще 
очень ограниченного спроса на рей-
тинговые услуги.

Гендиректор аналитического 
агентства «Бизнесдром» Павел Сами-
ев также ожидает довольно жесткой 
конкуренции между агентствами из-
за узости рынка. «Полноценно она бу-
дет ощутима после валидации мето-
дологии, что может занять время»,— 
отмечает он.

Вместе с тем гендиректор НКР 
Кирилл Лукашук видит существен-
ный потенциал рейтингового рын-
ка и оценивает его рост в 5–10% в год. 
«Все больше банков обращают внима-
ние на наличие и уровень кредитно-

го рейтинга потенциальных заемщи-
ков, поэтому мы видим спрос со сто-
роны компаний реального сектора, а 
не только банков и других финансо-
вых компаний, хорошо знакомых с 
рейтингами»,— сказал он. НКР в бли-
жайшие дни планирует утвердить ме-
тодологии по кредитным организа-
циям и нефинансовым компаниям, 
уже согласована методика рейтинго-
вания органов власти. Агентство рас-
считывает присвоить первые рейтин-
ги в четвертом квартале.

Гендиректор НРА Алексей Богомо-
лов отметил, что по банкам «сегмент 
охвачен полностью, что касается кор-
поративного сектора, объем рынка 
гораздо больше, в частности, это каса-
ется малого и среднего бизнеса». При 
этом, по его словам, в отношении фи-
нансовых институтов «есть потенци-
ал среди страховых компаний». От-
дельным направлением бизнеса НРА 
собирается сделать присвоение рей-
тингов надежности и качества предо-
ставляемых услуг управляющим ком-
паниям и пенсионным фондам.

Опрошенные „Ъ“ потребители 
рейтингов ценных бумаг не испыты-
вают дефицита в рейтингах. «Интерес-
ные нам бумаги прорейтингованы на 
95%. Острая нехватка рейтингов на-
блюдалась на протяжении года с мо-

мента вступления в силу новых огра-
ничений ЦБ»,— отметили в УК «Ин-
госстрах-Инвестиции». В Националь-
ном НПФ также отметили, что все 
крупные и надежные эмитенты уже 
имеют либо рейтинг эмитента, либо 
рейтинг конкретной эмиссии, либо 
рейтинг поручителя — все эти рей-
тинги используются при инвестиро-
вании пенсионных средств. Как отме-
тили в фонде, наличие конкуренции 
позволит снизить цены рейтингова-
ния без ущерба для качества оценки 
компаний, что позволит более мел-
ким компаниям получать оценку и 
попадать в портфели НПФ.

В пресс-службе АКРА сообщили, 
что агентство не собирается пере-
сматривать свою стратегию по разви-
тию в связи с появлением новых кон-
курентов. «Эксперт РА» отказалось от 
комментариев. При этом, как преду-
преждает госпожа Трофимова, «очень 
важно, чтобы конкуренция не приве-
ла к завышению рейтингов на рынке, 
когда агентства конкурировали бы за 
клиента, давая все более высокие рей-
тинги». Павел Самиев добавляет, что 
ситуация может привести к демпин-
гу, который рискует снизить качество 
рейтингования.

Полина Смородская,  
Илья Усов

Плюс два конкурента
На рейтинговом рынке становится тесно

Всегда считалось,  
что информационная 

безопасность —  
такая штука, которую 

нельзя измерить…  
Мы считаем, что это не так

— Артем Сычев,
первый заместитель главы департамента 

информационной безопасности ЦБ,  
12 сентября на XVII Международном  

банковском форуме

Ц И Т А Т А

16,5 миллиардов 
рублей
требует Промсвязьбанк 
со своего бывшего  
акционера  
Promsvyaz Capital B.V.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Росморпорт» не смог расторг-
нуть договор аренды причалов 
с Находкинским морским торго-
вым портом за нарушение эко-
логических требований: суд пер-
вой инстанции отклонил иск. 
По мнению юристов, пока зако-
нодательство не допускает раз-
рыва договоров аренды на эко-
логических основаниях, пер-
спективы у «Росморпорта», вне 
зависимости от ответчика, сом-
нительные. Но Минтранс уже 
разработал поправки к закону, 
которые позволяют расторгать 
договоры, если есть судебное по-
становление о приостановлении 
работы оператора за неисполне-
ние предписаний природоохран-
ных органов.

Арбитражный суд Приморского 
края 16 сентября отказал ФГУП «Рос-
морпорт» в иске о расторжении дого-
вора аренды причалов с Находкин-
ским морским торговым портом 
(НМТП, через Lanebrook Limited под-
контролен акционерам Evraz Алек-
сандру Абрамову, Роману Абрамови-
чу, Александру Фролову и Евгению 
Швидлеру). Об этом сообщили инфор-
магентства со ссылкой на представи-
теля суда, который уточнил, что моти-
вировочная часть пока не выпущена.

О намерении «Росморпорта» рас-
торгнуть договоры с находкинскими 
стивидорами, в том числе НМТП, за 
нарушение экологических требова-
ний „Ъ“ сообщал 27 мая. Рассмотрение 
иска дважды переносили, в качестве 
третьего лица привлекли Росморреч-

флот. При этом в июле глава «Росмор-
порта» Андрей Лаврищев не исключал 
возможности заключения с НМТП ми-
рового соглашения по этому делу.

Тема угольной пыли в дальнево-
сточных портах получила широкий 
резонанс после обращения в 2017 го-
ду по прямой линии к Владимиру Пу-
тину мальчика из Находки Андрея Бо-
ля. Последовали попытки запретить 
перевалку угля открытым способом в 
портах (см. „Ъ“ от 6 июля 2017 года), 
многочисленные обращения регио-
нальных властей, в том числе с при-
зывом к «Росморпорту» применить к 
стивидорам любые меры убеждения.

В Invest AG Александра Абрамова и 
Millhouse Романа Абрамовича от ком-
ментариев отказались. В «Росморпор-
те» сообщили, что до получения моти-
вировочной части комментировать 
не будут. Источник, знакомый с ситуа-
цией в Находкинском узле, говорит, 
что НМТП другого результата не ожи-
дал, поскольку «выполняет экологи-
ческую программу в полном объеме, 
а формальные нарушения, на кото-
рые ссылался „Росморпорт“, были 
устранены».

Пока суд не опубликовал полный 
текст решения, нельзя точно опреде-
лить конкретные мотивы отказа в 
иске «Росморпорта», говорит юрист 
Forward Legal Олег Шейкин. «Но Закон 
о морских портах в действующей ре-
дакции не содержит положений, по-
зволяющих расторгнуть договор 
аренды в связи с нарушением эколо-
гических правил,— поясняет он.— Та-
кие нарушения сейчас могут являться 

основанием для привлечения опера-
тора порта к административной ответ-
ственности в виде штрафа или прио-
становки деятельности до 90 суток». 
Перспектива требований «Росморпор-
та» сомнительная, продолжает экс-
перт, поскольку поправки к закону о 
возможности расторгнуть договор 
аренды с оператором морского порта 
за нарушение безопасности окружаю-
щей среды еще не приняты. Кроме то-
го, по соглашению с органами власти 
Находкинский МТП получил время до 
2020 года на снижение негативного 
воздействия на экологию от перевал-
ки угля, и этот срок не нарушен, добав-
ляет господин Шейкин.

Минтранс в августе сообщил, что 
подготовил поправки к законодатель-
ству, позволяющие расторгать догово-
ры не только за использование арен-
дованных объектов не по назначе-
нию, но и за нарушение экологиче-
ских норм. Как поясняли в Минтран-
се, в законопроекте предусмотрено 
понятие «существенного нарушения 
договора аренды», каковым является 
неисполнение арендатором, осу-
ществляющим перевалку угля, всту-
пившего в силу решения суда о прио-
становлении его деятельности за неи-
сполнение им предписаний органов, 
осуществляющих федеральный госу-
дарственный санитарно-эпидемиоло-
гический надзор, а также экологиче-
ский надзор. В Минтрансе уточнили, 
что дорабатывают проект для вынесе-
ния на комиссию по законопроект-
ной деятельности.

Наталья Скорлыгина

У «Росморпорта» не сдувается пыль
Суд отклонил претензии к Находкинскому МТП

Атака дронов на нефтяные 
 комплексы Саудовской Аравии 
привела к резкому росту цен 
на нефть и снижению аппетита 
к риску у международных инве-
сторов. Валюты развивающих-
ся стран ослабли к доллару 
на 0,5–1%, ведущие мировые 
 индексы снизились в пределах 
1%. Но в выигрыше оказались 
российские активы — рубль 
укрепился к доллару на 0,6%, 
а акции нефтекомпаний подо-
рожали на 3–4,8%. Если Саудов-
ская Аравия не сможет опера-
тивно восстановить добычу, 
курс доллара может опуститься 
до уровня 62 руб./$, ожидают 
эксперты.

Рост цен на нефть на фоне атаки 
беспилотников на нефтеперерабаты-
вающие комплексы Саудовской Ара-
вии (см. „Ъ“ от 16 сентября) положи-
тельно сказался на российском ва-
лютном рынке. В начале торговой сес-
сии 16 сентября курс доллара на Мос-
ковской бирже обвалился на 75 коп., 
до 63,58 руб./$ — минимального зна-
чения с 31 июля. Курс евро опускался 
до 70,29 руб./ €, что на 88 коп. ниже за-
крытия минувшей пятницы. По ито-
гам основной сессии курс доллара 
остановился возле 63,98 руб./$, курс 
евро закрылся на 70,42 руб./€.

В результате рубль оказался лиде-
ром роста среди валют развивающих-
ся стран. По данным Bloomberg, по от-
ношению к доллару рубль укрепился 
на 0,6%. Большинство валют развива-
ющихся стран снизились на 0,5–1% 
из-за общего снижения аппетита ин-
весторов к риску. Представители США 

обвинили Иран в причастности к ин-
циденту, что усилила опасения эска-
лации конфликта в регионе. «Взрывы 
объектов нефтяной инфраструктуры, 
а также возможные их последствия 
способствуют дальнейшему росту не-
определенности и ослаблению валют 
развивающихся стран»,— отмечает 
старший экономист банка «ФК Откры-
тие» Максим Петроневич.

Аномальное поведение рубля свя-
зано с ростом цен на нефть. По дан-
ным Reuters, в ходе торгов стоимость 
ближайшего контракта на поставку 
нефти Brent поднималась почти на 
20%, до $71,95 за баррель, а в 19:15 мск 
стабилизировалась возле уровня 
$67,5 за баррель. Управляющий инве-
стиционными портфелями Friedrich 
Wilhelm Raiffeisen Владимир Ведене-
ев объясняет сдержанную реакцию 
российского рынка уверенностью ин-
весторов, что перебои с добычей в Са-
удовской Аравии — временное явле-
ние. Об этом косвенно свидетельству-
ет и то, что декабрьский фьючерсный 
контракт на поставку нефти Brent тор-
гуется на 2% дешевле ноябрьского. 
«Рынки интересуют в первую очередь 
поставки сырой нефти из региона 
Персидского залива, а накопленных 
запасов нефти там достаточно, чтобы 
потребители во всем мире не испыты-
вали дефицита углеводородов в тече-
ние примерно месяца»,— отмечает 
гендиректор УК «Спутник — управле-
ние капиталом» Александр Лосев. Ча-
стично нивелирует эффект растущих 
цен действующее в России бюджет-
ное правило. «Минфин скупает до-
полнительные объемы валюты, кото-
рые приходят в страну по текущему 

счету, снижая зависимость курса ру-
бля от динамики цен на нефть»,— от-
мечает главный экономист Совко-
мбанка Кирилл Соколов.

Сильнее подъем цен на нефть по-
влиял на российский рынок акций. 
По итогам торгов индекс Московской 
биржи вырос на 1,5%, до 2834,32 пун-
кта. Индекс РТС прибавил почти 2%, 
до 1396,09 пункта. Ведущие азиатские 
индексы по итогам торгов выросли на 
0,2–1,8%, европейские потеряли 0,6–
0,7%, американские открылись сни-
жением в пределах 0,6%. Локомити-
вом на российском рынке выступили 
акции ЛУКОЙЛа и «Роснефти», кото-
рые выросли за день на 3,4% и 4,8%.

Дальнейшая динамика во многом 
зависит от развития ситуации на 
Ближнем Востоке. «После того как бу-
дут закрыты короткие позиции во 
фьючерсах и появится ясность в объ-
емах предложения нефти на рынке, 
произойдет стабилизация котировок 
и появятся скорректированные 
оценки будущего баланса спроса и 
предложения»,— считает Александр 
Лосев. По оценкам Кирилла Соколо-
ва, если Саудовская Аравия восстано-
вит добычу в течение нескольких не-
дель, а до тех пор будет компенсиро-
вать недостающие объемы из резер-
вов, цена Brent останется в районе 
$60–65 за баррель. При таком разви-
тии он ждет курс рубля к доллару в 
диапазоне 63–65 руб./$. Если коро-
левству не удастся полностью восста-
новить добычу, уточняет эксперт, це-
ны Brent могут закрепиться выше 
$70 за баррель, а курс доллара — 
устремиться к уровню 62 руб./$.

Виталий Гайдаев

Боевой подъем
Рубль и российские нефтяные акции выросли после взрывов

Юниорская Eurasia Mining Plc, 
владеющая активами в России, 
сообщила, что южноафрикан-
ская Lesego Platinum проводила 
due diligence двух ее месторожде-
ний платины на Кольском полу-
острове и Урале. Южноафрикан-
ские инвесторы могут купить 
 долю в дочерних компаниях 
юниора или создать совместное 
предприятие, однако говорить 
о каких-либо решениях рано. 
По мнению экспертов, лицен-
зии на эти активы могут стоить 
$5–6 млн, а для их освоения 
 нужно около $200 млн, причем 
на рынке платины сохраняется 
профицит.

Китайско-южноафриканская 
Lesego Platinum в течение последних 
месяцев проводила due diligence ме-
сторождений платиноидов Монче-
тундра на Кольском полуострове и За-
падный Кытлым на Урале, принадле-
жащих британской Eurasia Mining, со-
общила последняя. Делегация Lesego 
во главе с гендиректором Джеймсом 
Ньювенхейсом оценивала доступ-
ность инфраструктуры, логистику, 
образцы проб, результаты лаборатор-
ных испытаний. Lesego может рассмо-
треть частичное приобретение входя-
щих в Eurasia Mining Терской горной 
компании и «Косьвинского камня» 
или возможность создания СП. В сооб-
щении подчеркивается, что нет гаран-
тий, что сделка состоится.

Lesego Platinum разрабатывает од-
ноименное платиновое месторожде-
ние в 300 км от Йоханнесбурга. Юни-
орская Eurasia Mining (21,79% у дирек-
торов, 12,48% у Queeld Ventures Limi-
ted, бенефициаром которой ранее на-
зывалась некая Л. Ананьева) занима-
ется разведкой полезных ископае-
мых. Финансирование идет как за 
счет собственных средств, так и за 
счет созданных СП.

Добыча на месторождении Запад-
ный Кытлым ведется с 2016 года. Со-
гласно презентации компании, с ко-
торой ознакомился „Ъ“, в 2018 году 
было добыто 165 кг платины при про-
гнозном объеме производства до 1 т 
металла в год. Запасы Мончетундры 
оцениваются в 60 т платины и палла-
дия. Eurasia Mining заключила EPC-
контракт на обустройство и запуск ме-
сторождения мощностью 4 т в год с ки-
тайской Sinosteel, которая обеспечит 
привлечение проектного финансиро-
вания в размере $150 млн. При выхо-
де на проектный уровень добычи в 4 т 
в год выручка составит $160 млн, 
EBITDA превысит $70 млн.

Интерес южноафриканской ком-
пании к России можно объяснить от-
носительно низкими капзатратами и 
себестоимостью добычи металлов 
платиновой группы, а также возмож-
ностью вести добычу открытым спо-
собом на этих месторождениях и на-
личием инфраструктуры. Так, на Мон-
четундре ЛЭП подведена к границе 

объекта, федеральная трасса и ветка 
ОАО РЖД примыкают к месторожде-
нию. В ЮАР, где сосредоточено 70% ми-
ровой добычи платины, легкодоступ-
ные запасы истощены, а прибыль-
ность большинства рудников остается 
лишь следствием слабости местной 
валюты. В то же время, рынок плати-
ны профицитен. Как сообщали в по-
следнем обзоре «Норникель» и ICBC 
Standard Bank, рост спроса отстает от 
предложения из-за слабого потребле-
ния в автопроме и ювелирном секто-
ре в Китае на фоне роста потребления 
в других отраслях, преимущественно 
в электронике и химии. На следую-
щий год эксперты сохраняют прогноз 
незначительного профицита.

По мнению Ирины Ализаровской 
из Райффайзенбанка, цена на плати-
ну в этом году подросла за счет инвес-
тиционного спроса, а не фундамен-
тального. «Ожидать роста цен на пла-
тину не приходится, так как пока не 
происходит перехода с палладия на 
платину в автомобильных катализа-
торах ввиду технических особенно-
стей»,— считает эксперт. По ее оцен-
ке, стоимость лицензий на месторо-
ждениях Мончетундра и Западный 
Кытлым может составить до $5–
6 млн. Однако совокупные капиталь-
ные затраты на строительство обога-
тительной фабрики и обустройство 
месторождения на Мончетундре со-
ставляют $176 млн.

Евгений Зайнуллин

За платиной пришли из Южной Африки
Инвесторы изучают месторождения Eurasia Mining

Не исключено, что часть мощно-
стей, которые меньше пострадали, 
можно запустить быстро, но полное 
восстановление комплекса точно 
займет долгое время, полагают 
источники „Ъ“.

Цены на нефть на открытии тор-
гов понедельника ожидаемо выро-
сли более чем на 10% (см. стр. 9). Но 
официальная реакция потребителей 
была довольно сдержанной. Так, ми-
нистр энергетики США Рик Перри 
заявил, что пока не видит необходи-
мости использовать стратегический 
резерв нефти, поскольку неясно, 
сколь долгим будет перебой в по-
ставках. Он также подчеркнул, что на 
рынке «хватает нефти». Коммента-
рии представителей Китая и Герма-
нии также оказались весьма спокой-
ными. По данным Platts, пока что 
Saudi Aramco не сократила морские 
экспортные отгрузки ни одному 
клиенту, хотя в течение дня 16 сентя-
бря стало известно, что страна пре-
кратила прокачку по трубопроводу в 
Бахрейн (по нему идет в основном 
легкая нефть). По оценке Energy 
Aspects, из-за потери производства 
легких углеводородов в Абкайке 
Aramco испытывает проблемы с под-
держанием качества своих легких 
сортов Arab Light и Arab Extra Light.

Пока Aramco продолжает отгруз-
ки из хранилищ, которых должно 
хватить по меньшей мере на 27 дней. 
Кроме того, у крупнейших потреби-
телей есть собственные коммерче-
ские резервы, которые в странах 

ОЭСР покрывают более 90 дней от-
сутствия импорта. Главный эконо-
мист ценового агентства Argus Дэ-
вид Файф отмечает, что около 70% 
экспорта саудовской нефти идет в 
Азию, в том числе Китай, Япония и 
Индия берут примерно по 1–1,5 млн 
б/с. По его мнению, что запасы в хра-
нилищах Саудовской Аравии долж-
ны смягчить последствия этого пере-
боя для крупнейших импортеров са-
удовской нефти.

В то же время, говорит Дэвид 
Файф, сейчас объем переработки 

нефти в мире растет в преддверии 
вступления в силу регламента IMO 
2020 по ограничению уровня серы в 
судовом топливе, и Argus ожидал 
укрепления цен на нефть до пример-
но $70 за баррель Brent. Если Саудов-
ская Аравия не восстановит большую 
часть мощностей в течение месяца 
или около того, уровень глобальных 
запасов нефти снизится гораздо 
сильнее, чем ожидалось. Это, по сло-
вам Дэвида Файфа, может добавить 
$5–7 на баррель к прежней оценке.

Юрий Барсуков

Нефть призывают из резервов

По данным „Ъ“, Игорь Сечин не-
однократно просил президента уско-
рить внесение законопроекта Мин-
востокразвития для поддержки «Вос-
ток Ойла» в Госдуму для его рассмо-
трения в осеннюю сессию, но реше-
ния пока нет.

Глава Минфина в этом году дейст-
вительно допускал предоставление 
средств ФНБ на газохимический 
комплекс в Усть-Луге (реализует 
«Газпром» и «Русгаздобыча» Артема 
Оболенского, партнера Аркадия Ро-
тенберга) и «Арктик СПГ-2». Антон 
Силуанов подчеркивал, что средст-
ва будут выделены на возвратной 
основе. «Это хороший очень проект 
(ГХК в Усть-Луге.— „Ъ“) объемом бо-
лее двух триллионов рублей, но там 
будут участвовать ВЭБ, частные ин-
весторы. ФНБ там один из участни-
ков»,— говорил господин Силуанов 
(цитата по Reuters). Минфин также 
готов дать проекту налоговые льго-

ты на крупнотоннажное производ-
ство этана, но выпадающих доходов 
бюджета в данном случае не возни-
кает, поскольку такого производст-
ва сейчас нет.

Между тем просьбы господина Се-
чина о льготах в Арктике распро-
страняются не только на новые ме-
сторождения, но и на действующие. 
Так, подготовленный Минвостокраз-
вития законопроект предполагает 
обнуление НДПИ для новых проек-
тов (Лодочное, Сузунское, Тагуль-
ское месторождения, последние два 
уже разрабатываются), налоговый 
вычет по НДПИ для Ванкора (в 2018 
году там добыто более 21 млн тонн 
нефти) на сумму инвестиций и дру-
гие послабления.

Игорь Сечин отмечает в письме, 
что подход Минфина о моратории 
на выдачу льгот до завершения ин-
вентаризации не должен распро-
страняться на «Восток Ойл». Инвен-
таризация охватывает запасы, кото-
рые уже поставлены на баланс и на 

которые уже действуют льготы, а 
большинство активов в Арктике на-
ходятся на ранней стадии геолого-
разведки, подчеркивает он. В дейст-
вующей фискальной системе и с 
учетом высокой стоимости проект-
ного финансирования «Восток Ойл» 
нерентабелен, считает Игорь Сечин, 
жалуясь на то, что в России стои-
мость заимствований — одна из са-
мых высоких в мире (11–13%).

По мнению Дмитрия Маринчен-
ко из Fitch, «Восток Ойл» — масштаб-
ный и амбициозный проект. В тео-
рии бюджет в долгосрочном плане 
должен от него только выиграть, но 
дополнительное льготирование 
уже действующих месторождений 
фактически означает принятие бюд-
жетом значительной части рисков, 
в том числе геологических и цено-
вых, считает аналитик. Поэтому, от-
мечает он, неудивительно, что Мин-
фин в этом вопросе занял осторож-
ную позицию.

Дмитрий Козлов

Льготы на льготы не приходятся
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Участники рынка телерекламы 
надеются на восстановление 
спроса во втором полугодии 
2019 года после падения затрат 
в этом сегменте на 9% в первые 
шесть месяцев. Но в долгосроч-
ной перспективе доля затрат на 
телерекламу все равно будет па-
дать, как и доли других тради-
ционных медиа, считают экс-
перты. Их бюджеты перетекают 
в том числе в таргетированную 
интернет-рекламу, объем кото-
рой за полугодие вырос на 27%, 
до 44,9 млрд руб.

Второе полугодие 2019 года «вы-
глядит на сегодня куда более привле-
кательно» для рынка телерекламы, 
можно рассчитывать на положитель-
ное изменение тренда, заявил вице-
президент Ассоциации коммуника-
ционных агентств России (АКАР) 
Сергей Веселов по итогам результа-
тов первого полугодия. В январе—
июне затраты на рекламу на ТВ в Рос-
сии упали на 9%, до 81–82 млрд руб., 
объявила АКАР 16 сентября. В АКАР 
объясняют это высокой базой 2018 
года, сформировавшейся за счет чем-
пионата мира по футболу (ЧМ-2018) 
и выборов президента. Кроме того, 
на фоне падения реальных доходов 
населения рекламодатели меньше 
инвестируют в бренды и больше — в 
стимулирование продаж.

Национальный рек ламный 
альянс (НРА) ждет положительную ди-
намику рекламных бюджетов на ТВ в 
четвертом квартале, сообщил „Ъ“ его 
представитель. «Во втором полугодии 
на рекламном рынке традиционно 
наблюдается оживление, мы надеем-
ся на повышение активности рекла-
модателей»,— соглашается предста-
витель «СТС Медиа» (телеканалы СТС, 
«Домашний» и др.). По его словам, 
спрос на телерекламный ресурс хол-
динга остается в целом стабильным: 
по итогам первого полугодия коммер-
ческие показатели флагманского СТС 
находятся на уровне прошлого года, 
остальные телеканалы «демонстриру-
ют разнонаправленную динамику».

«В 2009 году рынок телерекламы 
за год упал на 18%, в 2015-м — на 15%. 
Каждый раз это было следствием 
снижения экономической активно-
сти. Далее неизменно следовали 
прирост и компенсация снижения, 
и если смотреть на общую динамику 
рекламных бюджетов на ТВ, она в це-
лом показывает поступательный 
рост»,— указывает представитель 
НРА. Без учета ЧМ-2018, зимней 
Олимпиады и выборов президента 
снижение было бы в пределах 5%, 
что «в текущих экономических усло-
виях — абсолютно нормальный по-
казатель», подчеркивают в НРА.

Ранее о падении рекламной вы-
ручки за полугодие сообщал холдинг 
«Газпром-медиа» (ГПМ; телеканалы 
НТВ, ТНТ, радиостанции «Авторадио», 
Energy и др.). Его доходы от рекламы в 
первом полугодии упали на 6% к ана-
логичному периоду прошлого года, 
до 33,2 млрд руб., следует из отчетно-
сти Газпромбанка. От прогнозов в 
ГПМ вчера отказались. Так же посту-
пили в «Национальной медиа груп-
пе», представители «Первого канала» 
и ВГТРК не ответили на запросы „Ъ“.

Доля затрат на ТВ среди всех ре-
кламных расходов, по данным АКАР, 
снизилась с 41,5% по итогам первой 
половины 2018-го до 36% по итогам 
первого полугодия 2019-го. Весь ры-
нок растет лишь за счет интернета, 
общий рост рекламных затрат соста-
вил 3%, до 227 млрд руб. Аналогич-
ные темпы сохранятся по итогам все-
го года, считают в GroupM. По дан-
ным IAB Russia, объем интернет-ре-
кламы в России за первое полугодие 
вырос на 19%, до 110,8 млрд руб. Ли-
дирует по темпам роста видеорекла-
ма outstream (в тексте или ленте со-
циальной сети), затраты на которую 
практически удвоились, до 1,8 млрд 
руб. Объем рекламы в результатах 
поиска вырос на 15%, до 47,2 млрд 
руб., а таргетированной интернет-
рекламы — на 27%, до 44,9 млрд руб.

По итогам года можно ожидать 
роста интернет-рекламы на 21–23%, 
считает директор по маркетинго-
вым технологиям OMD OM Group 
Сергей Ефимов. «Бюджет таргетиро-
ванной рекламы растет за счет круп-
ных рекламодателей, а значит, это 
как раз те самые деньги, которые 
уходят из других медиа. Эта тенден-
ция не может не продолжиться»,— 
уверен он. Доля ТВ в долгосрочной 
перспективе будет сокращаться, все 
традиционные медиа будут терять 
бюджеты, пока не цифровизируются 
полностью, согласен управляющий 
директор Media Direction Group Де-
нис Максимов.

Валерия Лебедева

ТВ отстало от интернета
Рекламный рынок  
продолжит расти за счет онлайна

Высокая конкуренция на рын-
ке общепита вынудила ГК «Хлеб 
насущный», управляющую од-
ноименными кафе-пекарнями, 
переориентировать свой биз-
нес. Компания намерена через 
два года получать до 50% от все-
го дохода через дистрибуцию — 
поставки выпечки и сэндвичей 
ритейлерам и на автозаправки. 
Новый канал сбыта необходим, 
чтобы загрузить производство 
и вернуть инвестиции, которые 
потребовались для его откры-
тия, уверены участники рынка. 

О том, что ГК «Хлеб насущный» на-
мерена в 2020 году увеличить прода-
жи в сегменте дистрибуции вдвое, 
до 50% от всей выручки компании, 
„Ъ“ рассказал ее представитель Алек-
сей Панов. Сеть уже поставляет вы-
печку и сэндвичи в 750 автозаправок 
«Газпромнефти», магазины IKEA, су-
пермаркеты «Да!», а также в «Яндекс.
Лавку». Алексей Панов отмечает, что 
сеть ведет переговоры и с другими 
потенциальными партнерами, не 
раскрывая детали. «Хлеб насущный» 
производит до 450 артикулов свежей 
продукции и в глубокой заморозке. 

Сеть кафе-пекарен «Хлеб насущ-
ный» в России развивает английская 
LPQ Russia Ltd. председателя совета 
директоров производителя детского 

питания «Прогресс» (бренд «Фрутоня-
ня») Тони Майера. В начале 2018 года 
стало известно, что «Хлеб насущный» 
и польская AmRest Holdings SE 
(управляет в России сетями KFC и 

Pizza Hut) договорились о создании 
совместной компании NewCo, где 
Amrest должна была стать владель-
цем 51% акций в обмен на €6 млн. В 
группе не комментируют сделку. 

Выручка ГК в 2018 году, по дан-
ным «Infoline-Аналитики», превыси-
ла 1,7 млрд руб. без учета НДС. Уже в 
этом году ГК объявила о старте про-
даж франшизы «Хлеба насущного» 
по всей стране. Таким образом, груп-
па планирует открыть количество 
объектов до 150–200 кафе в течение 
четырех лет.

В ГК «Шоколадница», которая 
также в этом году начала работать в 

качестве дистрибутора, отмечают, 
что пока проводят только первые 
поставки. По мнению представите-
ля компании Евгения Прохорова, 
развивая дистрибуцию, «Хлеб на-
сущный» загружает собственное 
производство (около 5 тыс. кв. м в 
Подмосковье). Это одна из причин, 
почему «Шоколадница» также нача-
ла заниматься дистрибуцией, до-
бавляет он. Об этом же говорит и 
консультант Jos de Vries The Retail 
Company Ирина Болотова. «Строи-
тельство собственного производст-
ва — это всегда большие инвести-
ции, которые компании всегда хо-
тят вернуть как можно скорее»,— 
отмечает она.

В качестве поставщиков свои си-
лы пробуют сети «Андерсон», «Дабл-
би» и «Правда кофе». Однако пока 
успешно наладить поставки продук-
ции в магазины удалось только 
Starbucks, которая работает с X5 
Retail Group и Billa. Сеть Prime, по 
словам ее представителя Марии Ло-
шак, некоторое время назад пробо-
вала наладить поставки своей про-
дукции в сеть «Азбука вкуса», но экс-
перимент оказался неудачным из-за 
ультракороткого срока годности 
продукции. При этом, продолжает 
она, в Prime регулярно обращаются 
владельцы вендинговых аппаратов с 

просьбой наладить поставки, но 
нужного решения до сих пор нет. 

Рестораторы не от хорошей жиз-
ни пытаются найти новые каналы 
сбыта. Владелец сети «Андерсон» 
Анастасия Татулова подчеркивает, 
что индустрия общественного пита-
ния в стране переживает не лучшие 
времена: требований, несмотря на 
нацпроекты и обещанную реформу 
контрольно-надзорной деятельнос-
ти и регуляторную гильотину, мень-
ше не становится, в то время как сни-
жается покупательская способность 
и общая закредитованность росси-
ян. «Все это влияет на количество 
трансакций и средний чек. Поэтому 
вполне естественно желание игро-
ков рынка идти в смежные отрасли 
при наличии экспертизы и собст-
венного производства»,— рассужда-
ет госпожа Татулова.

Между тем в первом полугодии 
2019 года оборот рынка общепита по 
всей стране вырос на 5,2%, достигнув 
762,2 млрд руб., следует из материа-
лов Росстата. При этом, как уточнили 
в NPD Group, за тот же период лиде-
рами по росту расходов клиентов 
стали именно пекарни, которые обо-
гнали даже фастфуд. Показатели 
этих сегментов выросли на 54% и 
16% соответственно.

Никита Щуренков

«Хлеб насущный»  
напекут для магазинов
Сеть ищет новые каналы продаж

Принадлежавший некогда быв-
шему вице-мэру Сочи Александ-
ру Удалову отель «SunFlower 
парк» уровня четыре звезды 
на юге Москвы может снова 
сменить владельца. Сейчас объ-

ект принадлежит Агентству по 
страхованию вкладов, но кон-
курсный управляющий госпо-
дина Удалова, которого суд при-
знал банкротом, требует возвра-
щения актива в конкурсную 
массу должника. При рыночной 
стоимости гостиницы в 1,5 мл-
рд руб. торги могут пройти с ди-
сконтом 33%.

Кипрская Umaco Finance Interna-
tional Ltd. на прошлой неделе обра-
тилась в Арбитражный суд Москвы с 
заявлением о банкротстве ООО «Ка-
терина парк», следует из картотеки 
дел. Сумма задолженности не указа-
на, заявление пока не принято к про-
изводству. «Катерина парк» владеет 
отелем «SunFlower парк» (244 номе-
ра) уровня четыре звезды на юге Мо-
сквы у станции метро «Пражская».

Ранее отель назывался «Катерина 
парк» и входил в гостиничную груп-
пу Umaco бывшего вице-мэра Сочи 
Александра Удалова, которая владе-
ла активами в Москве, Елабуге, 
Краснодаре, Липецке и Сочи. Но в 
2015 году у Umaco возникли трудно-
сти, и «Катерина парк» перешла 
М2М Прайвет банку в рамках ре-
структуризации задолженности. В 
декабре 2016 года ЦБ отозвал лицен-
зию у банка, а в марте 2017 года фи-
нансовая организация была при-
знана банкротом. Его активы пере-
шли Агентству по страхованию 
вкладов (АСВ). Там сообщили „Ъ“, 
что активы «Катерина парк», кото-
рая также владеет «SunFlower пар-
ком», находятся в конкурсной массе 
М2М Прайвет банка.

В 2017 году банкротом был при-
знан сам Сергей Удалов, он задолжал 
кредиторам 281 млн руб., следует из 
картотеки дел. Заявление от Umaco 
Finance International подал конкурс-
ный управляющий господина Удало-
ва, рассказал источник „Ъ“, знако-
мый с делом. Как следует из материа-
лов суда, в 2015 году Umaco взыски-
вала с «Катерина парк» 186 млн руб. В 
сентябре того же года стороны за-
ключили мировое соглашение, по 
которому «Катерина парк» обязалась 
погасить задолженность в течение 
месяца. Заявление о банкротстве с 
высокой степенью вероятности выз-
вано неисполнением условий миро-
вого соглашения, считает партнер 
«Нафко» Павел Иккерт

В июне 2019 года Арбитражный 
суд Москвы удовлетворил заявление 
конкурсного управляющего Алек-
сандра Удалова о признании недей-
ствительной сделки по передаче «Ка-
терина парк» М2М Прайвет банку. 
Как сказано в решении суда, на тот 
момент у господина Удалова были 
иные кредиторы, требования кото-
рых до сих пор не удовлетворены. 
При этом М2М Прайвет банк знал, 
что Сергей Удалов имеет признаки 
неплатежеспособности и фактиче-
ски через аффилированные лица 
должника произошел вывод акти-
вов, посчитал суд. М2М Прайвет банк 
в лице АСВ и «Катерина парк» обжа-
ловали решение, но получили отказ 
в апелляции. На 23 сентября назначе-
но рассмотрение дела в кассации. По-
ка Арбитражный суд Московского 
округа приостановил исполнение 

решения по просьбе банка. Если АСВ 
не сможет доказать, что М2М Прай-
вет банк не был осведомлен о финан-
совом состоянии Сергея Удалова или 
что он не контролировал офшорные 
компании, решение устоит, прогно-
зирует господин Иккерт.

С 2016 года «SunFlower парк» на-
ходится под управлением Airhotel, 
подконтрольной выходцам из 
Azimut Hotels Александру Гендель-
сману и Николаю Филатову. Как по-
яснил „Ъ“ господин Филатов, на ра-
боту самого отеля судебное разбира-
тельство не влияет. «Мы подписали 
долгосрочный договор аренды с до-
статочно жесткими условиями. По 
сути, нам все равно, какому именно 
собственнику платить деньги»,— за-
явил он. Господин Филатов добавил, 
что среднегодовая загрузка объекта 
находится на уровне 87%, а 50% го-
стей — туристы.

Управляющий партнер Ivash-
kevich Hospitality Станислав Иваш-
кевич оценил рыночную стоимость 
«Катерина парк» примерно в 1,5 мл-
рд руб. По его словам, продать актив 
может быть несложно: сегодня на 
рынке достаточно инвесторов со 
свободными деньгами, которых ин-
тересуют подобные объекты. Но от-
елю могут потребоваться инвести-
ции в обновление номерного фон-
да, добавляет директор департа-
мент оценки НАО «Евроэксперт» Ан-
на Шлапакова. По ее мнению, мак-
симальная цена на торгах не превы-
сит 1 млрд руб.

Алексей Полухин,  
Александра Мерцалова

АСВ освобождает номера
Отель «SunFlower парк» может сменить владельца

По данным источника „Ъ“, близ-
кого к комитету, в целом планирует-
ся поддержать документ и он может 
быть принят уже в эту сессию. В са-
мом комитете заверили „Ъ“, что ре-
шение будет вынесено после обсу-
ждения. 

Член президиума «Опоры Рос-
сии» Алексей Небольсин говорит, 
что из примерно 11 тыс. заведений в 
Москве алкогольную лицензию име-
ют около 4,9 тыс. точек, и большая 
часть размещается в многоквартир-
ных домах. Подобная ситуация, по 
его словам, и в Санкт-Петербурге. 
Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров предполагает, 
что под ограничения могут попасть 
около 10 тыс. заведений по всей 
стране. По его словам, речь прежде 
всего идет о магазинах разливного 
пива в спальных районах, в которых 
есть несколько столиков. Кроме то-

го, запрет может коснуться алкомар-
кетов, которые получают лицензии 
заведений общепита, избегая таким 
образом ограничений на продажу 
алкоголя в ночное время. 

Бренд-менеджер сети пабов 
«Джон Донн» Сергей Меньшиков до-
бавляет, что запрет может коснуться 
и небольших баров с крафтовым пи-
вом, в том числе на центральных 
улицах. Исполнительный директор 
Restcon Андрей Петраков отмечает, 
что в центре Москвы в одном поме-
щении могут размещаться сразу не-
сколько баров, которые таким обра-
зом попадут под ограничения. Алек-
сей Небольсин указывает, что если 
инициатива вызвана необходимо-
стью поддержания тишины, то поче-
му под закрытие попадают неболь-
шие заведения, от которых как раз 
шума меньше.

Сегодня в Москве открывается 
около десяти локальных баров в ме-
сяц, которые могут попасть под но-

вый запрет, говорит основатель сети 
магазинов пива «Беру выходной» Ни-
колай Желагин. Небольшие форма-
ты есть, к примеру, у сетей 13 Rules 
(более 30 баров), «Пивотека 465» (око-
ло 15 заведений) и пр., перечисляет 
он. Владелец 13 Rules Алексей 
Омельченко отмечает, что подобные 
бары могут занимать всего до 35 кв. 
м, из которых около 15 кв. м придет-
ся на зону обслуживания. Зачастую 
расширение просто невозможно, по-
этому для таких заведений ограни-
чение станет критичным, добавля-
ет он. Совладелец «Пивотеки 465» 
Александр Гончаров указывает, 
что  сама концепция подразумевает 
заведения небольшой площади для 
жителей соседних домов или райо-
на. Расширение формата и увеличе-
ние расходов уже может сделать биз-
нес нерентабельным, беспокоится 
он. Алексей Небольсин не исключа-
ет, что в конечном итоге вопрос све-
дется к тому, «как померить», и ре-

шаться, скорее всего, будет корруп-
ционными механизмами. 

Помимо ограничений на продажу 
алкоголя в заведениях малых форма-
тов в жилых домах, законопроект 
также предлагает наделить субъекты 
РФ правом вводить свои меры регу-
лирования этого вопроса, вплоть до 
полного запрета. Алексей Небольсин 
называет это «бомбой замедленного 
действия» для всего рынка. Часть за-
ведений просто уйдет в серую зону — 
прежде всего, точки, которые вызы-
вали недовольство жителей, прогно-
зирует участник рынка. Как отмечает 
Николай Желагин, проблемы созда-
ет менее 5% всех заведений, но из-за 
законодательных запретов страдает 
вся отрасль. В Минфине и Минпром-
торге обещают, что законопроект бу-
дет дорабатываться, чтобы учесть все 
негативные последствия для добро-
совестных участников рынка.

Анатолий Костырев, 
 Александра Мерцалова

Не бары, чай

Телевидение не конкурирует 
с интернетом —  

театр же не конкурирует 
с кино

— Константин Эрнст,
гендиректор «Первого канала»,  

в интервью «Снобу» 1 апреля 2015 года

Ц И Т А Т А

762,2 миллиарда 
 рублей был оборот 
 ресторанного рынка 
РФ в январе—июне  
2019 года,   
согласно Росстату

Объем рынка рекламы по итогам 
первого полугодия 2019 года

Сегмент рынка Объем Динамика 
 (млрд руб.)
Телевидение  81-82 -9,00%

в т. ч. основные каналы 78-79 -10,00%

нишевые каналы 3,2-3,3 -2,00%

Радио 7,3-7,5 -4,00%

Пресса 7,4-7,6 -16,00%

в т. ч. газеты 2,8-2,9 -24,00%

журналы 4,6-4,7 -11,00%

Out of Home 20,7-21,1 -3,00%

в т. ч. наружная реклама 16,9-17,1 -3,00%

транзитная реклама 2,2-2,4 6,00%

Indoor-реклама 1,2-1,3 -6,00%

реклама в кинотеатрах 0,38 -16,00%

Интернет* 109-110 20,00%

в т. ч. Search 47-47,5 15,00%

Видео (инстрим)** 5,4-5,6 10,00%

Прочее 56,5-57 24,00%

Итого 226-228 3,00%

Источник: Ассоциация Коммуникационных  
Агентств России 

с1
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В Петербурге открылся 
XXII фестиваль Earlymusic. 
В этом году одна из его 
 приоритетных тем — музы-
ка Баха. Старт фестиваль-
ным событиям дало откры-
тие бюста композитора 
на Невском, у лютеранской 
Петрикирхе, а на концерте-
открытии в зале Государ-
ственной академической 
капеллы знаменитая бахов-
ская партита ре-минор 
 звучала сразу в двух интер-
претациях — знаменитого 
академического скрипача 
Кристиана Тецлаффа и ху-
дожественного руководи-
теля Earlymusic Андрея 
 Решетина. За состязанием 
следил Сергей Ходнев.

 Кажется, никогда преж
де Earlymusic не предоставлял 
свою сцену музыкантам из 
условно «чужого» лагеря — тем, 
кто исторически информиро
ванному исполнительству не 
присягал и кто продолжает иг
рать в меру собственного пони
мания магистральной академи
ческой традиции. Да и зачем, ка
залось бы, коль скоро их и без 
фестиваля гарантированно есть 
охотники приглашать.

Но одно дело, когда исполня
ются абсолютные раритеты, на
счет которых профильным му
зыкантам карты в руки. И дру
гое — когда речь заходит о чем
то, что давнымдавно, задолго 
до того, как аутентизм развер
нул свои знамена, уже было 
стандартной частью академиче
ского репертуара. Немного най
дется слушательских занятий 
более занимательных и поучи

тельных, чем сравнение того, 
как чтонибудь общеизвестное 
из XVIII века звучит у музыкан
тов «старой», романтизмом вос
питанной школы и школы «но
вой», но опирающейся на ста
ринные традиции.

В конце концов, за обеими 
исполнительскими традиция
ми не просто совокупность 
формальных приемов, там мно
жество обертонов мировоз
зренческого, исследовательско
го, иногда даже социальнопу
блицистического толка. О них 

можно рассказывать, а можно 
обойтись без лишних слов и 
устроить наглядный показ: 
смотрите, вот так было принято 
играть Моцарта, Генделя, Баха 
полвека назад, а вот так это зву
чит, если вооружиться аутен
тичным инструментарием и 
исторической информирован
ностью. Словом, даже удиви
тельно, что в нынешнее время, 
когда помимо стандартной кон
цертной жизни возникло столь
ко всевозможных форм музы
кального просветительства, та
кие «баттлы» почти не устраива
ются — на памяти автора этих 
строк последний раз нечто в 
этом духе устраивал москов
ский Pratum Integrum в середи
не нулевых.

Однако тут многое, как оказа
лось, зависит от выбора матери
ала для этого состязания. В пер
вом отделении Кристиан Тец
лафф играл реминорный кон
церт для двух скрипок с оркест
ром (с Мариной Бессчастных и 
оркестром «десятилетки» при 
питерской консерватории) и ре
минорную партиту целиком. Во 
втором «Солисты Екатерины Ве
ликой» исполняли арии из 
«Страстей по Матфею» и канта
ты BWV 199 и скрипичную сона
ту миминор, между которыми 

звучали в исполнении Андрея 
Решетина избранные номера из 
все той же Второй партиты — ал
леманда, сарабанда и, наконец, 
великая чакона.

Если бы за «академического» 
Баха отвечал дюжинный музы
кант со старомодной манерой, 
патетическим апломбом и на
стойчивым вибрато — было 
бы, конечно, неспортивно, зато 
наглядно. Но Тецлаффто игра
ет скрипичного Баха с безуко
ризненным чувством стиля, 
глубокой и содержательной ин
троспекцией, текучим, почти 
безвибратным звуком. При са
мой строгой техничности у не
го есть совершенно удивитель
ное и персональное чувство 
свободы баховского языка. Со 
всем этим невозможно спорить 
— и уж совсем невозможно та
кое записать в исполнитель
ское ретроградство.

Впрочем, наверняка и мане
ра того же Тецлаффа всетаки 
была бы иной, если бы не не
сколько десятилетий аутентист
ского опыта — капля, как из
вестно, камень точит. А испол
нение Андрея Решетина, с дру
гой стороны, и по самому свое
му формату было устроено 
принципиально иначе. Танцы 
из Второй партиты сопровожда
лись поставленными Клаусом 
Абромайтом и Константином 
Чувашевым хореографически
ми фантазиями: аутентичные 
па в исполнении костюмиро
ванных солистов «СанктПетер
бургского балета Анджолини» 
самым буквальным образом ил
люстрировали заветный тезис 
«исторически информирован
ного исполнительства» о кров
ном родстве танцевальных дви
жений и мелодического языка 
барочной музыки. Так что в 
столкновении двух взглядов на 
Баха на сей раз, пожалуй, всета
ки победила дружба.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Бахбаттл
Открылся фестиваль Earlymusic

В прокат выходит фильм Дэнни Бойла 
«Yesterday» — музыкальная комедия о мире, 
в котором не было группы The Beatles
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Кирилл Серебренников впервые 
за два года выпустил премьеру 
в нормальном рабочем режиме, 
то есть не в ситуации домашне-
го ареста,— и это само по себе 
уже событие. То, что он выберет 
материал, как-то с этими двумя 
годами соотносящийся, было 
ожидаемо. Его «Палачи» — анти-
пафосный спектакль, не про 
 банальность, а про убийствен-
ную глупость зла, считает 
 Ольга Федянина.

 «Палачи» очень лю
бимого у нас драматурга, сценариста 
и режиссера Мартина Макдонаха — 
пьеса сравнительно новая и с боль
шим сценическим потенциалом (нес
лучайно ее почти одновременно с «Го
гольцентром» ставят в БДТ). Это соци
альный саспенс, выделанный по ка
нонам английской салонной пьесы. 
Проблема в том, что социальная фак
тура — конкретна, такие сюжеты, 
если из них вычесть аутентичные об
стоятельства, часто превращаются в 
своего рода общечеловеческую мета
фору, то есть абстракцию. Кирилл Се
ребренников, режиссер с очень кон
кретным взглядом и талантом, проде
лал огромную работу, ее нельзя на
звать ни адаптацией, ни редактурой 
— он буквально создал для героев и 
перипетий пьесы Макдонаха новую 
почву. Нашу родную, роднее некуда.

Человек теряет профессию: всю 
жизнь он приводил в исполнение 
смертные приговоры, и вот теперь 

смертную казнь отменяют. «Палачи» 
Макдонаха, написанные в 2015 году, 
разыгрываются в сравнительно отда
ленном времени — в Англии смерт
ную казнь отменили в 1964 году, дра
матург тогда еще не родился. «Пала
чи» Серебренникова начинаются го
раздо ближе к залу, в 1996м. Скоро 
президент Ельцин подпишет соответ
ствующий мораторий, и палач Генна
дич (Олег Гущин) станет безработ

ным. Но пока что, в прологе, он дело
вито пристреливает бьющегося в по
следней истерике человека (Евгений 
Харитонов), который до самого вы
стрела уверяет, что невиновен.

Следующие за этим два действия 
разыгрываются пять лет спустя в про
винциальном пивняке, хозяином ко
торого стал Геннадич. Внутреннее 
устройство и жизнь этого заведения 
режиссер неотрывно рассматривает 
на протяжении всего спектакля. Быв
шие сослуживцы Геннадича (Андрей 
Болсунов и Андрей Ребенков) надеют
ся на дармовую выпивку и зависают 
перед телевизором, в котором пере

строечные политики перемежаются с 
попсой и кадрами взрыва башенблиз
нецов. Жена Валентина (Анна Гулярен
ко) — уборщица, официантка и хозяй
ка одновременно. Дочь Света (Ольга 
Добрина), подросток в пубертате, не
счастный, невыносимый и неотрази
мо обаятельный. Перестроечный жур
налист (Никита Еленев) выспрашива
ет у Геннадича подробности его прош
лой карьеры, которую тот особенно не 
рекламирует, хотя продолжает ею гор
диться. Позже с роскошным бенефис
ным выходом появится еще Батя, 
оберпалач, конкурент и наставник 
(Александр Филиппенко). Грязные 

скатерти сверху прикрыты грязной 
же клеенкой, пульт от телевизора при
кован к телевизору цепью.

Все это можно назвать физиологи
ческим очерком, до того момента, по
ка среди героев спектакля не появля
ется заезжее инкогнито (Семен Штей
нберг). Инкогнито бесцеремонно 
вмешивается в течение провинци

альной повседневности — со сквер
ными для себя последствиями.

От двух недавних премьер Сере
бренникова — «Маленьких трагедий» 
и «Барокко» — «Палачей» отличает 
полное отсутствие пафоса, возвыше
ния тона. Это спектакль, сделанный 
на антипафосе. Пристально, не отво
дя глаз, режиссер вглядывается в ту
пость, несообразность и мелочность 
людей, оказывающихся вершителя
ми судеб своих ближних. Только не 
нужно этот антипафос путать с пре
словутой «банальностью зла». Баналь
ность зла — история о том, как из 
винтиковобывателей собрать иде
альную машину уничтожения. Спек
такль Серебренникова о том, что, ка
кую машину из имеющихся винти
ков ни собирай, на выходе все равно 
получится смертельная глупость.

«Меня казнят дебилы!» — один из 
последних вскриков приговоренно
го к смерти в прологе. Бедняга, а ты 
что думал — нобелевские лауреаты?

Одна из лучших сцен спектакля — 
дуэт Семена Штейнберга и Ольги До
бриной — девочки Светы с приез
жим. Это сцена искушения, в которой 
«проклятое инкогнито» — и Фауст, и 
Мефистофель в одном лице. Только 
этого Фаустомефистофеля, посланца 
судьбы, в российском провинциаль
ном кабаке угробит между делом и по 

глупости кучка полупьяных лузеров. 
«Смерть придет, у нее будут твои гла
за»? Как бы не так. Смерть придет — у 
нее будут глаза медсестры, путающей 
ампулы, глаза пацана, нажимающего 
на газ вместо тормоза, или — как в 
спектакле — глаза отставного мента, 
не умеющего связать двух слов. Риф
муясь с началом, финал показывает 
убийство невиновного. На этот раз не 
от имени государства, а от имени не
известно какой, но почемуто очень 
родной и понятной неизбежности.

Не нужно долго думать, чтобы дога
даться, откуда эта мрачная и гротеск
ная острота взгляда у режиссера: ему за 
последние два года пришлось в основ
ном иметь дело с российской судебной 
системой, в подсознании которой жи
вут и расстрельный подвал, и невесе
лый пивняк Геннадича. Только вот 
профессиональные официальные па
лачи в этой системе уже 23 года без ра
боты — и хорошо бы нам не стать сви
детелями появления молодой смены.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Баллада о невеселом пивняке
«Палачи» в «Гогольцентре»

Книга «Искусство легких касаний» 
Виктора Пелевина увидела свет 
с  некоторым опережением обычного 
для этого писателя ежегодного гра-
фика. В нее вошли короткая повесть, 
длинная повесть и рассказ, и каждый 
из текстов уже стяжал свою долю 
 восторгов и упреков, как, впрочем, 
и  книга в целом. Однако, как полагает 
Михаил Пророков, читают Виктора 
Пелевина не за то, что он раз за разом 
бьет рекорды художественного со-
вершенства (не рискуя сильно оши-
биться, можно сказать, что со времен 
«Чапаева и Пустоты» совершенство 
вообще перестало его заботить), 
а просто за то, что, как лаконично 
сформулировало выпустившее кни-
гу издательство, он «единственный 
и неповторимый». Примерно как 
iPhone, прославленный в его поза-
прошлом романе: чтобы удержаться 
от покупки очередного, надо было 
не покупать десять предыдущих, 
а  купил — так что уж теперь.

 Четыре друга отправляются в от
пуск побродить по горам. В первый же ве
чер, только выбравшись из такси, они 
встречают длинноволосого седобородого 
велосипедиста, поющего пофранцузски о 
том, что ему было бы незачем жить, если 
бы ктото не существовал. Вскоре судьба 
сведет их еще раз, и в прогулку по горам 
они отправятся вместе.

Так начинается «Иакинф» — первая по
весть из трех, составивших новую книгу 
Виктора Пелевина. Дальше потянутся пей
зажи один удивительнее другого, путеше
ственники заспорят о вечном: кто создал 
горы? боги? с какой целью? не с той ли, с 
которой египетские фараоны строили пи
рамиды? «Размеры и древность этих над
гробий указывали на безмерное величие 
покойных. С другой стороны, божествен
ных пирамид было столько, что изза одно
го их количества боги казались не особо 
долговечным народцем». Еще дальше вы
яснится, что по крайней мере один из бо
гов выжил и обретается гдето неподалеку.

Лишая своих критиков удовольствия 
полагать, что от их суждений судьба книги 
хоть в какойто мере зависит, Виктор Пеле
вин оставляет им другую, более возвышен
ную радость: раз за разом пытаться уяс
нить, о чем он всетаки пишет. И почему и 
критиков, и читателей так влечет к автору, 
не слишком озабоченному ни жизненно
стью, ни художественностью, ни сюжето
сложением, ни даже качеством шуток (с ка
ждым текстом грань между стебом и брюз
жанием у автора «Хрустального мира» и 
«Дня бульдозериста» делается все тоньше).

«Иакинф» в этом большой помощи не 
окажет: слишком уж он напоминает дав
ние «Кормление крокодила Хуфу» и «Тха
гов», разве что герои в нем чуть менее не
симпатичные. Последний рассказ, «Сто
лыпин», служит изящным послесловием 
к прошлогодним «Тайным видам на гору 
Фудзи», только героиолигархи на сей раз 
истолковывают устройство мироздания 
не друг другу, а зэкам, следующим по эта

пу. Так что вся надежда на собственно 
«Искусство легких касаний» — так называ
ется вторая, самая большая и концепту
альная повесть сборника. Ее главный ге
рой с фамилией, напоминающей о до
вольно известном, а в узких кругах и куль
товом сетевом литераторе, расследует за
путанное дело, связанное с деятельнос
тью его соседа по даче, генерала ФСБ и во
обще довольно загадочной личности. По
степенно выясняется, что по долгу служ
бы генерал Изюмин занимался химера
ми. Правда, в отчетности фигурировал 
термин «химема», но между собой его ге
нерал и его подчиненные не употребля
ли, прекрасно сознавая, что истоки дела, 
им порученного, идут от тех самых, древ
них, на НотрДаме изображенных химер. 
А также горгулий (Пелевин предпочитает 
говорить «гаргойли») — но создать горгу
лью человеку не под силу. Зато он может 
творить химер — а с некоторых пор этого 
вполне достаточно. И тут опять возникает 
мотив смерти бога.

«Что, собственно, имел в виду Ницше, 
когда изрек свое знаменитое „Бог умер“?.. 
Ницше хотел сказать, что небесная музы
ка стихла. Божественный орга́н, вопло
щенный, в частности, в готическом собо
ре, умолк. В мир перестали спускаться 
сущности с высших планов, несущие в се

бе небесную волю. В него прекратили сле
таться даже гаргойли зла, направленные 
Врагом. Наше измерение как бы времен
но исчезло для Неба — и „свято место“, не 
могущее быть пустым, стали занимать хи
меры». Химеры в отличие от горгулий со
здаются не Богом, желающим сообщить 
человеку свою волю, а человеком — но 
воспринимаются как божественное пове
ление. Или как зов времени, категориче
ский императив гуманности и прогресса. 
Можно сказать и так: они тоже служат бо
жественными глашатаями, но их бог — 
тот, которому поклоняются последние не
сколько сотен лет и который предпочита
ет не открывать себя, а работать исключи
тельно через своих адептов. Имя ему — 
Разум, и в середине 1790х во Франции 
ему даже посвящали храмы и служили 
мессы, но после этого он вновь ушел в 
тень и с тех пор действует лишь оттуда.

Искушенные читатели уже догадались: 
Пелевин опять про то, что надо держать ум 
в пустоте, а ухо востро и не верить никому, 
кроме тибетских монахов (да и тем лучше 
тоже не верить). Да, можно сказать, что 
«Искусство легких касаний» представляет 
собой исполнение любимых пелевинских 
песен на мотив «Операции „Burning 
Bush“» — так называлась вошедшая в «Ана
насную воду для прекрасной дамы» по
весть о скромном преподавателе по фами
лии Левитан, волею ФСБ вынужденном ра
ботать сперва гласом Божиим для амери
канского президента, а затем и голосом 
дьявола — для российского. В «Искусст

ве…» тоже воюют спецслужбы, но вместо 
запрятанных гдето в голове дикторов они 
используют химер — поветрия, моды, иде
ологии, в общем, эманации Zeitgeist, того 
самого Разума в его актуальной ипостаси 
— он же, в сущности, Кронос, богвремя (и 
здесь вторая повесть отлично зарифмовы
вается с первой).

Но только это не про то, как не дать себя 
облапошить. Чемпион континента по скеп
сису, Пелевин не жалует героевскептиков. 
Чрезмерно продвинутые в области иллюзи
онизма персонажи истории про крокодила 
Хуфу так уверенно раскрывали секреты ни
щего фокусника, что загремели на много 
тысяч лет строить египетскую пирамиду. 
Если сон разума, как напоминает Виктор 
Пелевин в новой книге (снабженной, к сло
ву, иллюстрациямирепродукциями Гойи и 
Рембрандта), рождает чудовищхимер, то 
сам разум — не бог, а человеческая способ
ность сознавать, понимать и выдумывать — 
способен одарять своего владельца множе
ством радостей, восторгов и озарений («мы
слящий человеческий ум, который подвер
гает все сомнению — тоже один из анге
лов», как было сказано в той же «Операции 
„Burning Bush“»). Все, что от него требует
ся,— слушать, внимать, ждать, удивляться, 
не лезть вперед, не выпячивать себя, не 
брать на себя слишком много.

И здесь писатель Пелевин оказывается в 
положении того самого фокусника из рас
сказа про крокодила. Он виртуозно создает 
иллюзии, которые могли бы развлекать и 
поучать неискушенных, но авангард его 
поклонников составляют как раз те, кто 
слишком искушены. Он, учившийся у 
Стругацких, умеет ставить мысленные экс
перименты любой сложности и бесстраш
но доводить их до конца, но эти экспери
менты мало кому чтонибудь доказывают. 
Он одарен талантом исчерпывающе точно
го слова (что в большой мере и объясняет 
его невнимание к сюжету — главные собы
тия у него происходят не в физическом ми
ре, а в лексикосемантическом), но в отли
чие от читателей Стругацких читатели Пе
левина — те из них, которые задают тон в 
обсуждении его книг,— не технари, а гума
нитарии. То есть люди, которые знают все 
про слова, но не понимают их смысла.

Что ж, если верить генералу Изюмину, 
самые мощные химеры, уже внедренные в 
сознание потенциального противника, до 
времени дремлют, а запускаются триггера
ми — кодовыми фразами, не имеющими 
видимого отношения к делу, а зачастую и 
могущими казаться бессмысленными. Пе
левин плохо поддается расшифровке, хотя 
вроде бы ничего особо и не зашифровыва
ет — это минус. Но Пелевина продолжают 
читать — и это плюс. Может, потому он и 
пишет в год по книге — кормит химеру, ко
торая однажды, неизвестно от каких его 
слов, пробудится и скажет нам, что делать.

Или даже окажется горгульей.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Съемка скрытой химерой
Чудища земные и небесные в новой книге Виктора Пелевина

Спектакль Серебренникова — 
о том, что, какую машину 
из винтиков-обывателей 
ни собирай, получится 
смертельная глупость

Бах в исполнении 
 Кристиана Тецлаффа, 
пусть и без жильных 
струн, идеально 
 вписался в проблема-
тику Earlymusic

Если бы за «академического»  Баха 
отвечал дюжинный музыкант 
со старомодной манерой, патети
ческим апломбом и настойчивым 
вибрато — было бы неспортивно, 
зато наглядно

В «Искусстве…» тоже воюют спецслужбы, 
но вместо запрятанных гдето в  голове дикто
ров они используют  химер — поветрия, моды, 
идеологии, в общем, эманации Zeitgeist’а
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От двух недавних премьер 
Серебренникова — «Маленьких 
трагедий» и «Барокко» — «Палачей» 
отличает полное  отсутствие пафоса, 
возвышения тона
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Сегодня в первом туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Лион» принимает «Зенит»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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Счет пошел на квоты
За что бьется Россия в этом розыгрыше еврокубков

Сегодня выездным матчем «Зе-
нита» против французского «Лио-
на» в стартовом туре Лиги чемпи-
онов для отечественных клубов 
по-настоящему открывается оче-
редная еврокубковая кампания. 
В рамках нынешней четырем из 
шести уцелевших после квали-
фикации российским предста-
вителям, готовящимся играть 
на групповых стадиях главно-
го и второго по статусу турнира 
— Лиги Европы, надо будет очень 
постараться, чтобы не разбаза-
рить мизерный отрыв, который 
в таблице коэффициентов Союза 
европейских футбольных ассо-
циаций (UEFA) отделяет Россию 
от Португалии.

егодня в Европе прой-
дет половина матчей стартового тура 
группового раунда Лиги чемпионов, 
в том числе матч с участием «Зенита», 
который в гостях встретится с фран-
цузским «Лионом». Еще один отече-
ственный участник главного евро-
кубка — «Локомотив» — выступле-
ние в турнире начнет завтра госте-
вой игрой против немецкого «Байе-
ра». А спустя сутки настанет очередь 
двух российских клубов, очутив-
шихся в Лиге Европы. И им предсто-
ят выездные матчи: «Краснодару» — 
со швейцарским «Базелем», а ЦСКА 
— с болгарским «Лудогорцем».

Одна из увлекательных интриг, 
связанных с российским футболом, 
в этой еврокубковой кампании бук-
вально режет глаз. Для того чтобы 
ее увидеть, достаточно взглянуть 
на таблицу коэффициентов UEFA. 
Именно она определяет представи-

тельство стран в еврокубках, а Рос-
сия в ней пока находится на шестой 
строчке. И это очень неплохая по-
зиция. Благодаря ей Россия имеет 
возможность заявлять в еврокубки 
шесть клубов — столько же, сколько 
входящая в «большую пятерку» кон-
тинентального футбола Франция и 
всего на один меньше, чем лидеры 
пятерки Испания, Англия, Италия 
и Германия. Половина из этих клу-

бов получает путевки в Лигу чемпи-
онов, два напрямую попадают в ее 
групповой этап, то есть гарантиру-
ют себе серьезный заработок (базо-
вая, просто за присутствие в группе, 
премия — €15,25 млн).

Седьмая строчка, на которой рас-
полагается Португалия, уже гораздо 
менее привлекательна. Находясь на 
ней, страна делегирует в еврокубки 
в общей сложности пять команд и 
лишь две из них — в Лигу чемпи-
онов (одну — без отбора в группо-
вой раунд).

Нынешняя кампания определит 
представительство под особенный 
для UEFA сезон. В 2021 году будет за-
пущен третий еврокубок, который 

пока условно называют Лигой Евро-
пы-2. Но свою ценность место в хво-
сте шестерки сохранит: оно по-преж-
нему будет предполагать полдюжи-
ны еврокубковых путевок, из ко-
торых три — для Лиги чемпионов. 
Седьмое же место по-прежнему бу-
дет означать уменьшение количест-
ва путевок на одну.

Так вот, в актуальной, с учетом 
итогов квалификационных раун-
дов, таблице коэффициентов от-
рыв России от Португалии, пару лет 
назад выглядевший гигантским, со-
кратился до мизера — 0,667 балла. 
А дополнительным бонусом, что 
ли, для Португалии являются итоги 
отбора. В них состоялись сразу два 

российско-португальских пересе-
чения. Эти противостояния вроде 
бы тянет назвать завершившими-
ся вничью, поскольку «Краснодар», 
стараясь просочиться в Лигу чемпи-
онов, справился с «Порту», а «Спар-
так», пытаясь попасть в Лигу Евро-
пы, не сдюжил против «Браги». Но 
на самом деле лучше расклад ока-
зался для Португалии. Оставший-
ся из-за своего поражения без ев-
рокубков «Спартак» стал второй по-
сле дебютанта «Арсенала», сошед-
шего еще раньше, так сказать, пол-
ноценной квалификационной по-
терей России, а «Порту» просто пе-
ребрался туда же, куда и раундом 
позже срезавшийся после него на 
греческом «Олимпиакосе» «Красно-
дар»,— в Лигу Европы. Португалия, 
в общем, продолжает борьбу все-
ми пятью клубами («Бенфика» игра-
ет в Лиге чемпионов, «Порту» вме-
сте с «Виторией», «Брагой» и «Спор-
тингом» — во втором еврокубке), 
Россия — четырьмя. А набранные 
четверкой очки при вычислении 
коэффициента для такой важной 
таблицы будут все равно делиться 
на число первоначально заявлен-
ных клубов — шесть. Так что порту-
гальцам, сохранившим скромный 
знаменатель, добывать их будет чу-
точку проще.

Впрочем, причины думать, что 
российские перспективы выдержать 
гонку все же не так уж темны, тоже 
есть. Скажем, нельзя не обратить 
внимания на тот факт, что никому из 
португальских клубов не повезло с 
жеребьевкой. Все угодили в плотные 
группы. В этом смысле ситуация для 
них ничуть не лучше, чем для клу-
бов российских. По крайней мере, 
те, что играют в Лиге Европы — и 
«Краснодар», и особенно ЦСКА,— ко-
тируются как несомненные претен-
денты на выход в play-off, в отличие 

от той же «Витории», выглядящей об-
реченной в соперничестве с «Арсена-
лом» (не тульским, а английским) и 
«Айнтрахтом».

Сложнее, разумеется, с команда-
ми, играющими в Лиге чемпионов, 
в которой прорваться в play-off Рос-
сии не удавалось с 2015 года, когда 
до ее кубковой стадии дошел «Зе-
нит». Собственно, и сейчас петер-
буржцы представляются единст-
венным российским шансом про-
греметь в самом заметном клубном 
турнире. Прорыв «Локомотива» хо-
тя бы на второе место в квартете, 
где есть «Ювентус» с «Атлетико», бу-
дет чудом. Прорыв в топ-двойку «Зе-
нита» в ровном, но невеликом квар-
тете, где в оппонентах «Лион», «Лей-
пциг» и, между прочим, «Бенфи-
ка»,— прекрасное достижение, но 
все же не чудо. Зенитовцам доводи-
лось устоять и против команд по-
мощнее.

А оптимизма тем, кто за них пе-
реживает, может добавить то обсто-
ятельство, что удачно игравший в 
чемпионате Франции перед евро-
кубковой жеребьевкой «Лион» по-
том «посыпался», проиграв «Монпе-
лье» и разойдясь миром с «Бордо» и 
«Амьеном». Как, кстати, оптимизма 
тем, кто переживает за «Локомотив» 
и расстраивается из-за травм брать-
ев Алексея и Антона Миранчуков, 
может добавить такой же вроде бы 
скверный сентябрьский тонус «Бай-
ера» — 0:0 с «Хоффенхаймом» и 0:4 
без вариантов от дортмундской «Бо-
руссии». На гиганта, на команду 
на отличном ходу он в данный мо-
мент точно не тянет. А с точки зре-
ния российско-португальского сра-
жения за еврокубковые квоты лю-
бые очки будут иметь значение, да-
же если в чудо в виде play-off так и 
не отольются.

Алексей Доспехов

«Зенит» (слева — Артем 
Дзюба, справа — Сердар 
Азмун) попал в группу,  
в которой его шансы  
на выход в play-off  
не выглядят эфемерными  
ФОТО АНТОНА ВАГАНОВА

ТЕННИС

Карен Хачанов  
поборется за Лондон
на турнире в Санкт-Петербурге

Вчера в Санкт-Петербурге на-
чался St. Petersburg Open — 
турнир Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
с призовым фондом $1,2 млн. 
В нем принимают участие оба 
российских теннисиста, входя-
щих в первую десятку мирового 
рейтинга. Однако если для чет-
вертой ракетки мира, финали-
ста US Open Даниила Медведева 
успешное выступление в данном 
случае является лишь вопро-
сом престижа, то Карену Хачано-
ву требуются рейтинговые очки 
для того, чтобы достойно завер-
шить сезон, а возможно, и побо-
роться за одну из путевок на ито-
говый турнир в Лондоне.

тех пор как четыре года на-
зад основным спонсором St. Peters-
burg Open стал «Газпром экспорт», 
игроки из первой десятки рейтин-
га ATP приезжают туда почти каж-
дый раз. В 2016 году их оказалось 
даже трое — швейцарец Станис-
лас Вавринка, канадец Милош Рао-
нич и чех Томаш Бердых. Действу-
ющим же победителем турнира яв-
ляется австриец Доминик Тим, ма-
стер грунтовых кортов, который 
год назад был восьмой ракеткой 
мира и завоевал под крышей «Си-
бур Арены» свой единственный по-
ка титул в зале.

Россиян, однако, в топ-10 по осе-
ни не было очень давно, с 2010 го-
да, когда в петербургском финале 
Михаил Южный уступил Михаилу 
Кукушкину из Казахстана. И вот на-
конец благодаря взлету сначала Ка-
рена Хачанова, а затем и новоиспе-
ченного финалиста Открытого чем-
пионата США Даниила Медведева 
организаторы St. Petersburg Open 
получили возможность поднять ин-
терес к своему турниру прежде все-
го с помощью российских игроков. 
Причем один из них на данный мо-
мент обосновался в рейтинге на 
четвертом месте.

Но тут, правда, есть один ню-
анс. Заключается он в том, что 
St. Petersburg Open имеет сравни-
тельно невысокую, согласно гра-
дации ATP, категорию «250», а в об-
щую рейтинговую сумму каждого 
теннисиста может входить не более 
двух результатов, показанных на 
таких состязаниях в течение сезо-
на. Даниил Медведев же в феврале 

победил в Софии, а в январе дохо-
дил до финала в Брисбене. Причем 
даже этот финал очень долго не бу-
дет влиять на его рейтинг, посколь-
ку перекрывается двумя полуфина-
лами на турнирах категории «500» 
в Роттердаме и Лондоне. Короче го-
воря, чтобы увеличить свою общую 
сумму на этой неделе, да и то на ка-
кие-то 70 очков, Даниилу Медведе-
ву в Санкт-Петербурге требуется вы-
играть титул. А для теннисиста, ко-
торый с конца июля по начало сен-
тября выиграл 20 матчей из 23 и по-
сле битвы с Рафаэлем Надалем в фи-
нале US Open несколько дней отды-
хал в Черногории, отложив в сторо-
ну ракетку, эта задача не выглядит 
простой. Тем более что в той же ча-
сти сетки находятся Евгений Дон-
ской и Андрей Рублев, потенциаль-
ные соперники по встрече второго 
круга и четвертьфиналу, которые на 
матч со своим соотечественником 
наверняка будут настраиваться по-
особенному.

А вот Карен Хачанов, который за-
нимает в рейтинге девятое место и 
посеян вторым, находится в прин-
ципиально иной ситуации. Для него 
в Санкт-Петербурге на кону стоит не 
только вопрос престижа.

В отличие от Даниила Медведева, 
он занимает место в первой десятке 
в значительной степени за счет до-
стижений прошлогодней осени, 
в течение которой он выиграл два 
турнира — «ВТБ Кубок Кремля» и 
престижнейший Rolex Paris Masters. 
В общей сложности до конца сезона 
Хачанову требуется защитить 1385 

баллов из 2810, а по очкам, набран-
ным в этом году, он стоит лишь 19-м.

Тем не менее в борьбе за путевки 
на итоговый турнир Nitto ATP Finals 
в Лондоне, где, как обычно, будет 
выступать первая восьмерка, поло-
жение Хачанова отнюдь не выгля-
дит безнадежным. Во-первых, игро-
ки из первой двадцатки сейчас идут 
очень плотной группой. Скажем, от 
японца Кеи Нисикори, занимающе-
го восьмое место в ATP Race, класси-
фикации, учитывающей очки, за-
работанные с начала сезона, Хача-
нов отстает всего на 755 баллов. Во-
вторых, в отличие от Медведева, он 
в этом году еще не только не доби-
вался на турнирах категории «250» 
серьезных результатов, но даже не 
выиграл на них ни одного матча. То 
есть любой результат, показанный 
в Санкт-Петербурге, пойдет Хачано-
ву в плюс. В-третьих, не до конца яс-
ной выглядит ситуация с Новаком 
Джоковичем, которому, по некото-
рой информации, в ближайшее вре-
мя может понадобиться операция 
на левом плече. Если это произой-
дет, то в Лондоне выступит и девя-
тый номер рейтинга.

Как бы то ни было, несмотря на 
неудачное выступление на US Open, 
где Карен Хачанов выбыл в первом 
же круге, эмоционально россиянин 
должен сейчас находиться на подъе-
ме, ведь в субботу у него родился сын. 
Что касается сетки петербургского 
турнира, то в 1/8 финала соперником 
Хачанова будет либо португалец Жу-
ан Соуза, либо словак Йозеф Ковалик.

Евгений Федяков

ИГРЫ-2020

Квалификация — дело темное
Сборная России по баскетболу еще не скоро узнает 
соперников по олимпийскому отбору

Чемпионат мира по баскетболу, 
завершившийся в воскресенье, 
оставил после себя любопыт-
ную интригу. Он был еще и эта-
пом отбора участников Олимпи-
ады 2020 года. Сборная России 
в число команд, которые поспо-
рят за оставшиеся путевки на Иг-
ры, попала, но оценить ее шан-
сы на поездку в Токио сложно. 
Схема олимпийской квалифика-
ции, разработанная Междуна-
родной федерацией баскетбола 
(FIBA), вызывает массу вопро-
сов. Сборные до сих пор не зна-
ют, с кем, где и когда они будут 
играть за олимпийские путев-
ки. Ситуацию не могут прояснить 
и в самой FIBA, где, как стало из-
вестно „Ъ“, еще даже не опре-
делились с форматом квалифи-
кационного турнира. Очевидно, 
правда, что при любом формате 
для россиян путь в Японию про-
стым не станет.

а минувшем чемпионате ми-
ра сборная России не показала выда-
ющихся результатов. Команда Сер-
гея Базаревича, выступавшая без ря-
да ключевых игроков, не смогла пре-
одолеть второй групповой этап. Од-
нако задачу-минимум россияне все 
же выполнили. Им удалось добить-
ся права выступить в олимпийском 
квалификационном турнире. Одна-
ко оценить их перспективы в нем 
весьма непросто.

Чемпионат мира по решению 
FIBA стал этапом отбора на Олимпи-
аду-2020. Через него на Игры про-
бились восемь команд. По две силь-
нейших по итогам первенства от 
двух Америк (Аргентина и США) и 
Европы (Испания и Франция). Плюс 

сборные Нигерии (лучший пред-
ставитель чемпионата из Африки), 
Ирана (сильнейшая из Азии), Ав-
стралии (сильнейшая из Океании) и 
Японии (хозяева Олимпиады). Учи-
тывая, что на Олимпиаде сыграют 
12 сборных, вакантными остаются 
лишь четыре путевки, на которые 
претендуют 24 команды.

Они должны разыграть путевки в 
четырех намеченных на июнь 2020-
го квалификационных турнирах, в 
каждом из которых примет участие 
по шесть сборных. Предполагается, 
что четыре победителя мини-турни-
ров и поедут на Олимпиаду.

Загвоздка в том, что до сих пор 
нет полного списка 24-х. На дан-
ный момент известны только 16 
участников квалификации. Девять 
из них, включая сборную России, 
представляют Европу, пять — Юж-
ную и Северную Америки, по одной 
— Африку и Азию / Океанию. Остав-
шиеся путевки в квалификацию по-
лучат, как говорится на сайте FIBA, 
«отобранные» сборные из расче-
та по две на континент. Формули-
ровка настолько расплывчатая, 
что нельзя даже поручиться за то, 
что приглашение в олимпийскую 
квалификацию получит сборная 
Словении, пропустившая чемпио-
нат мира, но при этом являющаяся 
действующим чемпионом Европы. 
Нет ясности и с тем, как будет осу-
ществляться посев 24 участников 
квалификации. В соответствии со 
спортивными традициями он дол-
жен производиться на основе рей-
тинга FIBA, но последняя его вер-
сия датируется февралем и уже без-
надежно устарела. Также неясно, 
где пройдут отборочные турниры. 
В FIBA постановили, что претендо-
вать на их проведение могут стра-
ны, сборные которых участвуют в 

квалификации. Но за право факти-
чески купить преимущество своей 
площадки международная федера-
ция просит денег. Речь, с учетом со-
путствующих затрат, как утвержда-
ют источники „Ъ“, идет примерно о 
€3 млн. К слову, президент Россий-
ской федерации баскетбола (РФБ) 
Андрей Кириленко уже успел зая-
вить, что не считает целесообраз-
ным претендовать на проведение 
такого турнира.

В FIBA, куда „Ъ“ обратился за 
комментариями, относительно си-
туации с квалификацией, вчера на 
запрос не ответили. Однако, как со-
общил источник, знакомый с хо-
дом обсуждения формата квалифи-
кационного турнира, ситуация еще 
более запутанная, чем может пока-
заться. Например, нельзя исклю-
чать, что распределение команд 
по корзинам при жеребьевке будет 
осуществляться не только на осно-
ве рейтинга FIBA, но также исходя 
из того, какое место сборная заня-
ла на чемпионате мира. Также FIBA 
может скорректировать сам фор-
мат квалификации, отказавшись 
от идеи предоставить путевки по-
бедителям квалификационных 
групп. Не исключено, и что квали-
фикация окажется двухэтапной — 
с групповой стадией и одним раун-
дом play-off.

В любом случае очевидно, что 
сборной России, пропустившей 
предыдущую Олимпиаду в Рио-де-
Жанейро в 2016 году, будет непро-
сто пробиться в Токио. Ведь какой 
бы формат ни выбрала FIBA, легко-
го пути у россиян, которым в качест-
ве ключевых соперников могут до-
статься такие топовые команды, как 
сборные Сербии, Литвы, Италии, 
Греции, Турции, Бразилии, не будет.

Александр Петров

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9865 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 9225. 3 (3). Роджер Феде-
рер (Швейцария) — 7130. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5235. 5 (5). Доминик Тим (Австрия) — 4575. 
6 (6). Александр Зверев (Германия) — 4095. 7 (7). Стефанос Циципас (Греция) — 3420. 8 (8). Кеи Нисикори 
(Япония) — 3375. 9 (9). Карен Хачанов (Россия) — 2810. 10 (10). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2575. 
11 (11). Фабио Фоньини (Италия) — 2475. 12 (12). Гаэль Монфис (Франция) — 2455. 13 (13). Маттео Беррет-
тини (Италия) — 2245. 14 (14). Давид Гоффен (Бельгия) — 2055. 15 (15). Борна Чорич (Хорватия) — 2025. 16 
(16). Диего Шварцман (Аргентина) — 1995. 17 (17). Николоз Басилашвили (Грузия) — 1895. 18 (18). Кевин 
Андерсон (ЮАР) — 1870. 19 (19). Станислас Вавринка (Швейцария) — 1805. 20 (20). Джон Иснер (США) — 
1805… 38 (38). Андрей Рублев (Россия) — 1236.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 6501 очко. 2 (2). Каролина Плишкова (Чехия) — 6415. 3 (3). Элина Сви-
толина (Украина) — 5131. 4 (4). Наоми Осака (Япония) — 4846. 5 (5). Бьянка Андрееску (Канада) — 4835. 
6 (6). Симона Халеп (Румыния) — 4803. 7 (7). Петра Квитова (Чехия) — 4326. 8 (8). Кики Бертенс (Нидер-
ланды) — 4325. 9 (9). Серена Уильямс (США) — 3935. 10 (10). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3738. 11 
(11). Джоанна Конта (Великобритания) — 3115. 12 (12). Ван Цян (Китай) — 2893. 13 (13). Арина Соболенко 
(Белоруссия) — 2785. 14 (14). Слоун Стивенс (США) — 2769. 15 (15). Анжелик Кербер (Германия) — 2750. 16 
(16). Мэдисон Кис (США) — 2727. 17 (17). Каролина Возняцки (Дания) — 2597. 18 (18). Анастасия Севастова 
(Латвия) — 2517. 19 (19). Анетт Контавейт (Эстония) — 2500. 20 (20). София Кенин (США) — 2450… 39 (39). 
Екатерина Александрова — 1333. 40 (40). Дарья Касаткина — 1270. 41 (41). Анастасия Павлючен-
кова — 1240… 46 (48). Вероника Кудерметова — 1154… 56 (54). Маргарита Гаспарян — 1029… 65 
(65). Светлана Кузнецова — 936… 75 (72). Анастасия Потапова — 844. 76 (73). Анна Блинкова — 
837… 97 (97) Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 630.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Его поздравляет первый зампред комитета Госдумы по 
физической культуре, спорту, туризму и делам молоде-
жи Вячеслав Фетисов:
— Дорогой Саша! Твоя великая мама, двукратная олим-
пийская чемпионка, и отец, профессиональный спор-
тсмен, воспитали тебя правильным человеком и настоя-
щим победителем. Это не значит — баловнем судьбы и 
вечным фаворитом. Публика никогда не узнает, какие 
испытания тебе достались и остались за кадром. Труд, ве-
ра в себя и свою команду; снова труд, учеба, бесконечное 

терпение — и, как результат, новое достижение. Такова 
формула успеха нашего поколения, которую ты усвоил 
на отлично. Рад за тебя: став реальным супергероем за 
океаном, ты не оторвался от корней, от жизни нашей 
страны. Уверен, что тебе еще предстоят великие дела — 
в большом мире и дома. Вот уже и годовалого сына ты 
привел в клуб, где стены говорят о победах отца — капи-
тана и чемпиона, кумира целого хоккейного поколения. 
Все своим чередом. Сил тебе, удачи и новых побед.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 34 года  
трехкратному чемпиону мира по хоккею  
Александру Овечкину
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